
Ирина Невинная

И
з аптек исчез востребован-
ный препарат для лечения 
аритмии, в том числе и не-

которых тяжелых ее разновидно-
стей, угрожающих жизни боль-
ных, такие тревожные сообщения 
появились в некоторых СМИ. 
«РГ» проверила, действительно 
ли больные остались без жизнен-
но необходимого лекарства.

Речь идет о препарате «Кор-
дарон» (международное непа-
тентованное наименование 
«Амиодарон») французского 
производителя. Лекарство вхо-
дит в перечень жизненно необ-
ходимых и важнейших, оно при-
меняется, в частности, при лече-
нии тяжелых форм мерцатель-
ной аритмии.

В компании-производителе 
«Российской газете» подтверди-

ли, что перебои в поставках в 
Россию действительно имели 
место. Это не связано с качест-
вом или безопасностью препа-
рата. Предположения о затянув-
шейся перерегистрации в фар-
мкомпании также опровергли и 
пообещали, что поставки возоб-
новятся в ближайшее время. 
«Лекарство появится у дистри-
бьюторов в конце марта», — заве-
рил представитель фармпроиз-
водителя.

В то же время говорить о то-
тальном исчезновении лекарства 
и «критической ситуации» вряд 
ли корректно, поскольку в рос-
сийских аптеках, кроме ориги-
нального французского лекарст-
ва, продаются и его аналоги (ко-
пии с тем же действующим веще-
ством) от других производите-
лей. Во всяком случае, в Рос-
здравнадзоре «РГ» сообщили, 

что в федеральную службу жалоб 
на отсутствие препарата в прода-
же не поступало.

По данным справочной систе-
мы московских аптек, в продаже 
есть «Амиодарон» российского 
производства, а также от немецко-
го и словенского производителей, 
правда, его придется поискать, по-
скольку о наличии препарата зая-
вили 17 аптек. Позвонив в две из 
них, мы убедились, что лекарство 

можно купить и в таблетках, и для 
инъекций. Кроме того, заказать 
нужное лекарство можно и через 
интернет — и тогда за ним не нуж-
но будет далеко ездить, так как до-
ставку можно оформить в одной 
из ближайших аптек.

«Препаратов для лечения 
аритмии много, поэтому гово-
рить, что пациенты оказались пе-
ред угрозой прекращения лече-
ния, некорректно, — сказала «РГ» 
глава Аптечной гильдии Елена 
Неволина. — Речь идет о рецеп-
турном препарате, это серьезное 
лекарство, у него есть ограниче-
ния к применению, и принимать 
его можно только по назначению 
врача. Но поскольку аналогов на 
рынке достаточно, доктор всегда 
может выбрать другое подходя-
щее лекарство, если пациент не 
может купить оригинальный 
препарат». 

ПРОВЕРКА СЛУХА  Поставки лекарства от аритмии возобновятся 
в ближайшее время

Аптечная аритмия

06
«Черные 
ящики» 
разбившегося 
«Боинга» 
удивили 
специалистов

03
Чемпионат 
мира 
по футболу 
в нашей стране 
стал самым 
прибыльным 
в истории

04
США угрожают 
Visa и Master 
Card санкция-
ми за работу 
в Венесуэле

06
НАТО 
стягивает вой-
ска к границам 
России

07
На Украине 
запрещают 
детские 
российские 
книги

08
Демонстранты 
взяли в кольцо 
дворец 
президента 
Сербии

15
«Спартак» 
и «Зенит» 
сыграли 
вничью 
в центральном 
матче тура

Австралийский доллар 46,3763
Азербайджанский манат 38,5618
Армянский драм** 13,4264
Белорусский рубль 30,7425
Болгарский лев 37,8830
Бразильский реал 17,0276

Венгерский форинт** 23,5680
Вон Республики Корея*** 57,5732
Гонконгский доллар* 83,3409
Датская крона* 99,2808
Доллар США 65,4201
Евро 74,0686

Индийская рупия** 94,7122
Казахстанский тенге** 17,2485
Канадский доллар 49,2065
Киргизский сом** 93,7251
Китайский юань* 97,4558
Молдавский лей* 37,9797

Новый туркменский манат 18,7182
Норвежская крона* 76,5738
Польский злотый 17,2199
Румынский лей 15,5729
СДР   90,9974
Сингапурский доллар 48,3233

Таджикский сомони* 69,3193
Турецкая лира 11,9556
Узбекский сум**** 78,1457
Украинская гривна* 24,1661
Фунт стерлингов   86,6031
Чешская крона* 28,8703

Шведская крона* 70,6305
Швейцарский франк 65,2504
Южноафриканский рэнд* 45,3063
Японская иена** 58,5651

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 16.03.19

Сегодня исполняется 5 лет 
воссоединению 
Крыма с Россией

В 20 раз выросли в России 
продажи 
кнопочных 
телефонов
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ТОЛЬКО В «РГ» Как цифровые технологии 
изменят жизнь мегаполиса

Город от ума
Игорь Зубков, Ирина Жандарова

В 
России уже есть города, где жильцы 
многоквартирных домов входят в подъ-
езды без карточек и ключей. Домофон 

«узнает их в лицо». Как можно управлять с 
помощью умных технологий квартирой, до-
мом и целым городом, рассказал «Россий-
ской газете» заместитель министра строи-
тельства и ЖКХ Андрей Чибис. Все эти на-
правления входят в проект «Умный город».

Андрей Владимирович, недавно широко обсу-
ждали тему установки датчиков газа в до-
мах. Это ведь тоже можно отнести к «ум-
ным» решениям?

АНДРЕЙ ЧИБИС: Да. И есть задача повысить без-
опасность и комфорт проживания в многок-
вартирных домах. 

Сегодня есть технологии оснащения до-
мов не только датчиками газа, но и задымле-
ния, затопления, вибрации и другими. Есть 
системы, которые не просто сигнализируют 
об утечке газа, но одновременно перекрыва-
ют его подачу и отправляют сообщение в 
службы спасения и владельцам недвижимо-
сти. Вопрос цены — как сделать их доступны-
ми? 

Вообще решений, повышающих безопа-
сность, сегодня достаточно. Например, обез-
опасить дом помогают технологии видеона-
блюдения на домофонах. Они позволяют вхо-
дить в подъезд без каких-либо карточек или 
ключей. 

В домофон интегрирована система рас-
познавания лиц, что поможет убе-
речь жильцов квартир от непроше-
ных гостей.

«Умные» дома распознают жильцов по лицам, а жильцы управляют домами с помощью смартфонов. 
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В теракте 
в новозеландском городе Крайстчерч 
полиция начала проверку 
возможного «польского следа»

Страница 08

КОНТРОЛЬ Покупатели бензина смогут 
проверять его качество и точность налива

Требуйте долива
Ольга Игнатова

Е
сли покупатель заподозрит, что ему на 
автозаправке залили не то количество 
бензина или дизтоплива, которое зака-

зано и оплачено, он сможет потребовать до-
казать ему, что ошибки нет. 

Минпромторг подготовил изменения в 
правила продажи отдельных товаров, утвер-
жденные еще в 1998 году. Изменить предлага-
ется раздел, касающийся розничной продажи 
бензина и дизельного топлива.

В документе есть новелла, что работники 
АЗС «обязаны провести контроль достовер-
ности показаний с применением мерника не 
ниже второго разряда, соответствующего на-
циональным или межгосударственным стан-
дартам». Что же это означает на практике? 
Как пояснил «РГ» автоэксперт Игорь Моржа-
ретто, речь идет не о том, чтобы попросить 

работника автозаправки засунуть какой-ни-
будь умный прибор в уже наполненный то-
пливный бак автомобиля. «Бак имеет доволь-
но изогнутый патрубок, я не знаю техниче-
ских средств, которые бы там измерили коли-
чество топлива. Для этого нужно его слить. А 
как вы это себе представляете в условиях ав-
тозаправочной станции?»

Речь о том, что каждая заправка обязана  
иметь топливный мерник. В принципе он дол-
жен быть и сейчас. И примерно раз в неделю 
надо контролировать с его помощью на-
стройки своих колонок. Но как это происхо-
дит на практике, наверное, не знает никто.

Топливный мерник — это специальное 
устройство, которое подсоединяется к колон-
ке, наполняется топливом (зимой несколько 
раз, так как бензин от холода сжима-
ется). В мерник наливается, напри-
мер, 5 литров. 

ПРОЕКТ МВД не собирается отказываться 
от объединения экзаменов на водительское 
удостоверение в один 

МВД и Минэко 
не разъехались
Владимир Баршев

М
ВД и минэкономразвития так и не 
смогли договориться на согласитель-
ном совещании о проекте реформы 

экзаменов на получение водительских удо-
стоверений. Каждое ведомство осталось при 
своем мнении. 

Реформа приема экзаменов в ГИБДД стол-
кнулась с непониманием в ее необходимости. 
Напомним, что сейчас кандидат в водители 
для получения водительского удостоверения 
должен сдать три экзамена. Один — на знание 
теории, второй — на владение первоначаль-
ными навыками управления, который в про-
сторечье называется «площадкой». То есть 
кандидаты должны выполнить определенные 

упражнения, установленные постановлени-
ем правительства, на закрытой площадке или 
на автодроме. Третий экзамен проводится в 
условиях уличного движения. Поэтому его в 
просторечье называют «город». 

МВД предлагает объединить «площадку» 
и «город» в одном экзамене. Однако такое 
предложение беспокоит некоторые автошко-
лы, а также минэкономразвития. Ведь экзамен 
на «площадке» отсекает от доступа на улицы 
почти половину кандидатов на права. Что бу-
дет, если их выпустить на дороги сразу после 
сдачи теории? 

Реформа подготовки водителей уже дала 
свои результаты. Количество аварий 
с начинающими водителями сокра-
тилось более чем на 40 процентов. 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Сергей Кириенко — о подготовке 
управленческих кадров и социальных лифтах

Гонка за лидером

Айсель Герейханова, Сочи

В 
воскресенье в Сочи про-
шел финал самого мас-
штабного кадрового 
конкурса в стране «Ли-
деры России». Два года 
назад он был создан по 
инициативе Владимира 
Путина для отбора и 
поддержки руководите-

лей нового поколения. В ин-
тервью «Российской газете» пер-
вый заместитель руководителя 
администрации президента и на-
ставник конкурса Сергей Кириен-
ко рассказал о том, как создается 
новая культура по отбору и воспи-
танию управленцев, а также как 
проверить будущих лидеров на 
сочувствие простым людям.

Сергей Владиленович, во время 
финала «Лидеров России» мно-
гие губернаторы, руководители 
компаний, министерств, ве-
домств рассказывали о том, 
что по примеру этого проекта 
создают свои собственные кон-
курсы. Как вы считаете, могут 
ли «Лидеры России» положить 
начало новой школы по отбору 
и воспитанию управленческих 
кадров?

СЕРГЕЙ КИРИЕНКО: Это и есть цель, 
которую реализует наш прези-
дент. Вы помните, когда Влади-
мир Владимирович в прошлом 
году встречался с вновь избран-
ными губернаторами, он им ска-
зал: «Следует создать работаю-
щие социальные лифты с исполь-
зованием механизмов конкурса 
«Лидеры России». 

Этот механизм у нас уже рабо-
тает, прошу вас его поддержать». 
И это происходит. Поэтому сле-
дом за «Лидерами России» пошло 
большое количество кадровых 
конкурсов в регионах. Это уже 
десятки тысяч людей, попадаю-
щих в резерв, назначаемых на 
должности. 

И это часто довольно высокие 
должности. Например, по конкур-
су в Нижегородской области на-
значены замгубернатора и два 
министра регионального прави-
тельства. Такие же конкурсы за-
пускают министерства и ведомст-
ва. Вчера один из наставников 
конкурса, руководитель Феде-
ральной налоговой службы Миха-

ил Мишустин говорил о том, что 
он по итогам первого конкурса 
«Лидеры России» создал такой же 
ведомственный конкурс. И кста-
ти, на этой неделе руководителем 
инспекции налоговой службы по 
Краснодарскому краю, где мы на-
ходимся, назначена победитель-
ница уже отраслевого конкурса. 

И то же самое происходит в 
компаниях. Все крупнейшие ком-
пании выступают сейчас партне-
рами проекта «Лидеры России». 
Они приглашают ребят на стажи-
ровки, проходят с ними собесе-
дования. И самое главное, что 
там складывается такая же про-
зрачная, открытая система отбо-
ра в резерв и назначения на дол-
жности.

Прекрасный пример — про-
грамма «Профессионалы 4.0», ко-
торую подготовила компания 
«Газпром нефть». Председатель 
правления компании Александр 
Дюков говорил, что эта идея у 
него родилась как у наставника 
«Лидеров России» именно здесь, в 
«Сириусе», ровно год назад. И они 
сделали прекрасную программу, 
причем не корпоративную, а от-
крытую для всех желающих. Это 
все вместе меняет культуру. 

Президент задает стандарт, 
который формирует социальные 
лифты, и самое главное показы-
вает каждому человеку, что все 
зависит только от тебя. 
Государство создает 
тебе возможности.

Сергей Кириенко: «Лидеры России» — 
это конкурс не про назначения. Это 
конкурс про потенциал.
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Президент задает стандарт, 
который формирует социальные 
лифты, и, самое главное, показывает 
каждому человеку, что все зависит 
только от тебя
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ФОРУМ Шелковый путь 
свяжет Европу и Азию 
через Союзное государство

Дорога к диалогу

Елена Березина, Брюссель

Европейский и евразийский бизнес потеряли 300 милли-
ардов долларов из-за спада торгово-экономического 
оборота в 2015–2018 годах в связи с введением санкций. 
Об этом заявила член Коллегии по интеграции и макроэ-
кономике Евразийской экономической комиссии Татья-
на Валовая во время первого диалога «Соединяя Евра-
зию — от Атлантики до Тихого океана», прошедшего в 
Брюсселе.

С 2018 года наступило небольшое облегчение, но за-
тем снова произошел спад, отметил президент Фонда 
международного сотрудничества, экс-глава Евроко-
миссии Романо Проди: «Прежде всего это отразилось 
на объемах перекрестных инвестиций, которые могли 
бы принести безусловную пользу всему евразийскому 
континенту, начиная с России». Он указал, что если в 
2013 году ЕС инве-
стировал в Евразию 
63 миллиарда долла-
ров (77 процентов 
всех иностранных 
инвестиций), то в 
2018 году — только 7 
процентов. К сожа-
лению, в 2019 году 
тенденция продол-
жается.

Несмотря на го-
товность стран — 
участниц ЕАЭС к 
диалогу, пока полу-
чается только монолог, констатировал Фарес Кильзие, 
председатель совета директоров Creon Capital. Евроко-
миссия упорно игнорирует попытки ЕАЭС «подру-
житься». 

Желание установить контакты с ЕС уходит корнями 
еще в 2002–2003 годы, когда евразийское сообщество 
только создавалось, но территории ЕАЭС уже обладали 
всеми необходимыми полномочиями в качестве между-
народных субъектов, напомнил Государственный се-
кретарь Союзного государства Григорий Рапота: «Было 
несколько попыток установить контакты по взаимодей-
ствию между двумя интеграционными структурами. И 
из этого ничего не получилось, хотя тогда не было ни 
санкций, ни обострения ситуации, ни кризисных явле-
ний, которые бы этому препятствовали. Это позволяет 
сделать вывод, что это достаточно устойчивая позиция 
ЕС не признавать на территории, где был Советский 
Союз, а образовался ЕАЭС, никаких интеграционных 
объединений, это четкая политическая линия». По сло-
вам Рапоты, чтобы ее преодолеть, как показывает исто-
рия последнего времени, более слабый партнер либо 
становится экономически могущественным, как Китай, 
либо идет по пути Северной Кореи и уже силой застав-
ляет считаться со своими интересами. «США и Запад-

ная Европа толкают потенциальных партнеров, кото-
рые хотели бы установить с ними отношения, на такой 
опасный путь. Я не удивлюсь, если завтра по пути Се-
верной Кореи пойдут и другие государства. Этот путь 
опасен и потому, что чреват непредсказуемыми послед-
ствиями», — сказал Госсекретарь Союзного государст-
ва. В кулуарах форума он уточнил «РГ», что ЕАЭС готов 
к сотрудничеству: «На этот счет выступали практиче-
ски все главы государств, входящих в ЕАЭС, это едино-
душная точка зрения. Со стороны ЕС ответного шага 
нет, подвижек я не вижу пока». 

Рапота призвал начать с реализации конкретных 
проектов. Одним из них, и возможно, главным, должен 
стать Шелковый путь. «Сухопутный путь от Восточного 
Китая до Западной Европы почти в два раза короче, чем 
водный путь, и почти в 4–5 раз быстрее. Его строитель-
ство поможет  развивать транспортный потенциал всех 
стран, которые готовы участвовать в проекте. Транспор-
тная магистраль автоматически дает прирост валового 
регионального продукта на 6–9 процентов. Это связую-
щее звено - важный элемент коллективной безопасно-
сти и реальная организация лозунга, который у нас 
здесь размещен: «Соединяя Евразию — от Атлантики до 
Тихого океана», — сказал Григорий Рапота.

По его словам, в России уже приступают к строитель-
ству фрагментов этого пути. 

Гонка за лидером
Нужно ли, на ваш взгляд, 
новую культуру отбора 
кадров в перспективе 

как-то законодательно закре-
плять? Чтобы это было обяза-
тельным? Чтобы различные 
структуры власти отбирали 
сотрудников только таким 
образом?

СЕРГЕЙ КИРИЕНКО:  Мне кажется, что 
культура на то и культура, что 
она законодательно не регулиру-
ется, законодательно регулиру-
ются нормы права. Культурные 
нормы складываются, прораста-
ют. Во время финала с участника-
ми встречались многие  губерна-
торы,  которые сами прошли че-
рез систему кадрового резерва, 
обучение в Высшей школе госу-
правления — для них это уже 
культура. Они говорят: «Меня 
так отбирали и я буду отбирать 
через открытые конкурсные про-
цедуры, и я буду формировать от-
крытый резерв». С другой сторо-
ны, мы с вами вспоминали  то на-
путствие, которое Владимир Вла-
димирович давал вновь избран-
ным губернаторам осенью прош-
лого года, — это было прямым по-
ручением президента, который 
их попросил делать то же самое. 
И пример, который своими реше-
ниями задает президент, — это 
важнейший сигнал для всех руко-
водителей в стране. Он формиру-
ет культуру, это постепенно фор-
мирует даже моду.  Я как раз счи-
таю, что если попробовать сей-
час это законом закрепить, то бу-
дет вредно. Потому что начнется 
имитация конкурсов, а это нико-
му не нужно.

 Почему именно в последнее вре-
мя проявился запрос на такую 
систему кадрового отбора, че-
рез открытые и публичные 
конкурсы?

 СЕРГЕЙ КИРИЕНКО:  Система выстра-
ивается давно и основательно. 
Кадровые конкурсы проводятся 
далеко не первый год. Когда пре-
зидент создавал  Агентство стра-
тегических инициатив (АСИ), то 
все, начиная от директора этого 
агентства Андрея Никитина, ко-
торый сейчас работает губерна-

тором  Новгородской области, 
проходили через открытый кон-
курсный отбор. Образователь-
ный центр «Сириус» тоже создан 
не вчера. И не случайно мы про-
водим здесь конкурс, это симво-
лично.

Система возможностей для 
людей начинается с таких проек-
тов для школьников, как «Сири-
ус», «Билет в будущее», «Мой 
первый бизнес», продолжается 
студенческими олимпиадами, 
конкурсами «Управляй» для сту-
дентов, грантами для студентов и 
молодых ученых и завершается 
«Лидерами России», рассчитан-
ными на зрелых управленцев. 
Последовательно создается та 
система социальных лифтов, в 
которой главным условием, кри-
терием успешности для человека 
является только его талант, про-
фессионализм, энергия, мотиви-
рованность, а не связи, деньги, 
блат и так далее. Это задача, кото-
рую поставил президент в своем 
Послании в прошлом году, когда 
сказал, что для всех людей Рос-
сия должна стать реальной стра-
ной возможностей. И поэтому 
президент давно и последова-
тельно создает такую систему. 

Вы говорили, что назначения 
не являются целью конкурса. 
Однако сейчас известно, что 
после завершения первых «Ли-
деров России» более 80 из 100 
победителей получили повыше-
ния или назначения на новую 
должность. Ожидает ли та-
кой же успех будущих победите-
лей?

СЕРГЕЙ КИРИЕНКО:  Действительно, 
еще раз хочу подчеркнуть — это 
конкурс не про назначения. Это 
конкурс про потенциал. В резуль-
тате конкурса выявляются люди 
с высоким управленческим по-
тенциалом, причем в совершен-
но разных областях. Это и биз-
нес, и образование, и здравоох-
ранение, и госслужба.  По итогам 
финалисты получают миллион 
рублей на повышение квалифи-
кации, а победители — еще и на-
ставников  в лице лучших управ-
ленцев самого высокого уровня.  
Да, уже за пределами конкурса 
стали происходить повышения и 
назначения победителей на но-
вые должности. То, что они полу-
чили такие предложения, гово-
рит о том, что отобраны были 
достойные. Конечно, не все смо-
гут быть успешными.  Из 80 на-

значений есть  4 или 5 случаев, 
когда по разным причинам у лю-
дей не сложилось на новом месте. 
Я думаю, что в целом, даже если 
будет  70% успешных историй, —  
это нормально. Не может быть 
по-другому. Формирование ква-
лифицированного управленца — 
это лет 10. Чудес не бывает. И ни 
на каких чужих ошибках ты не 
научишься, ты должен свои шиш-
ки набить, ты должен сам физио-
номией об стенку врезаться не-
сколько раз, потому что какие-то 
вещи понимаешь не умом, а ин-
туицией. 

Можно ли проверять в рамках 
конкурса «Лидеры России» не 
только квалификацию, но и со-
переживание к общественным 
проблемам, социальную ориен-
тированность?

 СЕРГЕЙ КИРИЕНКО: Сложно, но имен-
но поэтому мы добавили в этом 
году новое обязательное требо-
вание ко всем финалистам — на-
личие реализованного социаль-

ного проекта. Это не был теоре-
тический кейс, надо было физи-
чески его выполнить. Не расска-
зывать об улучшении жизни лю-
дей, а улучшить. И никто за них 
не решал: ты иди в хоспис, а ты 
иди в дом престарелых.  Нет, нуж-
но было самому почувствовать, 
что в твоем регионе важнее, к 
чему у тебя душа лежит. Когда 
Владимиру Владимировичу зада-
вали вопрос о том, какое главное 
квалификационное требование  к 
лидеру страны, к главе государст-
ва, он ответил, что главное — это 
способность сопереживать, спо-
собность чувствовать боль про-
стого человека. Задание по соци-
альным проектам было направ-
лено как раз на это.

В итоге к нам поступило боль-
ше 1000 таких проектов. И важно 
то, что, когда с ребятами обща-
ешься, они говорят, что не пре-
кратят проект, даже если не ста-
нут победителями.

Конечно, конкурс не только 
для госслужащих. Здесь и люди, 
работающие в бизнесе, которые 
не собираются из него уходить, и 
люди, работающие в здравоохра-
нении, культуре, промышленно-
сти. И это правильно.

Но понятно, что для государ-
ства важны те из участников, кто 
хочет продолжить работу на го-
сударственной и муниципаль-
ной службе. Слово служба — оно 
от слова служение — это как раз 

неравнодушие и способность 
чувствовать, что нужно челове-
ку, и способность понимать — 
все, что ты делаешь, меряется не 
рублями, не тоннами, не килог-
раммами, не отчетностью. Это 
то, о чем постоянно говорит пре-
зидент,  проводя совещания по 
нацпроектам.  О том, что глав-
ный показатель — это реальные 
позитивные изменения в жизни 
каждого человека, каждой рос-
сийской семьи. Поэтому у нас в 
конкурсе была заложена соци-
альная часть. Это сознательное 
решение, что финал начинался 
не с теоретических кейсов, а с от-
крытых уроков в школе. Ведь ты 
можешь успешно ставить галоч-
ки в тестах, но пойди к ребятам в 
школу, у которых как раз такой 
возраст, когда нет авторитетов, 
это сложно.  Попробовать их убе-
дить в чем-то, во что ты сам не ве-
ришь, — невозможно. В этот же 
день финалисты вместе  с учащи-
мися в «Сириусе» сажали дере-
вья. И это было не оценочное ме-
роприятие. Оно как раз про со-
циальную ответственность, про 
понимание того, для чего ты это 
делаешь. Если ты стремишься 
стать лидером, то должен четко 
понимать, для чего тебе это ли-
дерство, на что ты собираешься 
его потратить. 

СЛУЖБА 

Определены 
вузы 
для военной 
подготовки 
студентов 

ЛЕЙТЕНАНТ 
ИЗ ИНСТИТУТА
Юрий Гаврилов

Правительство РФ издало распо-
ряжение, по которому в 93 вузах 
страны будут сформированы во-
енные учебные центры. Эти ин-
ституты и университеты перечи-
слены в приложении к докумен-
ту, опубликованному на офици-
альном интернет-портале право-
вой информации.

В распоряжении кабмина ска-
зано: «Создать военные учебные 
центры при федеральных госу-
дарственных образовательных 
организациях высшего образо-
вания по перечню согласно при-
ложению». Сеть таких учебных 
заведений охватывает различ-
ные уголки России — от Дальнего 
Востока до Калининграда и от 
Москвы и Питера до Хакасии и 
Саратова. 

Напомним, что закон о заме-
не профильных кафедр и факуль-
тетов гражданских вузов на во-
енные учебные центры вступил 
в силу 31 января нынешнего 
года. Данный шаг был необходим 
в том числе для более эффектив-
ного использования имеющейся 
в институтах-университетах 
учебно-материальной базы, 
учебного вооружения и военной 
техники.  

Но введение новой образова-
тельной практики вовсе не озна-
чает, что к «военке» станут при-
влекать больше студентов. Со-
здание специализированных 
учебных центров проводится в 
рамках существующего кадро-
вого заказа минобороны и дру-
гих силовых ведомств.

Принципиальных изменений 
в самой системе обучения сту-
дентов военным специально-
стям тоже не произойдет. Кто-то 
из них по собственному жела-
нию заключит с тем же мини-
стерством обороны договор об 
армейской подготовке в вузе и 
прохождении после выпуска из 
него службы по контракту в ка-
честве офицера. В таком случае 
молодой человек станет полу-
чать из федерального бюджета 
дополнительную стипендию. 

Другим парням после заня-
тий в военном учебном центре и 
успешной сдачи экзаменов и за-
четов по «военке» присвоят зва-
ние лейтенант, старшина, сер-
жант, солдат и матрос запаса и 
зачислят в кадровый резерв. 

Приказ Министерства труда 
и социальной защиты 

Российской Федерации 
(Минтруд России)

от 20 февраля 2019 г. № 102н г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 13 марта 2019 г. 

Регистрационный № 54032

Об установлении величины 
прожиточного минимума на душу 

населения и по основным 
социально-демографическим 

группам населения 
в целом по Российской Федерации 

за IV квартал 2018 года
В соответствии с пунктом 1 постановления Правительства Россий-

ской Федерации от 30 декабря 2017 г. № 1702 «О порядке установле-
ния величины прожиточного минимума на душу населения и по 
основным социально-демографическим группам населения в целом 
по Российской Федерации» (Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2018, № 3, ст. 538) приказываю:

Установить по согласованию с Министерством экономического 
развития Российской Федерации и Министерством финансов Россий-
ской Федерации величину прожиточного минимума в целом по Рос-
сийской Федерации за IV квартал 2018 года на душу населения 10213 
рублей, для трудоспособного населения — 11069 рублей, пенсионе-
ров — 8464 рубля, детей — 9950 рублей.

Министр М. Топилин

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин решил помочь 
Волгоградской области с медициной

Центр — детям

Кира Латухина 

П
резидент Владимир 
Путин провел рабо-
чую встречу с губер-
натором Волгоград-
ской области. Речь 
шла в основном о 
здравоохранении — в 
регионе видят основ-
ной задачей сбереже-

ние населения, поэтому нужны 
современные больницы и поли-
клиники. Глава государства согла-
сился поддержать планы строи-
тельства детского оздоровитель-
ного комплекса.

Андрей Бочаров во главе реги-
она уже пять лет, и Владимир Пу-
тин предложил оценить результа-
ты. «Что удалось сделать? Чего, 
может быть, не удалось сделать?» 
— спросил он и поинтересовался, 
что губернатор считает важным 
на ближайшую перспективу.

«Пролетели пять лет незамет-

но, — ответил Бочаров. — Социаль-
но-экономическая ситуация ста-
билизирована, стабильна, имеет 
хорошую динамику развития». 
Задача, которую регион ставит 
перед собой: по итогам 2021 года 
валовой региональный продукт 
должен преодолеть планку трил-
лион рублей. Все социальные обя-
зательства выполняются, нача-
лась реализация задач майского 
указа от 2018 года и задач, опреде-
ленных в Послании Федерально-
му Собранию.

Одно из главных направлений 
— сбережение людей, повышение 

реального качества жизни. Здесь 
важны вопросы, связанные с со-
зданием современной системы 
оказания медицинской помощи, в 
том числе онкологической. «У вас 
целая программа есть», — заметил 
глава государства.

В прошлом году президент 
поддержал предложение создать 
современный онкоцентр в обла-
сти. В феврале этого года проект 
начали реализовывать. Это позво-
лило региональным властям до-
полнительно сконцентрировать 
финансовые ресурсы на другой 
важной задаче — создании 14 цен-

тров амбулаторной онкологиче-
ской помощи. В 2021 году должна 
уже появиться целостная онко-
служба. А с 2022 года в планах пе-
реход к системе модернизации 
поликлинической помощи. Сей-
час в области 56 поликлиник, и 
все устарели. Проект подразуме-
вает создание медицинских окру-
гов.

Еще один важный вопрос каса-
ется материнства и детства. Спе-
циализированные больницы уже 
не отвечают требованиям сегод-
няшнего дня, констатировал гу-
бернатор. А единый, общий ком-
плекс так и не был создан. «Мы 
считаем, что такой комплекс 
крайне необходим для Волгоград-
ской области, учитывая ее осо-
бенности, протяженность», — поя-
снил Бочаров. И создание такого 
координирующего центра крайне 
необходимо для помощи детям.

«С 2019 года планируем при-
ступить к проектированию, со-

зданию многофункционального 
многоуровневого современного 
детского оздоровительного ком-
плекса, и здесь будем, Владимир 
Владимирович, просить вашей 
поддержки», — заметил глава ре-
гиона. «Многопрофильной боль-
ницы?» — уточнил президент. «Да, 
— сказал Бочаров. — Вопрос в чем. 
Мы за 2019–2020 годы спроекти-
руем. Мы бы попросили вас под-
держать включение данного заве-
дения с 2022 года в государствен-
ную программу». «Со своей сто-
роны мы обязуемся выполнить те 
обязательства, которые на себя 
берем, и по софинансированию, и 
по проектированию, и по выпол-
нению», — заверил он. «Прошу, 
Владимир Владимирович, поддер-
жать наше предложение», — за-
ключил докладчик. «Хорошо», — 
не возражал глава государства. 

Владимир Путин предложил Андрею 
Бочарову оценить результаты пяти 
лет работы на посту губернатора.

В результате конкурса «Лидеры 
России» выявляются специалисты 
с высоким управленческим 
потенциалом, причем в самых 
разных областях.

А К Ц Е Н Т

Строительство областного детского оздо-
ровительного комплекса будет включено 
в государственную программу с 2022 года

Григорий Рапота призвал начать сотрудничество с создания 
транспортной артерии  Шелкового пути.

Бизнес заинтересо-
ван в построении 
общего экономиче-
ского пространст-
ва от Атлантики
до Тихого океана

— Фото на сайте
rg.ru/sujet/1560
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В Сочи в центре «Сириус» прошла церемония награждения победителей 

конкурса «Лидеры России». В этом году по сравнению с прошлым победи-

телей больше — 104 человека. Все они в течение почти полугода шли к сво-

ей победе, начиная с прохождения дистанционных этапов, полуфиналов.

Теперь победителей ждет год личных консультаций от наставников из числа 

руководителей государственных органов власти, глав регионов и предста-

вителей ведущих российских компаний. Первый заместитель руководителя 

администрации президента Сергей Кириенко рассказал, что до конца марта 

произойдет определение наставников. «Вы сделали свой выбор, сейчас на-

ставники будут делать свой», — сказал он на церемонии. Он также призвал 

победителей к ответственности: «Ответственность победителя, ответствен-

ность лидера, ответственность примера — она очень важна. Помните об 

этом. Она должна проявляться в ваших решениях, в ваших поступках. Она 

должна проявляться в том, на мой взгляд, что лидер — это тот, кто не только 

получает, но тот, кто готов отдавать», — подчеркнул представитель Кремля.

Отдельные награды также получили авторы лучших социальных проектов 

«Сердце лидера».
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СОБЫТИЕ Российские и французские парламентарии приняли участие в праздновании 
годовщины «крымской весны»

Регион особого значения
Татьяна Замахина

Д
епутаты Госдумы приняли 
участие в праздновании го-
довщины «крымской ве-

сны» на полуострове, а также вме-
сте с региональными властями и 
представителями кабмина РФ 
проанализировали произошед-
шие в Крыму и Севастополе пере-
мены за пять лет. Спикер Госдумы 
Вячеслав Володин в ходе заседа-
ния предложил «посчитать, сколь-
ко потеряла экономика Крыма за 
счет разрушительной политики 
Украины». Эти средства Киев дол-
жен компенсировать, заявили в 
нижней палате парламента РФ.

Предложение было озвучено в 
ходе совместного заседания Сове-
та Госдумы с Госсоветом Крыма. 
Володин в своем выступлении от-
метил, что в экономическом раз-
витии региона произошел настоя-

щий рывок — с предпоследнего ме-
ста в списке субъектов Федерации 
до 40-го. При этом в рейтинге по 
качеству жизни Крым, по сравне-
нию с 2015 годом, поднялся с 76-
го на 52-е место. «Мы должны сде-
лать Крым регионом опережаю-
щего развития, — поставил Воло-
дин задачу на перспективу. — Он 
должен стать примером эффек-
тивной реализации нацпроек-
тов».

Участники заседания предста-
вили подробный список измене-
ний в разных сферах — вплоть до 
того, что после воссоединения с 
Россией крымчане в среднем ста-
ли жить на два года дольше (об 
этом заявила министр здравоох-
ранения России Вероника Сквор-
цова). А глава крымского парла-
мента Владимир Константинов 
рассказал о периоде до воссоеди-
нения — как нарушались права 

крымчан и как киевские власти 
выжимали из региона буквально 
все соки.

Вячеслав Володин отреагиро-
вал на это выступление. Он зая-
вил, что власти Украины, кото-
рые в течение почти четверти 
века проводили в отношении 
Крыма разрушительную полити-
ку, должны возместить полуо-
строву потери. «Украина наруша-
ла основополагающие права гра-
ждан, право на образование на 
своем родном языке. Украина 
разрушила экономику Крыма и 
Севастополя», — заявил спикер 
Госдумы и добавил, что фактиче-
ски речь идет о последствиях ан-
нексии. Он поручил профильным 
комитетам Госдумы совместно с 
комитетами Госсовета Крыма 
проанализировать ущерб. Участ-
ники заседания поддержали эту 
идею аплодисментами. А вице-
спикер Госдумы Петр Толстой по-
лучил поручение озвучить циф-
ры крымских потерь в европей-
ских парламентских организаци-
ях. Оценивать ущерб от нахожде-
ния Крыма в составе Украины на-
чнут в течение месяца, обещал 
глава Крыма Сергей Аксенов.

В том, что в Крыму многое из-
менилось с момента воссоедине-
ния с Россией, смогла убедиться и 
делегация французских полити-
ков, которая посетила полуо-

стров в праздничные дни. В 2015 
году французские парламента-
рии стали первой иностранной 
делегацией в Крыму после его 
возвращения в Россию. А теперь 
французы, для многих из которых 
попытка донести правду до кол-
лег обернулась потерей постов, 
вернулись, чтобы вместе с его жи-
телями отпраздновать годовщи-
ну «крымской весны». Делега-
ция, которую сопровождал глава 
комитета Госдумы по междуна-
родным делам Леонид Слуцкий, 
приняла участие в митингах в 
Симферополе и Ялте, пообщалась 
на тему преобразований с властя-
ми Крыма и Севастополя, а также 
расспросила на эту тему местных 
жителей. Иностранные гости, со-
вершив прогулку по набереж-
ным, сравнили крымское побере-
жье с Лазурным берегом и убеди-
лись, что пять лет спустя после 
«крымской весны» жители полу-
острова не жалеют о выборе в 
пользу России. Люди разных воз-
растов подходили к французам и 
спрашивали о впечатлениях от 
Крыма. А те делились положи-
тельными отзывами — об улучше-
нии дорог, появлении современ-
ной инфраструктуры, включая 
новый аэропорт в Симферополе.

ФУТБОЛ 

Чемпионат 
мира в России  
стал самым 
прибыльным 
в истории

ЦЕННЫЙ МЯЧ

Павел Зарудный

Международная федерация фут-
бола (ФИФА) сообщила, что до-
ход от проведения чемпионата 
мира 2018 года в России соста-
вил весьма солидную сумму — 
5,3 миллиарда долларов.

Эти цифры содержатся в фи-
нансовом отчете, который нака-
нуне был опубликован на сайте 
ФИФА. Всего доходы ФИФА, как 
информирует агентство Р-Спорт, 
за три последних года составили 
6,421 миллиарда долларов, 83% 
из этой суммы, или 5,357 милли-
арда, составляет доход, получен-
ный от проведения ЧМ-2018.

В эти цифры были включены 
все категории доходов за указан-
ное время, включая телевизион-
ные права, права на маркетинг, 
лицензирование, а также прода-
жу билетов. Во внимание экспер-
тами были взяты все категории, 
напрямую не связанные с миро-
вым первенством. Скажем, от 
продажи телевизионных прав на 
трансляцию ЧМ-2018 Междуна-
родная федерация футбола полу-
чила доход в 3,1 млрд долларов. 
На спонсорских соглашениях ве-
домство Джанни Инфантино за-
работало еще 1,6 млрд долларов. 
При этом на организацию ЧМ-
2018 ФИФА потратила всего 1,1 
млрд долларов.

Таким образом,  ФИФА полу-
чила рекордные доходы по ито-
гам четырехлетнего цикла, а 
чемпионат мира в России стал 
самым прибыльным в истории.

Ранее цифры прибыли были 
скромнее. Так, по итогам чемпи-
оната мира в Бразилии в 2014 
году доходы ФИФА составили 4,8 
млрд долларов, а в 2010 году по-
сле проведения ЧМ в ЮАР цифра 
была 3,6 млрд долларов. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрию Медведеву рассказали, какой силой обладают 
отечественные фильмы

Кино премьера
Владимир Кузьмин 

О
течественная кино-
индустрия, с каждым 
годом наращиваю-
щая кассовые сборы, 
продолжит получать 
господдержку, поо-
бещал премьер-ми-
нистр Дмитрий Мед-
ведев во время посе-

щения киноконцерна «Мос-
фильм».

Правительственный совет по 
развитию отечественной кинема-
тографии на очередном заседа-
нии, прошедшем на площадке ки-
ноконцерна «Мосфильм», по дос-
тоинству оценил успехи отрасли в 
прошлом году. Кассовые сборы 
российских фильмов выросли на 
6 процентов, почти до 14 милли-
ардов рублей. Свою роль в этом 
сыграла работа Фонда кино, через 
который распределяются средст-
ва на кинопроекты. «Фонд и даль-
ше должен вносить свой вклад в 
развитие киноиндустрии. Под-
держку в этом смысле мы тоже 
должны обеспечить», — подчер-
кнул председатель правительства.

В прошлом году объем финан-
сирования киноиндустрии соста-
вил почти 9 миллиардов рублей. 
На этот год министерству культу-
ры удалось зарезервировать 3 
миллиарда. Среднее финансиро-
вание за два года получается 6 
миллиардов рублей, и этот уро-
вень, заметил Владимир Медин-
ский, держится с 2011 года. Он 
напомнил о поручении президен-
та каждый год на 1 миллиард ру-
блей увеличивать размер бюд-
жетной субсидии на кино с осо-
бым упором на детское и мульти-
пликационное. «Мы трактуем это 
поручение таким образом, что 
это 1 миллиард рублей в 2019 
году, 2 миллиарда — в 2020 году, 3 
миллиарда — в 2021 году и так да-
лее. Хотя бы на период этого из-
бирательного цикла», — прозву-
чали ожидания министерства и 
киноиндустрии. Механизмы го-
споддержки помогли довести 
долю отечественного кино в про-
кате до 30 процентов и это, зая-
вил Мединский, на данный мо-
мент предел. Чтобы его преодо-
леть нужно решить несколько 
проблем.

Первая — где кино показывать. 
В России мало кинотеатров, счи-
тает министр. Всего 5300 совре-
менных кинозалов. В рамках нац-
проекта «Культура», напомнил 
Дмитрий Медведев, ведется тех-
ническое переоснащение киноза-
лов в городах численностью до 
500 тысяч человек.  «Уже к концу 

2019 года современным цифро-
вым оборудованием будет осна-
щено 200 кинозалов», — привел 
данные премьер. Но в США при 
двукратно большем населении 44 
тысячи кинотеатров.

«Мы предлагаем, во-первых, 
расширить правила государст-
венной поддержки открытия но-
вых кинозалов. Соответствую-
щий проект постановления мини-
стерство культуры вносит в пра-
вительство на днях», — заявил 
Владимир Мединский. Во-вторых, 
кинотеатрам нужно дать льгот-
ный налоговый режим, считает 
он, поскольку кинопоказ — это не 

совсем бизнес, а социальная и 
культурная функция.

Второй вопрос — когда кино по-
казывать. Тон году задают зимние 
каникулы, подчеркнул глава мин-
культуры. На этот период ограни-
чений на зарубежное кино не вво-
дят. Но министерство совместно с 
прокатчиками старается правиль-
но формировать репертуар. «Я 
уверен, что надо также расставить 
приоритеты еще на два времен-
ных промежутка — на праздники 
вокруг 9 мая и на праздничные 
дни — и школьные каникулы попа-
дают — вокруг 4 ноября, нацио-
нального праздника. Делать упор 

на продвижение и показ россий-
ского кино», — считает министр.

Традиционная проблема — по-
каз фильмов на пиратских сайтах. 
«Причем все это сдабривается 
бесконечной рекламой онлайн-
казино. У нас одни воры спонси-
руют других воров, — сказал Ме-
динский. — Я не знаю, кто в этих 
онлайн-казино играет, они, види-
мо, сказку про золотой ключик не 
читали никогда, но мы так NetFlix 
свой и HBO не создадим». Нако-
нец, одной из главных тем совета 
стало продвижение отечествен-
ного кино в остальном мире. 

Американцы 80 процентов 
кассы собирают за рубежом, под-
креплял значимость вопроса гла-
ва минкультуры. «Без выхода на 
внешние рынки мы не победим», 
— решительно настаивал он.

Оказалось, что для Владимира 
Мединского это даже не вопрос 
денег.  «Это продвижение наших 
ценностей, наших представлений 
о добре и зле. Это не мягкая сила, 

это жесткая сила, это продвиже-
ние нашего образа жизни», — за-
метил министр. Совету напомни-
ли, что фильм «Движение вверх» 
запретили к показу в ряде стран 
бывшего СССР, а вокруг «Т-34» в 
США разразился целый скандал 
при участии МИД Украины. «Они 
боятся нашего кино, ощущают 
эту силу, значит, тем более надо 
его двигать за рубеж», — заключил 
министр культуры.

Сейчас министерство культу-
ры готово в рамках собственных 
лимитов существенно нарастить 
соответствующую поддержку. 
Средства передадут Фонду кино, 
который будет проводить откры-
тые конкурсы для определения 
операторов-распорядителей сред-
ствами. Отбор может состояться 
до конца этого года, сообщил Ме-
динский по итогам заседания.

Представители киноинду-
стрии в свою очередь попросили 
премьер-министра подумать о 
введении в России механизма ри-

бейта,  когда кинокомпании полу-
чают назад часть средств, потра-
ченных на съемочный процесс. 
Кинорежиссер Федор Бондарчук 
рассказал, что, например, фильм 
«Последняя станция» о послед-
них днях жизни писателя Льва 
Толстого снимается не в Ясной 
Поляне, а в Европе. Все потому, 
что многие европейские страны 
возвращают до 20 процентов за-
трат. Министерство культуры 
смогло договориться с главами 
ряда российских регионов о рабо-
те по такой схеме, но это незначи-
тельные бюджеты, а в Европе воз-
враты зачастую идут из госказны. 
«Давайте это обсудим», — поддер-
жал предложение Дмитрий Мед-
ведев. 

В 2019 году современное цифровое 
оборудование получат 200 киноза-
лов, заявил Дмитрий Медведев. 

Делегация Госдумы во главе с Вячеславом Володиным оценила достижения Крыма после воссоединения с Россией.

А К Ц Е Н Т

В прошлом году объем финансирования 
киноиндустрии составил 
почти 9 миллиардов рублей

А К Ц Е Н Т

В экономическом развитии Крыма прои-
зошел настоящий рывок — с предпослед-
него места в списке субъектов Федерации 
он поднялся до сорокового

— Фото и видео на сайте
rg.ru/sujet/1560

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

ЗАКРЫТИЕ СТАРОЙ ГЛАВЫ
Ровно пять лет назад, 18 марта 2014 года, Крым офици-
ально вошел в состав Российской Федерации. Этому 
историческому событию предшествовали потрясения 
в Киеве, которые нанесли удар по дизайну украинской 
государственности, возникшему при распаде СССР. 
Победа Евромайдана стала тяжелым поражением Рос-
сии. Перечеркнутой оказалась вся политика Москвы в 
отношении Киева с 1992 года. Россия делала ставку на 
поддержку Украины в советских административных 
границах в обмен на экономическое взаимодействие 
(зачастую на основе не национальных, а корпоратив-
ных интересов) и определенную степень геополитиче-
ской лояльности (невступление в западные альянсы). 

Ставка не сыграла. После смены режима в Киеве воз-
никла реальная перспектива того, что новая власть при 
активном содействии западных патронов постарается 
как можно быстрее прекратить российское военное при-
сутствие. Было бы странно ожидать, например, что ради-
кально антироссийские по духу политические силы, 
свергнувшие Викто-
ра Януковича, решат 
вдруг придержи-
ваться подписанного 
им соглашения о 
продлении базиро-
вания Черноморско-
го флота России в Се-
вастополе до 2042 
года. Притом что из-
начальный договор 
истекал в 2017 году, 
и денонсация про-
дления означала бы, 
что у Российского 
флота оставалось 
всего три года на по-
иск другого места 
дислокации и уход.

С военно-страте-
гической точки зре-
ния присоединение Крыма было неизбежно. История не 
предусматривает альтернативных сценариев, и мы не уз-
наем, как пошли бы дела, не начнись «крымская весна». 
Но не исключен был вариант полномасштабной межго-
сударственной войны, например, в случае попытки под-
хлестнуть выдворение ЧФ из Крыма после истечения 
действия договора 1997 года. Ее последствия предска-
зать невозможно, однако эскалация, риски и охват 
участников оказались бы кратно выше, чем даже все то, 
что проявилось в связи с Донбассом. 

К тому же инерция расширения НАТО на Восток стол-
кнулась со столь решительным противодействием, что 
была в основном остановлена (Черногорию и Македо-
нию в расчет не берем — от их вступления не меняется 
практически ничего). Если бы такого не случилось, рост 
напряженности по этой линии между Россией и Западом 
был чреват еще более опасным фронтальным столкнове-
нием.

Это, впрочем, гипотезы относительно того, чего не 
произошло. Между тем международные правовые и по-
литические последствия вхождения Крыма в состав Рос-
сии конкретны. Глупо отрицать, что изменение статуса 
полуострова создало долгосрочную проблему в отноше-
ниях России как минимум с частью мира. Нет оснований 
ожидать, что принадлежность Крыма Российской Феде-
рации будет в обозримом будущем признана кем-то из 
серьезных мировых игроков. Равно как не стоит брать на 
веру неформальные уверения западных дипломатов или 
политиков, что надо утрясти вопрос Донбасса и вообще 
пойти навстречу Западу по важным вопросам, а Крым, 
мол, все уже «проглотили» и де-факто оспаривать не бу-
дут. В условиях юридических разночтений между Рос-
сией и остальными крымский вопрос может как козыр-
ная карта быть выброшен на стол в любой момент. Кол-
лизия в Керченском проливе наглядно продемонстриро-
вала, насколько легко в такой ситуации спровоцировать 
нагнетание обстановки и добиться очередной волны дис-
циплинарных мер против России. 

На Западе принято считать, что события 2014 года 
стали переломным моментом в истории так называемо-
го «либерального 
мирового порядка». 
Мол, Россия повела 
себя резко вопреки 
договоренностям, 
лежавшим в основе 
этого порядка, чем 
обусловила его кри-
зис. О том, с какого 
времени следует от-
считывать историю 
этого самого поряд-
ка, есть разногласия. 
Запад ведет его хро-
нологию с оконча-
ния Второй миро-
вой, игнорируя, что 
все мировое устрой-
ство 1940-–980-х го-
дов было построено 
на балансе двухпо-
люсной конфронта-
ции США и СССР. И 
правила, в том числе 
либерального проис-
хождения, фиксировались этой рамкой. С концом Совет-
ского Союза баланс и рамки исчезли, а попытка распро-
странить либеральную часть мироустройства в глобаль-
ном масштабе закончилась сомнениями в ее жизнеспо-
собности. 

Жесткая реакция Москвы пять лет назад положила 
конец западной эйфории относительно необратимости 
собственной экспансии после «холодной войны». Эйфо-
рии очень чреватой, как сказано выше. Но происшедшее 
— это именно закрытие старой главы, а не начало новой. 
Это избегание худшего, несмотря на немалые издержки. 
Возвращение Крыма не стало, как одни надеялись, а дру-
гие боялись, моделью для дальнейшей политики Москвы 
по «отвоевыванию» утраченного. Оппоненты России с 
удовольствием замкнули бы ее на крымско-украинский 
и сходные сюжеты, чтобы отвлечь от реальных проблем, 
принципиальных для будущего страны. Попытки этого 
продолжаются.

Но прошедшее пятилетие показало: несмотря на важ-
ность украинских событий, они остаются на периферии 
глобального развития. В центре — сложные процессы, 
происходящие в обществах по всему миру, которые ве-
дут к фундаментальным сдвигам, в том числе в геополи-
тике. Риски растут. Однако не последствия распада СССР 
при всей их болезненности и долговременности опреде-
ляют повестку на будущее. Это не говорит о том, что ими 
не надо заниматься. Но важно правильно расставлять 
приоритеты, помещая их в правильный контекст. 

Жесткая реакция 
Москвы пять лет 
назад положила 
конец западной 
эйфории относи-
тельно необрати-
мости собственной 
экспансии после 
«холодной войны»

История не предус-
матривает альтер-
нативных сценари-
ев, и мы не узнаем, 
как пошли бы дела, 
не начнись «крым-
ская весна». 
Не исключен был 
вариант межгосу-
дарственной 
войны

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Крыму празднование пятой годовщины воссоединения с Россией нача-

лось еще в пятницу, 15 марта, с возложения цветов к памятнику народному 

ополчению всех времен. После этого колонна из ветеранов, ополченцев, 

казаков, представителей молодежных и общественных организаций двину-

лась по центральной улице. Огромный российский и крымский флаги про-

несли от памятника ополченцам до Госсовета Крыма, где и разворачива-

лись основные драматические события в феврале-марте 2014 года. Празд-

ничные мероприятия продолжатся сегодня, в годовщину подписания Дого-

вора о воссоединении с Россией. На полуострове 18 марта - выходной. На 

набережной Ялты состоится «Народный забег» на 2019 метров. Перед ним 

более 2000 человек выстроятся в виде флага России. В Симферополе 

пройдет концерт звезд российской эстрады и праздничный фейерверк.

Подготовили: Илья Изотов, Юлия Крымова.
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ГОСПОДДЕРЖКА Бизнес 
в моногородах получит 
беспроцентные кредиты

По нулям

Надежда Толстоухова

В России стартовала новая программа поддержки пред-
принимателей в моногородах. Теперь компании, не свя-
занные с работой градообразующего предприятия, бу-
дут получать беспроцентные займы на срок до 15 лет в 
размере от 10 до 250 миллионов рублей с отсрочкой 
уплаты долга до трех лет. Одно из главных условий при 
получении кредита — создание новых рабочих мест в мо-
ногородах. 

По мнению главы Фонда развития моногородов Ири-
ны Макиевой, эта мера поможет существенно увеличить 
количество предприятий малого и среднего бизнеса в 
монопрофильных 
муниципалитетах и 
диверсифицировать 
их экономику. 

«Важная роль во 
взаимодействии с 
фондом отводится 
муниципальным ин-
ститутам развития, 
которые должны быть вовлечены в реализацию нацпро-
ектов на территории городов и иметь свои ключевые по-
казатели эффективности», — заявила глава фонда. Прав-
да, в бюджете организации на 2019 год заложено всего 
1,3 миллиарда рублей на  это. То есть этих денег хватит 
на кредиты максимум 130 предпринимателям. 

Еще одно «узкое место» для потенциальных заемщи-
ков — обширный список требований, которым придется 
соответствовать.  На  недостаток объемов финансирова-
ния и на «токсичность» господдержки — обратил внима-
ние сопредседатель фонда «Сколково» Аркадий Дворко-
вич: «У институтов развития недостаточно средств на 
всю страну, и это может дискредитировать их работу »

Тем не менее, по мнению директора центра поддер-
жки предпринимательства РАНХиГС Елены Дугиной 
«беспроцентное кредитование рассчитано в первую оче-
редь на малого предпринимателя, и небольшие суммы 
займов тому подтверждение», — рассказала Дугина «РГ».

Сегодня в России официально зарегистрировано 319 
моногородов. Для них действуют 114 мер поддержки. 

КРИЗИС США угрожают Visa 
и Master Card санкциями 

«Карты» 
просят уйти

Сергей Новиков

Вашингтон наращивает беспрецедентное давление на Вене-
суэлу, лишая ее правительство доступа к принадлежащим 
стране активам и, как следствие, средствам, необходимым 
на стабилизацию кризиса в стране. На территории США 
произошел рейдерский захват компании CITGO Petroleum — 
«дочки» венесуэльской государственной нефтегазовой кор-
порации PDVSA. О том, что президент-самозванец Венесуэ-
лы Хуан Гуайдо, поддерживаемый Белым домом, сменил со-
вет директоров CITGO, стало известно еще 13 февраля. И 
вот теперь власти США дали зеленый свет началу операций 
по продолжению нефтепереработки, но уже под контролем 
ставленников венесуэльских оппозиционеров.

«Мы получили контроль над CITGO и лицензию на про-
должение работы компании», — написал в Twitter Гуайдо. 
Речь идет об относительно крупном нефтепереработчике, 
который формально продолжает оставаться «дочкой» 
PDVSA. Самому CITGO в США принадлежат три предприя-
тия — Корпус-Кристи, Лейк-Чарлз и Лемонт, а также разви-
тая сеть АЗС в южных штатах. Пока остается не ясным, куда 
пойдет выручка компании, которая раньше была серьез-
ным источником валютных доходов в венесуэльскую казну. 
Кроме того, источник агентства Reuters в Белом доме сооб-
щил о подготовке американцами санкций, которые бы за-
претили двум крупнейшим платежным системам Visa и 
MasterCard работать на венесуэльском рынке. В админи-
страции США уверены, что новые ограничения больнее все-
го ударят по окружению Мадуро и высокопоставленным ча-
вистам. Других платежных систем, кроме Visa и Master 
Card, на венесуэльском рынке не найти. Поэтому такое ре-
шение американцев означало бы, что рядовые граждане не 
смогут использовать привычные им банковские карты. В 
условиях фактического отсутствия наличных денег в Вене-
суэле все покупки оплачиваются исключительно кредитка-
ми, даже, например, парковка в медучреждениях. 

ЗДОРОВЬЕ Инвалидность 
будет бессрочной

Диагноз ставит 
учитель

Марина Гусенко

Детям с инсулинозависимым сахарным диабетом будут 
давать инвалидность, которую не нужно ежегодно под-
тверждать, пока ребенку не исполнится 18 лет.

Подготовить изменения на эту тему в нормативную 
базу поручила Минтруду России вице-премьер Татьяна 
Голикова. Минтруд должен до 15 июля этого года подго-
товить изменения в постановление правительства, кото-
рое определяет перечень заболеваний, дефектов, нео-
братимых морфологических изменений, нарушений 
функций органов и систем организма, при которых кате-
гория «ребенок-инвалид» устанавливается бессрочно до 
наступления 18 лет, включив в него инсулинозависимый 
сахарный диабет.

Минздраву Голикова поручила до 1 апреля подгото-
вить изменения по периодичности проведения профи-
лактических медосмотров детей врачом-эндокриноло-
гом. Первый осмотр ребенка нужно будет проводить в 
пять лет.  А до 3 июня надо разработать и направить в 
минпросвещения информационные материалы по теме 
«Дети с диабетом в школе» для информирования учите-
лей. К этому же сроку — актуализировать клинические 
рекомендации по оказанию медпомощи больным сахар-
ным диабетом. В России страдают сахарным диабетом 
более 42 тысяч детей. За последние три года их число вы-
росло на 23 процента. А осмотр ребенка детским эндо-
кринологом входит в обязательный профосмотр, начи-
ная с десятилетнего возраста. 

ПРАВО КС РФ прекратил производство по делу ярославского «Яблока» из-за изменения 
регионального закона о выборах

Закон до суда успели поправить 
Наталья Козлова

К
онституционный суд РФ об-
народовал Определение о 
прекращении производства 

по делу о проверке конституцион-
ности пункта 11 статьи 46 закона 
Ярославской области «О выборах 
в органы государственной власти 
Ярославской области и органы 
местного самоуправления муни-
ципальных образований Ярослав-
ской области» в связи с жалобой 
Ярославского регионального от-
деления Политической партии 
«Российская объединенная демо-
кратическая партия «Яблоко».

Напомним, ярославское отде-
ление партии «Яблоко» обрати-

лось в КС РФ с просьбой при-
знать неконституционной норму 
областного закона о формирова-
нии списка кандидатов в депута-
ты. Оспариваемое положение 
предусматривало, что число тер-
риториальных групп кандидатов 

должно совпадать с числом одно-
мандатных округов по соответст-
вующему избирательному окру-
гу. На выборах в Ярославскую 
облдуму в 2018 году партия 
«Яблоко» смогла выдвинуть кан-
дидатов не по всем 25 территори-

альным группам, как требовал 
закон, а только по 23. Это стало 
основанием для отмены в Яро-
славском областном суде реше-
ния избиркома о заверении и ре-
гистрации партийного списка по 
иску ЛДПР и «Коммунистов Рос-
сии». Обжаловать это решение в 
Верховном суде РФ не удалось.

15 января 2019 года КС РФ 
принял жалобу ярославского 
«Яблока» к производству. Но в 
период подготовки дела к рас-
смотрению Ярославская облдума 
внесла поправки в закон о выбо-
рах. Избирательные объедине-
ния, выдвигая на выборах еди-
ный список кандидатов, получи-
ли право самостоятельно опреде-

лять в нем число территориаль-
ных групп кандидатов, учитывая, 
что оно должно быть не менее 20 
и не более 25.

Таким образом, оспоренное 
законоположение утратило силу. 
Основания, необходимые для 
проверки оспоренной нормы, от-
пали. КС РФ прекратил произ-
водство по этому делу.

В решении подчеркнуто, что 
отмена неконституционного 
нормативного акта самим зако-
нодателем защищает права гра-
ждан столь же эффективно, как и 
соответствующие акты Консти-
туционного суда РФ, тем более 
что последние обычно не имеют 
обратной силы. 

КАДРЫ 

Кому дадут 
сертификаты 
на IT-учебу 

НАУЧАТ 
«ЦИФРЕ»
Юлия Кривошапко

В апреле в России стартует кон-
курс, который определит список 
пилотных регионов для выдачи 
гражданам цифровых сертифи-
катов на бесплатное обучение 
навыкам в сфере информацион-
ных технологий. 

Этот проект реализуется в 
рамках направления «Кадры и 
образование» программы «Циф-
ровая экономика». 

На первом этапе будут ото-
браны три региона. Модель те-
стирования территорий утвер-
дили на заседании рабочей груп-
пы «Кадры для цифровой эконо-
мики» при АНО «Цифровая эко-
номика» — организации, создан-
ной для реализации этой нацио-
нальной программы.

В числе критериев, которые 
будут учитываться при отборе, 
уровень безработицы, инфра-
структурная готовность, воз-
можность создания региональ-
ного консорциума не менее чем 
из 27 организаций, подтвердив-
ших участие в пилотном проек-
те: образовательных учрежде-
ний всех уровней, центров заня-
тости и рекрутинговых агентств, 
компаний крупного, среднего и 
малого бизнеса.

Первые сертификаты гражда-
не смогут получить в июне, уточ-
нил координатор центра компе-
тенций «Кадры для цифровой 
экономики» Олег Подольский. 
До конца года предполагается 
раздать пять тысяч таких доку-
ментов. Каждый сертификат бу-
дет эквивалентен 10 тысячам ру-
блей. 

Еще 30 тысяч сертификатов 
будут выданы в 2020 году. С их 
помощью жители страны смогут 
овладеть компетенциями, во-
стребованными в новых услови-
ях цифровой экономики, — это 
все, что связано с программиро-
ванием, большими данными и 
работой в технологически насы-
щенной среде. 

Для  получения сертификата  
потребуется направить элек-
тронную заявку специализиро-
ванному оператору и при жела-
нии пройти тестирование. Пара-
метры отбора граждан, которые 
смогут пройти переобучение по  
сертификатам, пока обсуждают-
ся, но кураторы проекта обеща-
ют. Использовать сертификаты 
можно будет на дополнительное 
профобразование. о 2024 года 
обучение пройдут не менее мил-
лиона граждан. 

Город от ума
Система может иденти-
фицировать опасные си-
туации, например, если 

вместе с вами в подъезд зашел 
злоумышленник. Такие сервисы 
позволяют жителям многоквар-
тирных домов чувствовать себя в 
безопасности. 

И эта технология сегодня уже 
активно внедряется по сервисной 
модели, то есть вы не платите за 
установку оборудования, а вноси-
те абонентскую плату. Так, в Уфе 
одна из компаний, которая зани-
мается обеспечением связью и ин-
тернетом, предлагает подобную 
услугу — онлайн-видеонаблюдение 
в подъездах, дворах и так далее.

А как может измениться в 
ближайшее время обслужива-
ние многоквартирных домов?

АНДРЕЙ ЧИБИС: Оно должно изме-
ниться существенно, например, в 
части голосования собственни-
ков. Недавно были приняты совре-
менные стандарты для управляю-
щих компаний. Думаю, что не за 
горами обязанность управляю-
щих компаний (УК) иметь собст-
венное приложение, чтобы собст-
венникам было удобно влиять на 
ее работу, ставить ей оценку, зака-
зывать дополнительные услуги, 
голосовать. 

В рамках проекта «Умный го-
род» уже в ближайшие два года во 
всех городах с населением более 
ста тысяч человек появятся город-
ские платформы, позволяющие 
голосовать не только по решени-
ям, касающимся дома, но и по 
важнейшим вопросам городского 
обустройства. 

Есть технологии, которые по-
могают управлять внутрик-
вартирными системами? 

АНДРЕЙ ЧИБИС: Да. Они особенно 
удобны для владельцев квартир, 
живущих в других городах. Или 
для частных домов.

Есть система, и она очень бы-
стро устанавливается, которая 
позволяет регулировать отопле-
ние, включить или выключить га-
зовый котел и сделать это все ди-
станционно со своего смартфона. 

Например, у вас есть дача, и 
каждый день прогревать пустой 
дом до 20 градусов дорого и нера-
зумно. Но и мерзнуть по приезде 
не хочется. Благодаря таким ре-
шениям вы можете подготовить 
жилье к вашему приезду дистан-
ционно. А также отследить воз-
можные протечки или аварии. 

Москва уже познакомилась с 
технологией распознавания 
лиц. И как она себя показала?

АНДРЕЙ ЧИБИС: Этой технологией 
обладает ряд российских компа-
ний, причем на хорошем уровне, 
конкурентоспособном на миро-
вом рынке. 

Апробация технологии прошла 
в том числе в рамках мероприятий 
чемпионата мира по футболу в 
ряде российских городов. И мы 
считаем, что в течение ближайших 
трех — пяти лет ключевые места 
скопления людей — транспортно-
пересадочные узлы, центральные 
улицы — могут быть оборудованы 
системами видеонаблюдения с 
функцией распознавания лиц. Это 
радикально повысит уровень без-
опасности в городах, с одной сто-
роны, с другой — это поможет при 
поиске людей, и особенно детей.

Более того, камеры уже могут 
распознавать реакции человека. 
К примеру, вычислить того, кто 
несет под одеждой оружие, — по 
малейшим нюансам поведения 
искусственный интеллект умеет 
это видеть и сигнализировать об 
опасности. И это не технологии 
будущего, это технологии настоя-
щего. Будущее уже наступило.

И, конечно, есть задача сделать 
так, чтобы эти технологии актив-
но внедрялись в российских горо-
дах. Думаю, что процесс внедре-
ния будет активным. Тем более в 
этом заинтересованы публичная 
власть и сами граждане.

Есть список городов, которые 
заявили об участии в проекте 

«Умный город». Сколько же го-
товы войти в проект или уже 
экспериментируют с техноло-
гиями?

АНДРЕЙ ЧИБИС: У нас есть даже два 
списка городов. Базовые требо-
вания по проекту, стандарт «Ум-
ного города» уже утверждены 
Минстроем России. 

Эти требования в течение 
пяти лет должны быть реализова-
ны во всех городах с численно-
стью населения более 100 тысяч 
человек. Также к ним присоеди-
нится несколько областных цен-
тров с меньшей численностью. 
Всего в проекте примут участие 
примерно 180 городов.

Но не все сразу? Кто-то будет 
первым?

АНДРЕЙ ЧИБИС: Они уже есть. Это го-
рода, которые реализуют у себя 
«пилотные» программы. Они эк-
спериментируют с технология-
ми, берут на себя большие обяза-
тельства по сравнению с осталь-
ными, мы им всячески помогаем. 
Таких «пилотных» городов будет 
у нас примерно 30.

Были случаи отказа от уча-
стия в проекте? 

АНДРЕЙ ЧИБИС: Нет, пока таких слу-
чаев не было. Есть другие случаи, 
когда регион заявлял в проект 
один город, а готов расширить 
свое участие до двух.

В этих городах уже внедряются 
решения «Умного города»?

АНДРЕЙ ЧИБИС: Да, мы уже присту-

пили к работе. Каждый город-пи-
лот готовит детальную «дорож-
ную карту», в которой фиксиру-
ется набор мероприятий, кото-
рые должны быть выполнены по-
мимо стандарта. 

В Сочи, например, будет сде-
лан акцент на развитии туристи-
ческих сервисов. 

В двух пилотах Калужской об-
ласти — Калуге и Обнинске — бу-
дет «цифровой мост», это проект 
создания региональной системы 
управления данными.   

Если говорить о конкретных 
примерах: в Новомосковске Туль-
ской области внедрена система 
управления городом, включая ре-
агирование на любые ситуации, 
на звонки граждан. То есть у горо-
да есть единая диспетчерская, при 

обращении в которую оператор 
просто ставит галочки напротив 
граф — например, ДТП, нужно 
вызвать коммунальные службы, 
открыть шлагбаумы для экстрен-
ных служб, оповестить «скорую» 
и так далее. Далее система сама 
распределяет задачи по службам 
и контролирует их выполнение, 
подсказывая, куда направляться, 
определяя самый близкий к точке 
экипаж. 

Что удалось сделать за то вре-
мя, как минстрой взялся за ре-
ализацию проекта «Умный го-
род»?

АНДРЕЙ ЧИБИС: Год назад мы только 
заговорили о запуске проекта, 
обсуждали, как мы хотим при по-
мощи технологий повысить каче-
ство жизни в городах. Сегодня 
мы уже говорим о стартовавшем 
федеральном проекте и о кон-
кретных решениях.

Все регионы разработали 
свои проекты «Умного города», 
по пилотным территориям ут-
верждаются «дорожные карты» с 
конкретным планом мероприя-
тий по всем направлениям стан-
дарта — то есть идет реальная пра-
ктическая работа. Важно, что ре-
гионы и муниципалитеты в этой 
работе не одни, у них есть серьез-
ные технологические партнеры. 

У нас есть партнеры — такие 
компании, как «Ростех», «Роса-
том», «Ростелеком», «Мегафон», 
МТС, «Калашников». Мы вовле-
кли в этот проект огромное коли-
чество компаний, которые гото-
вы инвестировать в развитие го-
родов. 

Появилась единая база зна-
ний по проекту — «Банк решений 
Умного города», который факти-
чески является официальным 
порталом нашего проекта. Более 
того, это платформа, на которой 
аккумулируется реальный опыт 
— реализованные проекты с оцен-
кой их эффективности, описани-
ем технологий и даже контакта-
ми тех, кто прошел путь внедре-
ния. Опубликовано уже 250 
апробированных решений, кото-
рые были внедрены более чем в 
400 городах нашей страны.

Есть спрос на эти технологии у 
малых городов?

АНДРЕЙ ЧИБИС: Да, если изначально 
казалось, что это технологии 
только для мегаполисов, то те-
перь мы понимаем — ничего по-
добного, для малых городов они 
не менее интересны. Особенно 
когда мы даем готовое решение, и 
задача региона только внедрить 
его. Такой подход интересен ма-
лым городам.

Тем более что эти решения по-
зволяют более эффективно тра-
тить ресурсы и экономить — на 
содержании общественного 
транспорта, электроэнергии и 
так далее. А чем беднее город, тем 
важнее экономия.  

В Улан-Удэ, столице не самого 
богатого региона нашей страны — 
Бурятии, цифровизировали ка-
дастр — все объекты недвижимо-
сти внесены в электронную базу, 
это позволяет увеличивать соби-
раемость налогов, контролиро-
вать, что происходит с земельны-
ми участками.

Так что берите готовые реше-
ния, внедряйте. Конечно, на это 
нужны деньги, но это и экономия 
на ресурсах региона, города.

Какое финансирование потре-
буется для реализации проек-
та?

АНДРЕЙ ЧИБИС: В конце марта мы по-
лучим утвержденные региональ-
ные программы, созданные на 
основе нашего стандарта. 

И у нас будет информация об 
объеме запланированных част-
ных инвестиций, ресурсов, кото-
рые пойдут на реализацию про-
екта из региональных бюджетов. 
И будет понятен масштаб необ-
ходимой поддержки от государ-
ства. Если это будет необходимо, 
мы будем обсуждать вопрос до-
полнительной поддержки за счет 
федеральных ресурсов. 

Все регионы разработали свои проекты «Умного города», а по пилотным территориям утверждаются «дорожные карты» 
с конкретным планом мероприятий по всем направлениям стандарта. В итоге появилась единая база знаний по проек-
ту — «Банк решений Умного города».

А К Ц Е Н Т

Избирательные объединения, выдвигая 
единый список кандидатов, получили 
право самостоятельно определять в нем 
число территориальных групп депутатов

А К Ц Е Н Т

В Новомосковске есть система управле-
ния городом, она сама распределяет зада-
ния службам и контролирует их, подска-
зывая, куда ехать ремонтникам и врачам

Андрей Чибис: Есть система, которая позволяет дистанционно регулировать 
отопление, включить или выключить газовый котел.

Моногорода полу-
чают более 100 мер 
поддержки

— Читайте на сайте: 5 признаков того, что у вас может 
развиваться диабет 
rg.ru/art/1616082
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ДЕНЬГИ 
Россияне 
в феврале 
положили 
в банки 
более 400 
миллиардов 
рублей

СЧЕТ РАСТЕТ

Александра Воздвиженская

Объем вкладов физлиц в россий-
ских банках по итогам февраля 
вырос на 420 миллиардов ру-
блей. Объем рублевых вкладов 
увеличился на 1,6 процента, ва-
лютных — на 1,9 процента. Об 
этом говорится в бюллетене Бан-
ка России о развитии банковско-
го сектора в первые два месяца 
2019 года.

«Со стороны ресурсной базы 
в январе-феврале текущего года 
отмечался умеренный прирост 
вкладов физических лиц, — гово-
рится в материалах регулятора. 
— При этом февральский приток 
вкладов полностью компенсиро-
вал сезонный отток, наблюдав-
шийся в январе. За исключением 
декабрьских приростов, кото-
рые сезонно еще выше, февраль-
ский прирост вкладов был мак-
симальным за последние два 
года».

По итогам февраля средняя 
максимальная ставка по вкла-
дам в десяти крупнейших рос-
сийских банках, которые при-
влекают наибольший объем де-
нег населения, выросла с 7,5 до 
7,68 процента. Динамика была 
связана в том числе с разгоном 
инфляции, писала ранее «РГ». 
Кроме того, в январе банки не 
получили объем депозитов, на 
который рассчитывали, что ста-
ло дополнительным фактором 
корректировки ставок, указыва-
ли аналитики. Неизменность 
ключевой ставки ЦБ, от которой 
зависят банковские ставки по 
вкладам, также сыграла положи-
тельную роль. 
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ТРАНСПОРТ Будут 
установлены минимальные 
размеры ручной клади

В сумме 
трех измерений

Татьяна Шадрина

В минтрансе предлагают изменить федеральные авиаци-
онные правила в части регламентации минимального 
размера ручной клади. Как пояснили в пресс-службе ве-
домства, там взяли за основу международную практику 
и правила, рекомендуемые Международной ассоциа-
цией воздушного транспорта (ИAТА), и предлагают ори-
ентироваться на критерии безопасного размещения руч-
ной клади на полках в салоне самолета и пассажировме-
стимость по типам судов. Так, на борт вместимостью 
свыше 98 пассажирских кресел ручная кладь, разрешен-
ная к провозу, долж-
на быть не менее115 
сантиметров в сум-
ме трех измерений. 
То есть этот тот га-
рантированный объ-
ем клади, который 
пассажир имеет про-
возить бесплатно. 
Минимальный раз-
решенный вес руч-
ной клади уже про-
писан в правилах — 
пять килограммов.

Вопрос о нормах 
провоза багажа уже не раз становился предметом разби-
рательств. Пользуясь тем, что габариты клади не закре-
плены официально, авиакомпании стремятся умень-
шить их.  Как писала «РГ», в феврале минтранс обратил-
ся в Ространснадзор с запросом об организации провер-
ки по поводу соблюдения авиакомпанией «Победа» пра-
вил провоза вещей в ручной клади. Лоукостер ввел новые 
внутренние правила для провоза ручной клади и поста-
вил пассажиров перед выбором: либо везти какую угод-
но ручную кладь без ограничения веса, но в пределах га-
баритов 36х30х27 сантиметров, либо взять одно место 
ручной клади весом не более 10 килограммов с габарита-
ми 36х30х4 сантиметра и вещи, находящиеся при пасса-
жире в рамках перечня, определенного Федеральными 
авиационными правилами. 

В минтрансе тогда напомнили, что у перевозчика есть 
право на ограничение габаритов рюкзаков, устройств для 
переноски детей, приспособлений для перемещения лиц с 
ограничениями жизнедеятельности и покупок из магази-
нов беспошлинной торговли. А вот устанавливать габари-
ты другой ручной клади авиакомпания не может. 

ДОРОГИ Сцепленные машины все равно будут эвакуировать

Автоблизнецов разделят

Иван Пышечкин 

Н
овый способ избе-
жать эвакуации ма-
шины изобрели мо-
сковские автолюби-
тели. Хозяева инома-
рок сцепили их друг 
с другом, сняли но-
мера и выложили 
фото в соцсети. Мол, 

учитесь: вот так вас не эвакуиру-
ют. Но власти города уже заявили 
— такой номер не пройдет. 

Одним из первых отреагиро-
вал на развернувшуюся в Сети 
дискуссию относительно хитро-
го способа мэр города. В сообще-
нии на своем сайте Сергей Собя-
нин призвал москвичей парко-
ваться по правилам и предупре-
дил, что машины «хитрецов» все 
равно окажутся на штрафстоян-
ке.

«Хитрецов» эвакуируют по 
решению Антитеррористиче-
ской комиссии. То же произойдет 
и с пристегнутыми друг к другу 

машинами. Советую не экспери-
ментировать», — написал мэр.

Градоначальник также поя-
снил, что никакой новизны в 
этом хитроумном методе нет, от-
метив, что даже владельцы доро-
гих машин иногда снимают или 
завешивают номера. Кроме того, 
Сергей Собянин подчеркнул, что 
платные парковки нужны городу 
не для пополнения бюджета, а 
для регулирования трафика ма-
шин.

«Без платной парковки мы 
быстро вернемся к транспортно-
му коллапсу, только еще в худ-
шем виде», — отметил мэр.

Ранее якобы новый способ 

сделать для себя платную пар-
ковку бесплатной стал широко 
обсуждаться в Сети. Любители 
«халявы» действуют следую-
щим образом. Сначала они нахо-
дят «сообщника» на другом ав-
томобиле, который тоже не 
прочь сэкономить на стоянке. 
Далее машины ставят впритык 
друг к другу, оставляя между 
ними всего пару миллиметров. А 
перед тем, как отправиться по 
своим делам, они скручивают 
номера. Самые изобретатель-
ные автовладельцы еще и скре-
пляют машины велозамком за 
дверные ручки, чтобы их было 
невозможно эвакуировать.

При этом в пресс-службе Ад-
министратора Московского пар-
ковочного пространства (АМПП) 
«РГ» подтвердили, что такие ма-
шины, как и сказал мэр, все рав-
но эвакуируют.

«Например, в пятницу были 
эвакуированы оба автомобиля, 
вставшие вплотную друг к дру-

гу, — один за парковку вторым 
рядом, второй — за подложный 
номер (в рамках решения Анти-
террористической комиссии го-
рода)», — рассказали в пресс-
службе. 

Вот и все — «сиамских» близнецов-хитрецов расцепили. Совсем скоро их погрузят на эвакуаторы и отвезут на спецстоянку. 

А К Ц Е Н Т

Одного хитреца накажут за парковку 
вторым рядом, другого — 
за подложный номер

Размер бесплатной 
ручной клади 
предлагают устано-
вить до 115 санти-
метров в сумме 
трех измерений
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ТРЕБУЙТЕ 
ДОЛИВА

Как отмечает Игорь 
Моржаретто, сейчас, 
скорее всего, работники 

автозаправок сделают удивлен-
ные глаза: мол, знать не знаем 
мы ни про какие измерительные 
приборы. И никто их за это не на-
кажет, нет четких требований. С 
внесением изменений ответст-
венности у продавцов должно 
стать больше. 

«Новый документ также уста-
навливает, что на автозаправоч-
ных станциях может продавать-
ся только бензин и дизельное то-
пливо, которые отвечают обяза-
тельным требованиям, причем в 
процессе продажи должны быть 
использованы топливораздаточ-
ные колонки определенного ГО-
СТа, — поясняет кандидат юриди-
ческих наук, доцент кафедры 
гражданско-правовых дисци-
плин РЭУ имени Г.В. Плеханова 
Наталья Свечникова. — Важно и 
то, что на АЗС должны быть до-
кументы об обязательном под-
тверждении соответствия при 
реализации топлива. Продавец 
будет обязан предъявить потре-
бителю по его требованию также 
заверенную собственником АЗС 
копию документа о качестве, то 
есть паспорт топлива. В нем со-
держится наименование изгото-
вителя, поставщика топлива, 
указание на дату и объем их по-
ставки». Информация о наиме-
новании, марке топлива должна 
быть в кассовых чеках на запра-
вочных колонках. 

МВД И МИНЭКО 
НЕ РАЗЪЕХАЛИСЬ

Впрочем, отсутствие со-
гласия с тем, что пред-
лагает МВД, со стороны 

минэкономразвития на судьбе 
проекта никак не отразится. Как 
сообщили корреспонденту «РГ» 
в Госавтоинспекции, по резуль-
татам совещания составлены 
протокол и таблица разногласий. 
С этими документами проект по-
становления правительства бу-
дет направлен МВД в правитель-
ство и минюст.

В своей оценке регулирующе-
го воздействия этого документа 
минэкономразвития раскрити-
ковало его. Согласно его заклю-
чению в 2017 году было проведе-
но 4,6 миллиона практических 
экзаменов. Из них 2,2 миллиона 
— по первоначальным навыкам 
управления транспортными 
средствами, 2,3 миллиона — по 
управлению транспортными 
средствами в условиях дорожно-
го движения.

На каждого кандидата в води-
тели пришлось в среднем 5,6 по-
пытки сдачи экзаменов. Процент 
сдачи с первого раза для экзаме-
на на площадке составил 44 про-
цента. Для экзамена в городе  — 
34 процента.

Экзамен по-новому предпо-
лагает совмещение упражнений 
на закрытой площадке с провер-
кой навыков в условиях город-
ского движения. Следовательно, 
количество практических экза-
менов в городе увеличится на 
количество экзаменов, при ко-
торых в действующей системе 
обучения кандидаты в водители 
пересдают экзамен на автодро-
ме.

Кроме того, в настоящее вре-
мя проверка первоначальных 
навыков управления автотран-
спортными средствами может 
осуществляться с помощью ав-
томатизированных систем на 
автоматизированных автодро-
мах. Такие автодромы имеют 
высокую пропускную способ-
ность — порядка 160 человек в 
час. А это сокращает время про-
ведения практического экзаме-
на.

Новое постановление не 
предусматривает возможности 
приема экзаменов на автомати-
зированных автодромах. При 
этом увеличение количества 
упражнений, выполняемых в 
условиях меняющейся дорож-
ной обстановки под контролем 
экзаменатора, может способст-
вовать тому, что итог экзамена 
все больше зависит от субъек-
тивного мнения экзаменатора, 
указывает минэкономразвития.

Глава Госавтоинспекции Ми-
хаил Черников сообщил ТАСС, 
что экзамен «площадка» никто 
никогда не отменит.

— Пока человек не научится 
на площадке ездить, его никто не 
пустит на дороги общего пользо-
вания, — заявил Михаил Черни-
ков. 

Как сообщил Михаил Черни-
ков, у ГИБДД и минэкономраз-
вития нет принципиальных раз-
ногласий или конфликта по по-
воду инициативы объединения 
экзаменов. 

Хотя минэкономразвития в 
своем заключении указало, что 
совмещение экзаменов возмож-
но только в качестве экспери-
мента, по итогам которого мож-
но будет судить о необходимости 
такой реформы. Теперь судьбу 
экзаменов будут решать прави-
тельство и минюст. 

1
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А вот так выглядит лайфхак в дейст-
вии. Правда, управа на умельцев все 
равно нашлась.

РЕЗОНАНС Львы, питоны, крокодилы — кого покупают и бросают состоятельные 
москвичи

Озверевшие
Сергей Бабкин 

В 
одной из столичных квар-
тир на Веерной улице за-
велся настоящий лев. Со-

седи в шоке вызвали полицию, 
но выяснилось неожиданное: 
все документы на питомца у хо-
зяина были. 

Как удалось узнать «РГ», 
этого маленького львенка по-
лиция не стала изымать. Нет 
оснований. Вид не включен в 
Красную книгу. Хищник никого 
не покусал, есть бумаги, под-
тверждающие, что он выведен в 
неволе. И живет он постоянно 
на большом участке в Подмо-
сковье. А в столицу его привез-
ли просто так, детей позаба-
вить. И тут же после скандала 
увезли обратно. Такие случаи в 
Москве — что со львами, что с 
леопардами, что со змеями — 
происходят практически каж-
дый месяц. Сценарий почти 
всегда один и тот же: экзотиче-
ское животное оказывается на 
улице. Почему так происходит? 
Да потому что в столице прио-
брести хоть африканского, хоть 
австралийского питомца — не 
проблема. Онлайн-сервисы 

объявлений и сейчас предлага-
ют москвичам заморскую жив-
ность: обезьян и львят, к приме-
ру, можно приобрести в преде-
лах 150 тысяч руб. Для состоя-
тельных москвичей — не сумма. 
Только вот очень скоро живо-
тинка вырастает, требует все 
больше корма и пространства. 
И это надоедает. 

Так оказываются на улице 
тигры, питоны и даже крокоди-
лы. В Москве их не бросают. Кор-
респонденты «РГ» побывали в 
специализированном центре 
передержки под Яхромой — 
именно туда специалисты де-
партамента природопользова-
ния и охраны окружающей сре-
ды определяют хвостатых без-
домных. Зверей лечат, а потом... 
решается их судьба. Одни разъе-
дутся по зоопаркам, других от-
пустят в лес, а третьи останутся 
здесь навсегда. Это животные-
инвалиды. Мы увидели их нема-
ло: олень и лев на трех ногах, 
аист с перебитым крылом...

«А вот и наша Сима, — пригла-
шает нас к вольеру с львицей зоо-
техник Владимир Иванов. — При-
везли ее к нам из одной кальян-
ной. Несколько месяцев она ды-

мом пахла, хотя здесь — постоянно 
на свежем воздухе». Сима как бы 
охраняет тех, кто живет поодаль. 
Это как раз те самые звери, от ко-
торых избавляются московские 
богачи. «Нехорошая пошла мода, 
— признается Владимир. — Начи-
нается год Обезьяны — дарят ма-
как друг другу. Год Змеи? Получи-
те питона. Радуемся только, что 
года Слона нет». Здороваемся с 
енотом-полоскуном. Беднягу 
тоже выбросил на улицу хозяин. 
Должно быть, завел вместо до-
мработницы: а что, стирать-то 
умеет? Но — надоел. «Нашли ено-

та на дереве, — рассказывает Ива-
нов. — В районе метро «Юго-За-
падная» его сняли и к нам доста-
вили». Проходим мимо клеток с 
совами — они вынуждены осваи-
вать московские джунгли вместе 
с воронами и воробьями, огром-
ных птиц бросают фотографы. 
Довольно часто они работают с 
животными без документов. И 
как только появляются пробле-
мы — гуляй, сова, на все четыре 
стороны. У некоторых из них нет 
шанса вернуться в природу. Они 
не приспособлены к жизни в 
лесу, не умеют охотиться. Всю 

жизнь дядю с камерой кормили. В 
террариуме живут питоны и по-
лозы, выброшенные на улицы.Ну 
что ж, не РУБЛЕВКА, КОНЕЧНО, НО 
ВСЕ-ТАКИ ОТДЕЛЬНЫЙ БОКС.  Ря-
дом со ними  — обычная ванна. Но 
она накрыта металлической клет-
кой. Рядом стоит обогреватель, 
включенный на полную мощь. 
Приглядываемся. Неужели? Кро-
кодил! «Да, это Гена, — беседуя с 
постояльцем, рассказывает Вла-
димир. — Совсем замерз, бедняга. 
В подъезде нашли... Теперь ото-
греваем. Хорошо ему — как в на-
стоящем море!». 

КОМПЕТЕНТНО

«Прямых запретов на присутствие экзотических живот-

ных в жилых помещениях на текущий момент наше за-

конодательство не содержит, — пояснила «РГ» адвокат 

Виктория Данильченко. — Исключение — нормы, кото-

рые указывают, что пребывание питомца не должно на-

рушать правил общежития, закон о тишине, а владельцы 

животных должны соблюдать гигиенические и ветери-

нарные нормы. Однако, на мой взгляд, необходимо бо-

лее жестко регулировать эту сферу. Ведь новости о сбе-

жавших из квартир пумах, найденных в мусорных кон-

тейнерах крокодилах, расползшихся по садовым участ-

кам ядовитых змеях перестали быть чем-то из ряда вон 

выходящими. Жертвами при этом часто становятся как 

сами хозяева таких животных, так и их соседи». 

По ее словам, если животное нанесет вред здоровью 

другому человеку, для его хозяина может наступить 

уголовная ответственность по статье 118 УК РФ. «Это 

могут быть штрафные санкции, принудительные рабо-

ты», — говорит адвокат. Но если в результате наступили 

тяжелые последствия для здоровья потерпевшего, то 

хозяин может отправиться и в тюрьму. Помимо этого 

потерпевший вправе потребовать возмещения ком-

пенсации за причиненный физический и моральный 

ущерб. Но в перспективе планируется ввести пере-

чень животных, которых вообще нельзя держать в до-

машних условиях.

Подготовил Владислав Куликов

ПЛАНЫ Три министерства 
переезжают в новые офисы

Перемена мест

Евгений Гайва

Минэкономразвития, минпромторг и минкомсвязь пе-
реедут в новые офисы на территории «Москва-Сити» 
ради более эффективной работы и экономии средств, 
рассказал министр экономического развития Максим 
Орешкин на YouTube  канале правительства.

«Мы из старого неэффективного здания переезжаем в 
новое здание, сокращая площадь и повышая эффектив-
ность», — сказал министр.

Главное, что три ведомства, которые интенсивно вза-
имодействуют между собой, собираются в одном здании, 
отметил Орешкин. В новой среде должна улучшиться 
коммуникация между сотрудниками. Сократятся затра-
ты времени на перемещение между ведомствами.

Есть расчет и на экономическую эффективность. По-
скольку все серви-
сные службы также 
объединятся, то и 
расходы должны со-
кратиться. На содер-
жании помещений 
предполагается сэ-
кономить до 650 
миллионов рублей в 
год.

На новом месте 
сотрудники разме-
стятся по принципу 
опенспейс, то есть в 
больших общих про-
странствах, разделенных легкими перегородками. По та-
кому же принципу будут организованы переговорные, 
специальные фокус-комнаты. 

Первыми начали переезд сотрудники минэкономраз-
вития и минпромторга. «Переезжают примерно по 400 
человек, департамент за департаментом. К концу марта — 
началу апреля переезд может быть завершен», — сказал 
Максим Орешкин. 

Однако смена дислокации трех ведомств — это только 
часть плана по оптимизации госуправления для повыше-
ния скорости и качества принятия решений. Опыт может 
быть распространен и на другие ведомства. «Если здесь 
мы получим понимание, что, да, этот процесс эффекти-
вен, то будем смотреть дальше внутри правительства, 
как этот проект проводить дальше», — отметил глава ми-
нэкономразвития.

Министерства в новом офисе разместятся на площади 
в 69 тысяч квадратных метров. До этого они занимали в 
совокупности площадь в 160 тысяч квадратных метров. 
Освобождающиеся здания могут реконструировать и ис-
пользовать для других целей. 

Максим Орешкин: Когда три ведомства соберутся в одном зда-
нии, взаимодействие станет эффективнее.

Три министерства 
разместят в одном 
здании, так сэконо-
мят деньги 
на обслуживание 
офисов
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БЕЗОПАСНОСТЬ НАТО стягивает 
войска к границам России

Разворот на Восток

Юрий Гаврилов

Заместитель секретаря Совета 
безопасности России Михаил По-
пов привел новые убедительные 
доказательства того, что натов-
ские генералы стягивают войска 
к нашим границам.

По его словам, за последние 
два года в рамках «Плана дейст-
вий по повышению боевой готов-
ности вооруженных сил НАТО» и 
«Концепции передового присут-
ствия и усиления» численность 
военнослужащих сил первооче-
редного задействования блока 
увеличилась с 25 до 40 тысяч че-
ловек.

«На территориях стран Бал-
тии развернуты усиленные ба-
тальонные тактические группы 
многонационального состава чи-
сленностью до 1 тысячи военно-
служащих каждая, — сообщил По-
пов в интервью «Красной Зве-
зде». — Реализуется американ-
ская инициатива «3 по 30», кото-
рая предусматривает готовность 
к применению 30 механизиро-
ванных батальонов, 30 авиаци-
онных эскадрилий и 30 боевых 
кораблей стран блока в течение 
30 суток».

Помимо этого, реанимирует-
ся существовавшая в годы «хо-
лодной войны» система трансат-
лантических перебросок войск 
усиления из США и Канады в Ев-
ропу. Она нужна для развертыва-
ния крупных коалиционных 
группировок на границе с РФ.

Попов напомнил, что для ру-
ководства силами на «восточном 
фланге» НАТО дополнительно к 
уже имеющимся двум штабам 
многонациональных дивизий 
«Северо-Восток» в Польше и 
«Юго-Восток» в Румынии реали-
зуется решение о формировании 
штаба многонациональной диви-
зии «Север» — на базе управле-
ния Датской мотопехотной диви-
зии. По сообщения СМИ, именно 
ее оперативная группа 8 марта 
была развернута в населенном 
пункте Адажи в Латвии.

Попов также отметил сущест-
венное повышение интенсивно-
сти оперативной и боевой подго-
товки войск НАТО в непосредст-
венной близости от российских 
границ. Так, количество проводи-
мых в восточноевропейских 
странах НАТО учений, имеющих 
антироссийскую направлен-
ность, увеличилось в два раза. 

ВЫСТАВКА В Париже 
проходит международный 
книжный салон

Русские книги 
у Версальских 
ворот

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

В прошлом году Россия была почетным гостем на париж-
ском книжном салоне, и интерес, проявленный тогда к на-
шей литературе, был более чем впечатляющим. На ны-
нешнем книжном форуме, открывшемся в выставочном 
комплексе у Версальских ворот, достигнутый успех раз-
вивается на российском стенде. На нем размещена экспо-
зиция из более 600 новинок отечественного книгоизда-
ния. Это русская классика и произведения современных 
авторов, детские книжки и путеводители по России. Но не 
только. В экспозиции есть и другие жанры, в частности ув-
лекательный детективный роман писательницы Нины 
Пушковой «Богиня победы». На салоне он представлен на 
русском языке, но уже закончен перевод на французский, 
в середине апреля состоится его презентация в Париже.

Как считает по-
сол РФ во Франции 
Алексей Мешков, 
русская литература 
здесь «востребована 
в разных ипостасях 
— и на русском язы-
ке, и в переводах». 
Российскую делега-
цию возглавляет ру-
ководитель Феде-
рального агентства 
по печати и массо-
вым коммуникаци-
ям Михаил Сесла-
винский. В Париж также приехали писатели Евгений Во-
долазкин, Леонид Юзефович, Владимир Сорокин, Татья-
на Москвина, Сергей Самсонов, литературоведы Олег 
Лекманов и Николай Александров. 

В чем особенность российского участия в книжных 
салонах этого года? С этим вопросом корреспондент РГ 
обратился к Михаилу Сеславинскому.

— В том, что мы постепенно стали переводить новинки 
отечественной книжной литературы на иностранные 
языки, — считает глава Роспечати. — Уже несколько лет 
работает Институт перевода. Это большая проблема, по-
тому что поколение переводчиков, которыми мы горди-
лись в советское время, увы, во многом уже потеряно, и 
мы фактически заново основываем школу переводчиков. 
Но, к счастью, и в России, и в европейских странах есть 
люди, которые могут качественно переводить уже на 
языке XXI века. Я только что побывал на книжном салоне 
в Лондоне, большая программа намечена во Франции, и 
я рад тому, что мы представляем, к примеру, книги Евге-
ния Водолазкина на английском и французском языках.

— Русские художники и французские писатели — осо-
бая глава содружества между культурами двух стран. 
Тема, известно, вас как библиофила давно интересует...

— Я вообще расцениваю то сотрудничество, которое 
было между русскими художниками и французским кни-
гоизданием в 20-е, 30-е и более поздние годы прошлого 
века, как вторые дягилевские сезоны. Русские художни-
ки задолго до Хемингуэя сказали эту знаменитую фразу: 
«Париж — это праздник, который всегда с тобой». И точ-
но так же жили на Монпарнасе и восхищались современ-
ными художественными течениями. Когда после рево-
люции десятки лучших художников оказались в Париже, 
то были востребованы. Выходили сотни наименований 
книг, которые иллюстрировали лучшие русские худож-
ники. Это Александр 
Бенуа, Иван Били-
бин, Юрий Анненков 
и многие другие.

Однако не будем 
забывать о том, что 
происходило в Со-
ветском Союзе. Не 
секрет, что совет-
ский читатель всегда 
был неравнодушен к 
французской лите-
ратуре. Скажем, ро-
маны Анатоля Фран-
са выходили много-
тысячными тиражами в лучших советских издательст-
вах в 20—30-е годы прошлого столетия. Понятно, что это 
было еще связано с идеологией. Ведь Анатоль Франс при-
ветствовал социалистическую революцию, перечислил 
Нобелевскую премию в помощь голодающим Поволжья, 
о чем мы помним с большой благодарностью. И так полу-
чилось, что издательством «Академия» в те годы были 
подготовлены к выпуску романы Анатоля Франса «Хар-
чевня королевы Гусиные Лапы» и «Восстание ангелов» с 
иллюстрациями художников Татьяны Мавриной и Анто-
нины Софроновой. По цензурным соображениям они не 
вышли в свет, но иллюстрации сохранились. Вместе с из-
дательством «Вита Нова» к 175-летию Анатоля Франса, 
которое отмечается в апреле этого года, мы восстанавли-
ваем историческую справедливость и выпускаем эти ро-
маны с сохранившимися иллюстрациями. А так как эта 
тема меня интересует, то там будет моя большая статья. 
Об этом и моя лекция на салоне. 

ПРАВО Судебные приставы посоветовали 
должникам торговаться с кредиторами

Чувство долга
Владислав Куликов

С
удебные приставы реко-
мендовали должникам, у 
которых возникли пробле-

мы с выплатами, не бегать от кре-
диторов, а вступать в конструк-
тивный диалог. В том числе — тор-
говаться.

Подобные советы прописаны 
в специальной памятке, которую 
подготовило управление Феде-
ральной службы судебных при-
ставов по Москве. Документ де-
тально прописывает, как защи-
титься от незаконных действий 
коллекторов.

Однако — и это принципиаль-
ный момент — правила защища-
ют гражданина только от грубо-
сти, насилия и произвола коллек-
торов, но не освобождают от вы-
платы долга.

Если проблемы есть, они не 
исчезнут оттого, что должник 
оборвет связь и начнет бегать. 
Разумная линия поведения в та-
ких ситуациях: общаться, требо-
вать скидок и послаблений.

 Ведь кредиторы заинтересо-
ваны прежде всего в возврате 
долга. А портить кровь должнику  

всякими возможными способа-
ми для них не самоцель.

«Сохраняйте спокойствие и 
выдержку, — советуют судебные 
приставы. — Разговаривайте кон-
структивно, только о долге и ва-
риантах его погашения. Имейте 
в виду, что кредитор и тем более 
коллектор заинтересованы в со-
хранении конструктивного об-
щения с вами и, как правило, го-
товы на различные «бонусы» 
для должника (реструктуриза-
ция, рассрочка, списание пеней, 
части долга, замена предмета 
обязательства, например, денег, 
на какое-либо ликвидное иму-
щество и всевозможные иные 
варианты). Не стесняйтесь тор-
говаться».

Реструктуризация кредита — 
это изменение условий договора 
с целью уменьшить нагрузку на 
заемщика, попавшего в тяжелую 
финансовую ситуацию. С помо-
щью реструктуризации, напри-
мер, могут быть сокращены еже-
месячные платежи. 

Нередко, если должник доста-
точно конструктивен и обаяте-
лен в разговоре, ему могут анну-
лировать пени. 

В крайних случаях банки мо-
гут даже предоставить каникулы. 
То есть, разрешить несколько ме-
сяцев не платить. Или платить 
без процентов. Если удастся до-
говориться с банком полюбовно, 
кредитная история не будет ис-
порчена. 

АРМИЯ  Системы 
С-400 защитят 
Калининград

ПРИШЛИ 
С «ТРИУМФОМ»
Юрий Гаврилов

Важнейшие государственные, 
промышленные и военные объ-
екты Калининградской области 
получили дополнительную за-
щиту от возможных ударов с воз-
духа. Их прикрытие усилилось с 
вводом в строй еще одной пар-
тии зенитных ракетных систем 
С-400 «Триумф». Целый полк та-
ких средств ПВО встал на боевое 
дежурство в поселке Круглово. 

«Четырехсотки» способны 
гарантированно поражать само-
леты стратегической и тактиче-
ской авиации, баллистические 
ракеты, гиперзвуковые цели и 
другие средства воздушного на-
падения. Причем делать это в 
условиях радиоэлектронного и 
других видов противодействия. 

«Триумф» достанет наруши-
теля на удалении до 400 км. А на 
дальности до 60 км собьет в небе 
баллистическую цель, летящую 
на высоте от нескольких метров 
до нескольких десятков киломе-
тров со скоростью порядка 5 км 
в секунду. При этом С-400 может 
одновременно обстреливать до 
36 целей и наводить на них до 72 
ракет. Применение нескольких 
типов боеприпасов позволяет 
создавать эшелонированную си-
стему ПВО.  Используемые там 
средства автоматизации практи-
чески исключают ошибки, выз-
ванные так называемым челове-
ческим фактором.

С-400 стоят в Калининград-
ской области уже восьмой год. 
Новый полк «Триумфов» укре-
пил этот противовоздушный 

зонтик. Базирование новейших 
зенитных ракетных систем на 
самой западной границе России 
эксперты рассматривают в каче-
стве ответной меры на разверты-
вание в Европе элементов аме-
риканской ПРО. Ну а чтобы при-
крыть позиции самих «четырех-
соток», их тоже охраняют — ком-
плексами ПВО ближнего дейст-
вия «Панцирь-С1». 

Зенитный ракетно-пушечный 
«Панцирь» заслуживает отдель-
ного разговора. Он также отно-
сится к самым современным 
средствам борьбы с воздушны-
ми объектами противника. До-
статочно сказать, что именно 
«Панцири» несут боевое дежур-
ство вокруг нашей авиабазы в 
сирийском Хмеймиме. 

Этот комплекс способен од-
новременно обнаруживать и со-
провождать до 10 целей, вести их 
обстрел по всей глубине зоны 
поражения. От огня «Панциря» 
не укроются ни дальние высот-
ные объекты, ни внезапно появ-
ляющиеся малоразмерные цели, 
летящие на предельно малых вы-
сотах. Боезапас у этого комплек-
са внушительный —- 1,4 тысячи 
пушечных выстрелов и 12 ракет.

Вот такие эффективные сред-
ства ПВО прикрывают сегодня 
Калининградскую область. Под 
их присмотром находится и рас-
положенная здесь радиолокаци-
онная станция «Воронеж-ДМ» 
системы предупреждения о ра-
кетном нападении. Она засечет 
пуски баллистических ракет 
различных типов на дальности 
до 6 тысяч километров и однов-
ременно отследит до 500 объек-
тов. Зоной ее ответственности 
является весь северо-запад Ев-
ропы и акватория Атлантическо-
го океана. 

А К Ц Е Н Т

Если удастся договориться с банком 
полюбовно, кредитная история должника, 
попавшего в трудную ситуацию, 
не будет испорчена
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На российском 
стенде размещена 
экспозиция из 
более 600 новинок 
отечественного 
книгоиздания

«Триумф» достанет 
цель на удалении 
до 400 км. А на 
дальности до 60 км 
собьет баллистиче-
скую цель, летящую 
на высоте от 
нескольких метров 
до нескольких 
десятков киломе-
тров со скоростью 
5 км в секунду

Посол РФ во Франции Алексей Мешков и руководитель 
Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям 
Михаил Сеславинский отметили, что все больше и больше наших 
авторов приезжают в Париж.
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ГРОМКОЕ  ДЕЛО Расшифровка черных ящиков разбившегося 
в Эфиопии «Боинга» удивила специалистов

MAX подвели «костыли»

Константин Волков

Б
ортовые самописцы 
разбившегося в Эфио-
пии Boeing 737 MAX 8 
были расшифрованы 
во Франции специали-
стами Бюро по рассле-
дованию и анализу без-
опасности граждан-
ской авиации (BEA) и 

переданы представителям эфи-
опской авиационной админи-
страции. Как сообщает Reuters, 
из расшифрованных данных ста-
ло понятно, что самолет перед па-
дением двигался с необычайно 
высокой скоростью, около 700 
км/ч, тогда как нормальная ско-
рость в первые минуты после 
взлета — порядка 400 км/ч.

Кроме того, пилот попросил 
из-за проблем с управлением ма-
шиной разрешения подняться до 
4200 метров над уровнем моря, 
что означает менее 2000 метров 
реального расстояния до земли в 
этом районе — Аддис-Абеба рас-
положена на плоскогорье высо-
той от 2300 до 3000 метров. За-
тем командир корабля запросил 
разрешения вернуться в аэро-
порт.  Разрешение возвращаться 
было дано через правый поворот, 
поскольку слева от самолета на-
ходился город. Примерно через 
минуту после этого связь с лай-
нером оборвалась. По словам эк-
сперта,  которого цитирует 
Reuters, обычно пилоты просят 
разрешить набор высоты, когда 
им нужно место для маневра, 
особенно над местностью со 

сложным рельефом. При изуче-
нии обломков, найденных на ме-
сте падения, была обнаружена 
деталь стабилизатора, на кото-
рой триммер был отклонен ана-
логично наклону на Boeing 737 
MAX 8, разбившемся в октябре в 
Индонезии. 

Между тем компания Boeing в 
минувшую субботу возобновила 
тестовые полеты 737 MAX, два 
этих самолета выполнили корот-
кие рейсы в районе Сиэтла, штат 
Вашингтон, где расположены ос-
новные производственные мощ-
ности авиапроизводителя. Авиа-

ционные специалисты пытаются 
проанализировать проблемы, воз-
никшие с Boeing 737 MAX 8, при-
нимая в расчет две трагедии за по-
следние пять месяцев. Напомним, 
предыдущая случилась 29 октя-
бря, тогда самолет этой же модели 
индонезийского авиаперевозчика 
Lion Air вылетел из Джакарты и 
разбился через 13 минут после 
взлета. Погибли все 189 человек 
на борту. Официального заключе-
ния экспертизы о причинах ката-
строфы до сих пор нет.

Большая часть специалистов 
сходится во мнении, что корпо-
рация Boeing,  возможно, стре-
мясь выиграть конкурентную 

гонку с Airbus, сделала ставку на 
модернизацию модели Boeing 
737, впервые взлетевшего еще в 
1967 году. Машина оказалась 
очень удачной, что дало возмож-
ность ее многократно модерни-
зировать. Однако улучшения и 
увеличение размеров самолета 
привели к тому, что первоначаль-
ную модель с ее прекрасными 
летными характеристиками и 
продуманной системой управле-
ния стали оснащать новыми кры-
льями, более мощными двигате-
лями, удлинять фюзеляж, чтобы 
вместить больше пассажиров. 
Все это привело к тому, что но-
вый самолет оказался менее 
устойчивым, и чтобы он держал-
ся в воздухе, ему требовались все 
новые и новые «костыли». Одним 
из них и стала электронная си-
стема MCAS, которая должна 
уводить нос самолета вниз, если 
тот окажется поднятым вверх до 
опасного угла, за которым начи-
нается сваливание. В связи с 
этим у экспертов возникает во-
прос, не слишком ли много элек-
троники в управлении современ-
ных самолетов, из-за которой 
они превратились в «летающие 
ноутбуки».

Boeing пообещал выпустить 
новое программное обеспечение 
в конце марта. Его, как оказалось, 
начали разрабатывать еще после 
трагедии Lion Air, а после ката-
строфы в Эфиопии резко ускори-
ли процесс. 

Пилоты и члены экипажей Ethiopian 
Airlines на панихиде по погибшим 
при падении 737 Max 8.

МЕЖДУ ТЕМ

По статистике, до 85 процентов авиакатастроф проис-

ходит из-за человеческого фактора. Однако подводит и 

техника. Издание BusinessWeek, используя данные 

страхового консультанта Ascend, составило список са-

мых опасных для пассажиров самолетов, сообщает 

РИА Новости.

Возглавил этот антирейтинг Boeing 737 JT8D — одна из 

первых моделей Boeing 737, производившаяся с 1967 

по 1988 годы. На полмиллиона летных часов самолета 

приходится одна авиакатастрофа. В большинстве раз-

витых стран они давно порезаны на металл.

На февраль 2019-го в результате катастроф и аварий 

потеряно 11 Airbus A310. Всего построено 255 машин. 

Лайнер постепенно выводится из эксплуатации, усту-

пая место современной модели А330. В Европе, к при-

меру, А310 уже не используют.

Одна авиакатастрофа приходится на один миллион лет-

ных часов McDonnel-DouglasDC-9. С этим самолетом 

связано 276 летных происшествий, в 145 из которых 

происходила разгерметизация фюзеляжа. Так, 16 марта 

1969-го DC-9 разбился вблизи Маракайбо в Венесуэле. 

Погибли 84 человека на борту и 71 человек на земле. 

Самолет производился с 1965 по 1982 годы. Всего по-

строено 976 самолетов этого типа, а с учетом модифи-

каций — почти вдвое больше.

Согласно BusinessWeek одна авиакатастрофа прихо-

дится на два миллиона триста летных часов у Boeing 

727. Всего c 1963 по 1984 годы построено почти две 

тысячи авиалайнеров. Из них 114 потерпели крушение. 

В 1990-е крупнейшие авиалинии начали избавляться от 

устаревших самолетов, многие переделали в частные. 

К примеру, Дональд Трамп в то время перемещался на 

таком Boeing с обеденным залом, спальней и душевой. 

На более современный 757-й он пересел в 2009-м.

Ту-154 долго оставался рабочей лошадкой советской и 

российской авиации. В катастрофах было потеряно 72 

борта. Крупнейшая авиакатастрофа произошла под Уч-

кудуком 10 июля 1985-го. Погибли 200 человек. По 

данным BusinessWeek, на один миллион летных часов 

Ту-154 приходится одна авиакатастрофа со смертель-

ным исходом. Этот самолет производился с 1968 по 

1997 годы, всего было построено более 1000 машин.

Подготовила Наталия Ячменникова
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— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте 
«Русское оружие»
sila.rg.ru

А К Ц Е Н Т

Самолет перед падением двигался 
с необычайно высокой скоростью, 
около 700 км/ч

Новые тома 
«Русской 
библиотеки» 
на французском 
языке выходят 
в 2019 году
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ЗА ГРАНЬЮ На Украине 
запрещают детские и научные 
книги из России 

В чем виновата 
Ахматова

Павел Дульман

Госкомитет по телевидению и ра-
диовещанию Украины обновил 
список запрещенных к ввозу в 
страну российских книг. В пере-
чень попали 23 наименования, в 
том числе детские книги, моног-
рафия по антропологии и руко-
водства по PR. Последнее на 
фоне идущей избирательной 
кампании выглядит особо пока-
зательно.

К примеру,  книга Елены 
Смешливой и Ланы Богомаз 
«Чему я могу научиться у Анны 
Ахматовой» — адаптированная 
для школьников биография поэ-
тессы, аналогичная уже вышед-
шим в этой серии жизнеописа-
ниям Стивена Хокинга и Стива 
Джобса — запрещена за то, что в 
ней «Октябрьская социалисти-
ческая революция называется 
одним из величайших событий в 
истории России». Отягчающим 
обстоятельством также названы 
иллюстрации с портретами Ле-
нина и красными флагами.   Кни-
га журналиста и ученого Алек-
сандра Соколова «Мифы об эво-
люции человека» запрещена из-
за того, что «автор, описывая ме-
тоды антропологической рекон-
струкции, ссылается на опыт 
российских силовых структур» 
— такое обоснование дается в 
пресс-релизе, размещенном на 
сайте Госкомитета.  Но возмож-
но, киевские чиновники лукавят, 
и истинная причина запрета в 
том, что  научный подход к ан-
тропогенезу противоречит ми-
фологической концепции «укра-
инских историков» о происхо-
ждении всего современного че-
ловечества — даже Будды и Иису-
са Христа — от неких «древних 
украинцев».

Книги «Неслучайные связи: 

нетворкинг как образ жизни», 
«Бизнес из ничего, или Как по-
строить интернет-компанию и 
не сойти с ума», «PR в реальном 
времени: Тренды. Кейсы. Прави-
ла» попали в запретный список 
только потому, что  Госкомитет  
усмотрел в них попытки «попу-
ляризации российских социаль-
ных сетей, доступ к которым в 
Украине запрещен».  Всего с 20 

мая 2017 года — даты обретения 
Госкомитетом цензорских пол-
номочий — было выдано 2939 от-
казов во ввозе российских книг, 
не соответствующих принятым 
на Украине «критериям оценки 
издательской продукции». Еще  
2762 книги не попали в страну 
из-за нарушений в документах 
местных книготорговцев, а еще 
172  издания признаны «антиу-
краинскими».  Это фактически 
треть от всех книг, ежегодно из-
даваемых на Украине: в том же 
2017 году  национальная Книж-
ная палата зарегистрировала 
всего лишь  17 тысяч новых изда-
ний, включая учебники, брошю-
ры, сборники и альманахи. 

СКАНДАЛ Двух американских военных оштрафовали за справление 
нужды у главного памятника Латвии

Подмоченная Свобода
Марина Алешина

В 
Риге обсуждают скандал с 
участием американских во-
еннослужащих, уличенных 

в справлении нужды прямо у 
основания главного памятника 
Латвийской Республики — мону-
мента Свободы в сердце столицы. 
После того, как инцидент стал до-
стоянием общественности, по-
сольство США выступило с осу-
ждением «действий двух чело-
век, которые портят репутацию 
тысяч солдат, исполняющих свой 
долг в Латвии». Однако подоб-
ную выходку иностранных воен-
ных НАТО в Прибалтике нельзя 
назвать единичной.  

Как подтвердил представи-
тель рижской полиции Томс Са-
довскис, каждый из американ-
цев, зачем-то справивших нужду 
на монумент, был оштрафован на 
400 евро «за открытое неуваже-
ние к памятнику Свободы». Их 
случайно заметили сотрудники 
центра видеонаблюдения и выз-
вали наряд полиции. Оказалось, 
что мужчины даже не были пья-
ны — не исключено, что они могли 
действовать на спор, как уже бы-
вало, судя по жалобам на натов-
цев местных жителей в соцсетях.  
Там отмечают, что вокруг статуи 
Свободы в Нью-Йорке не приня-
то устраивать общественный ту-
алет, однако в Риге некоторые го-
сти ощущают вседозволенность. 

Еще пять лет назад мэр лат-
вийского Вентспилса Айварс 
Лембергс открыто выразил про-
тест занимавшему тогда пост 
генсека НАТО Андерсу Фог Рас-
муссену в связи с дебошами ино-
странных военных моряков во 
время учений Open Spirit-2014. 
Он даже сравнил их с оккупанта-
ми, чем вызвал негодование 
местного политического  исте-
блишмента. «Моряки НАТО вели 
себя по-свински, игнорировали 
суверенитет и законы Латвии. 

Напивались, справляли нужду в 
общественных местах, срывали с 
клумб цветы, чтобы дарить их 
женщинам легкого поведения», — 
сетовал мэр. В январе портал 
baltnews.lv сообщил о вопиющем 
скандале в соседней Литве. Как 
утверждало  издание со ссылкой 

на очевидцев, еще в апреле прош-
лого года солдаты армии США со-
рвали флаг республики со здания 
прокуратуры в Каунасе и надру-
гались над ним. Однако полиция 
не стала предавать дело огласке, 
а литовское минобороны пред-
почло его не комментировать. 

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий

ВКЛ

ДРЕСС-ВХОД
Как всякий человек, считающий (может быть, наивно) 
себя здравомыслящим, я не очень доверяю статистике. И 
уж поверьте: результаты социсследований крайне редко 
портят мне настроение. Но тут узнал и расстроился.

70% родителей считают, что в школе надо вводить 
дресс-код, попросту говоря, форму. Все свои книги по 
воспитанию, все свои лекции я обращаю к родителям. 
Школа — учреждение государственное, несвободное от 
разных требований, инструкций и прочего. Но родители! 
Мне казалось, что они могут любить детей свободно, то 
есть думать только об их благе. И тут такое.

Этот же опрос выявил, что аргументов в защиту 
дресс-кода, в сущности, два.

Аргумент первый известен. Одинаковая форма как бы 
— именно как бы! — сглаживает социальное неравенство в 
школе.

Моя мама, отдав меня в первый класс советской шко-
лы, была в ужасе, когда после уроков на школьное крыль-
цо вылетело восемьдесят (два первых класса) семилет-
них людей, которые 
в абсолютно одина-
ковых костюмах и 
платьях тоже каза-
лись совершенно 
одинаковыми.

Послушайте, у 
нас в стране есть 
пропасть между бед-
ными и богатыми? 
Есть. Об этом, не 
скрывая, говорят на 
самом высоком 
уровне. У нас отли-
чаются доходы лю-
дей? Да, сильно от-
личаются. Родители, 
дорогие коллеги, вы хотите, чтобы школа была таким 
«островком одинаковости»? Вы считаете, что вашим де-
тям надо врать? Но ведь они знают про расслоение. Они в 
курсе.

Наши дети проводят в школах огромную часть жизни! 
Огромную! Они там не только (а очень часто и не столь-
ко) учатся, сколько общаются и влюбляются. Как же 
можно устраивать им один дресс-код?

Когда клерки в банке или официанты в ресторане но-
сят одну и ту же одежду, это их выбор. Не нравится — не 
работай там, где такие законы. Но дети ходят в школу, по-
тому что у них нет выхода: домашнее образование себе 
могут и хотят позволить немногие. Теперь надо отнять у 
них свободу одеваться так, как они хотят?

Аргумент второй. Если они будут ходить в одинако-
вой одежде, они-де не будут отвлекаться и смогут больше 
сосредоточиться на учебе.

Как вам кажется, почему наши дети не сосредотачива-
ются на учебе? Возьмем шире: почему огромное количе-
ство учеников средних школ терпеть не могут ходить в 
школу?

Мне кажется, ответ очевиден: потому что в школе не-
интересно. И самый ужасный ужас состоит в том, что мы 
привыкли к такому положению вещей — в школе должно 
быть неинтересно.

«Пусть привыкают! — высокомерно говорим мы, взро-
слые. — В жизни еще и не так придется скучать на иных 
работах! Школа покажется раем! Теперь еще и одевай-
тесь одинаково, чтобы, не дай Бог, радость и веселье не 
проникли за школьные стены!»

Мы тратим огромные усилия на то, чтобы приучить 
детей к тому, что «труд» и «трудно» — однокоренные сло-
ва. Мы говорим ребенку: учеба — твоя работа. И он при-
выкает к тому, что работа — это то, что не приносит радо-
сти. Мы забываем объяснить, что любимая работа — это 
восторг и радость. Да и как объяснишь, когда в школе 
скучно?

Американский психолог Гарри Харлоу научил челове-
кообразных обезьян открывать дверь клетки с помощью 
защелки. Обезьяны быстро освоили это нехитрое уме-
ние, к тому же им очень нравилось играть с защелками. 
Психолог понял, что это им доставляет удовольствие. 
Тогда он решил давать приматам любимое лакомство, 
изюм, рассудив, что в этом случае они будут открывать 
защелку быстрее. Ничуть не бывало! Они это делали мед-
леннее и неохотней. 
Делать приятное 
ради интереса и ра-
дости им нравилось 
больше, чем за на-
граду.

У большинства 
детей в школе есть 
одна мотивация: по-
лучить хорошую 
оценку, и тогда не бу-
дут ругать родители. 
Можно заставить 
зайца играть на ба-
рабане, если в каче-
стве награды давать морковку. Но как только вы переста-
нете давать морковку, он перестанет играть. Оценка как 
мотивация не помогает учиться. Помогает интерес. Но 
его куда как часто нет. Но нет интереса — нет и подлинной 
учебы.

Известный японский детский психолог Сейширо 
Аоки много лет изучал, по какому принципу дети отлича-
ют «хорошо» и «плохо». Другими словами, что для них 
хорошо, а что плохо. Знаете, что выяснялось? Для детей 
«хорошо» и «интересно» — синонимы! Что интересно, то 
и хорошо. А что скучно — плохо.

Мы превратили школу в бюрократическое учрежде-
ние по получению знаний. И детей хотим превратить в 
эдаких бюрократов, которые, чинно сложив руки, будут 
сидеть в одинаковой одежде за партами и внимать учите-
лю. И какой в этом толк?

Послушайте, почему мы привыкли к тому, что детям в 
школе скучно, и совсем не хотим, чтобы им там было ве-
село? Скука и обучение несовместимы, вот в чем дело. 
Человек, которому неинтересно получать знания, не мо-
жет их получить не потому, что он «ленивый идиот», а 
потому, что он так устроен. С помощью зубрежки еще 
можно, наверное, сдать ЕГЭ, но получить подлинные зна-
ния нельзя.

Из каких-то неясных педагогических соображений 
мы хотим ухудшить и так нелегкую жизнь детей вместо 
того, чтобы подумать: как ее можно разнообразить, сде-
лать более интересной?

Не надо только говорить, что дети должны выделяться 
в школе знаниями. Это взрослый подход. Дети хотят вы-
деляться разным, в том числе сережками, футболками и 
куртками. И в этом нет ничего зазорного.

Разнообразная одежда, в том числе — о ужас! — рваные 
джинсы — это одежда привычная, то есть радующая и 
успокаивающая одновременно. Лишать детей этого — 
значит добавлять в их и так скучную жизнь огромный 
элемент тоски и однообразия. 

Дети в школах 
не только учатся, 
но и общаются 
и влюбляются. 
Как же можно 
устраивать им 
один дресс-код?

Почему мы привы-
кли к тому, что 
в школе скучно? 
Скука и обучение 
несовместимы, 
вот в чем дело 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

В Третьяковке открылась выставка к 175-летию со дня рождения Ильи 
Ефимовича Репина (1844—1930). Это самая большая ретроспектива главно-
го русского реалиста. Ради нее 26 российских и зарубежных музеев, а 
также частные коллекционеры предоставили Третьяковке почти 300 работ 
этого художника — 130 графических и 170 живописных. Ретроспектива 
охватывает около 50 лет творчества художника. Среди работ, представлен-
ных в Третьяковке, есть и знаменитые «Бурлаки на Волге», и «Запорожцы 
пишут письмо турецкому султану», и «Не ждали», и «Крестный ход в 
Курской губернии», и многие другие. Задача экспозиции — не только наибо-
лее полно представить наследие русского художника, но и предложить 
зрителю современную интерпретацию его творчества.
Выставка продлится в Москве до 18 августа. Но уже сейчас эксперты спо-
рят о том, побьет ли она предыдущий рекорд посещаемости, установлен-
ный ретроспективой художника Валентина Серова.
На «Деловом завтраке» в «РГ» директор Третьяковской галереи Зельфира 

Трегулова рассказала, почему Репин и в ХХI веке остается нашим совре-
менником, вокруг работ которого кипят страсти.
«Репин — это не «отрадная» живопись Серова и не впечатляющие морские 
пейзажи Айвазовского. Эта выставка потребует серьезной внутренней рабо-
ты от каждого посетителя. Мы предлагаем сложный полифонический взгляд 
на этого художника... Репина мы показываем как художника очень сложного 
и невероятно актуального, — рассказала «РГ» Зельфира Трегулова. — Я сама 
принадлежу к поколению, которому в советское время искусство Репина 
навязывалось как художественная истина в последней инстанции, как 
воплощение реализма, на повестке дня которого были социальные задачи.
В 1970-е годы, когда я училась в МГУ на отделении истории искусств, а 
потом в аспирантуре, Репин нам был неинтересен. Были интересны Серов 
(кстати, ученик Репина), Врубель, «Мир искусства». Может быть, «Бубновый 
валет». Больше мы, увы, ничего не знали.
На все искусство авангарда отводилось полтора академических часа. 

Никаких книг об авангарде не было. И только благодаря почти тайному 
походу с нашим преподавателем Михаилом Михайловичем Алленовым в 
запасники Третьяковской галереи мы могли видеть произведения Натальи 
Гончаровой, Любови Поповой, Ольги Розановой… В учебниках этих имен 
не было. Это сегодня произведения художников русского авангарда 
составляют основу постоянной экспозиции «Искусство XX века» в Новой 
Третьяковке, они невероятно востребованы на зарубежных выставках. А 
тогда передвижники были «наше все». При этом и тогда было понятно, что 
Репин — художник милостью Божьей. Но казалось, что он наступает на 
горло собственной песне, чтобы откликнуться «на злобу дня»... 
Если же вы мне сегодня зададите вопрос, кого я предпочитаю: Репина или 
«мирискусников», я, ни секунды не задумываясь, отвечу, что, конечно же, 
Репина».

Подготовили Александр Алексеев и Иван Владимиров

Между тем

Вслед за итальянским певцом Аль Бано запрет на въезд на Украину те-

перь угрожает не менее знаменитому исполнителю Тото Кутуньо. Как 

сообщает итальянское информагентство ANSA, группа украинских 

депутатов попросила Службу безопасности Украины «преградить» 

въезд маэстро Кутуньо из-за его предполагаемой «пророссийской по-

зиции». Эту информацию, а также содержание письма, адресованного 

СБУ, агентству подтвердил украинский парламентарий Виктор Рома-

нюк. Он  уточнил, что итальянскому музыканту необходимо ограни-

чить въезд  на Украину,  поскольку «Кутуньо является членом ассоциа-

ции «Друзья Путина» и поддержал в свое время присоединение Кры-

ма к России». На 23 марта у Тото Кутуньо намечен концерт в Киеве, ко-

торый в связи с новыми обстоятельствами находится на грани срыва.

Подготовила Нива Миракян, «Российская газета», Рим

А К Ц Е Н Т

Еще пять лет назад мэр Вентспилса 
сравнил иностранных солдат НАТО 
с оккупантами, чем вызвал негодование 
политического истеблишмента Латвии

В субботу, 16 марта, на улицы Риги вышли антифашисты (на фото) и просто неравнодушные граждане, 
протестующие против ежегодных шествий латышских легионеров СС и их последователей.
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Биография Анны Ахматовой 
запрещена на Украине из-за фразы 
об Октябрьской революции.

Два мира, две статуи — два понима-
ния свободы. Одно — для внутренне-
го использования, второе — «на 
импорт». Главный символ Нью-Йорка 
и всей Америки (справа) для ее гра-
ждан неприкосновенен. Никому бы в 
голову не пришло устраивать у под-
ножия статуи Свободы «обществен-
ный туалет». А вот у памятника 
Свободы в сердце Риги (слева) воен-
ные из США позволяют себе непри-
стойности. Кстати, этот памятник 
был открыт в 1935 году в честь 
«латышских борцов за независи-
мость». А при советской власти, кото-
рую Латвия называет теперь «окку-
пационной», было принято решение 
его не сносить. 

МЕЖДУ ТЕМ

В Риге 16 марта вновь состоялось 

чествование латышских легионе-

ров «Ваффен СС». В шествии приня-

ли участие около тысячи человек — 

бывших эсэсовцев, их потомков и 

членов неонацистских группиро-

вок. Как и в прежние годы, Рижская 

дума выдала разрешение на сходку 

праворадикалов, которых охраняла 

полиция. «Позор! В центре евро-

пейской столицы опять с почестями 

«маршируют» бывшие легионеры 

«Ваффен СС» и их приспешники. И 

это в преддверии 75-й годовщины 

освобождения Риги от немецко-фа-

шистских захватчиков!» — проком-

ментировала событие димписсиия 

РФ в Латвии. Одновременно на пло-

щадь Свободы вышли антифаши-

сты, которым городские власти на-

кануне не позволили проводить 

свою акцию в центре Риги. Однако 

неравнодушные граждане все рав-

но нашли возможность выразить 

протест в виде одиночных пикетов. 

Многие несли плакаты, обличаю-

щие неонацистов, например: «Они 

сражались за Гитлера». МИД Рос-

сии назвал марш в честь экс-легио-

неров осквернением памяти милли-

онов жертв нацистов и призвал «ме-

ждународное сообщество в лице 

правозащитных структур и партне-

ров Латвии по Евросоюзу обратить 

пристальное внимание на вопию-

щие факты воспевания нацизма и 

дать им должную оценку». A
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КОНФЛИКТ В Испании 
назвали дату эксгумации 
Франко

Тело пошло 
по судам

Юрий Когалов

Правительство Испании намерено провести 10 июня 
эксгумацию останков диктатора Франсиско Франко и 
перезахоронить их на кладбище Мингоррубио рядом с 
могилой его супруги Кармен Поло. Однако эта дата, объ-
явленная вице-премьером Кармен Кальво, довольно 
условная: ведь Верховный суд страны еще не принял ни-
какого решения по апелляции, поданной неделю назад 
потомками Франко, и даже еще не начал  ее рассматри-
вать. К тому же в пиренейском королевстве до момента 
эксгумации пройдут досрочные парламентские, регио-
нальные и муниципальные выборы. И как отреагируют 
на планы предшест-
венников те, кто в 
итоге окажется у 
власти, неизвестно.

Не исключено, 
что принятое ны-
нешним правитель-
ством решение об 
эксгумации тела 
Франко придется 
выполнять уже но-
вому премьеру и его 
команде. Оглашени-
ем же конкретной даты действующий премьер Педро 
Санчес фактически сделал тему перезахоронения 
останков диктатора неотъемлемой частью избиратель-
ной кампании (кстати, произошло это в последний день 
регистрации партий и коалиций для участия в досроч-
ных парламентских выборах, которые пройдут 28 апре-
ля). Теперь все политические силы, претендующие на 
власть в стране, должны будут обозначить свою пози-
цию по этому вопросу. Как отмечают местные СМИ, 
никто из политиков не может высказаться против экс-
гумации, поскольку это будет означать поддержку дик-
татора. Именно поэтому во время принятия в сентябре 
2018 года парламентом декретного закона, вносящего 
изменения в закон об исторической памяти и позволя-
ющего провести эксгумацию Франко, практически 
никто не голосовал против (единственные два голоса, 
поданные против, были названы технической ошиб-
кой). И в будущем тот, кто займет место премьера, будет 
вынужден действовать в рамках обозначенной линии, 
если, конечно, процесс не будет остановлен Верховным 
судом.

Тем не менее в правительстве уверены, что суд вста-
нет на их сторону. 10 июня было выбрано потому, что в 
Мадриде надеются, что за эти почти три месяца суд вы-
несет решение как по основному вопросу, так и по воз-
можным апелляциям.  Потомки Франко также уверены в 
своей победе. Как отметил в беседе с «РГ» адвокат Луис 
Фелипе Утрера-Молина, представляющий их интересы, 
«семья Франко убеждена, что Верховный суд парализует 
эксгумацию в ближайшие недели». К тому же настоятель 
аббатства, в ведении которого находится «Долина пав-
ших» все еще не дал своего согласия на проведение работ. 
По некоторым данным, он намерен подчиниться только 
решению суда, когда оно будет принято. 

КРИЗИС События на Елисейских полях вывели из себя отдыхавшего в горах президента Франции 

Лыжня привела на пожар
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Е
лисейские поля, гордость и 
краса французской столи-
цы, представляют собой 

жалкое зрелище после 18-й по сче-
ту протестной акции «желтых жи-
летов».

Сбылась угроза одного из не-
формальных лидеров «желтых 
жилетов» Эрика Друэ, призвавше-
го своих единомышленников мас-
сово направиться в Париж и по 
случаю завершения устроенных 
властями общенациональных де-
батов затеять «что-то посерьез-
нее», чем мирные марши, которые 
проходили в предыдущие суббот-
ние посещения города на Сене. 

По сведениям министерства 
внутренних дел, на клич вожака 
откликнусь около десяти тысяч 
единомышленников. Всего же по 
стране в «желтожилетных» акци-
ях, включая парижскую, приняли 
участие 32 тысячи человек, что 
чуть больше, чем неделю назад.

Манифестанты были настрое-
ны решительно, хотя справедли-
вости ради надо отметить, среди 
них были замечены и агрессив-
ные парни из «черного блока», а 
также ультралевые радикалы, ко-
торые поднаторели в городской 
«герилье». Но, как уточнила в 
воскресенье префектура поли-
ции, подавляющее большинство 
людей, оказавшихся на Елисей-
ских полях, все-таки были пред-
ставителями движения «желтых 
жилетов», которые съехались в 
столицу из разных уголков стра-
ны. Столкновения начались бук-
вально с самого утра и продолжа-

лись, то затихая, то обостряясь, в 
течение всей субботы. На поли-
цию обрушился «ливень» из бу-
лыжников, бутылок, стражи по-
рядка отвечали слезоточивым га-
зом, залпами шумовых гранат с 
поражающими элементами из 
пластика и резиновыми пулями. 

Когда манифестантов оттесни-
ли от Триумфальной арки, они 
стали выплескивать свой гнев на 
витрины магазинов, террасы би-
стро и кафе. Пострадал знамени-
тый ресторан Fouquet’s, где в свое 
время праздновал победу на пре-
зидентских выборах Николя Сар-
кози и где ежегодно чествуют лау-
реатов кинематографической 
премии «Сезар» — французского 
аналога американского «Оска-
ра». Три газетных киоска были 
подожжены. Такая же участь по-
стигла отделение банка, располо-
женного на первом этаже одного 
из зданий. При пожаре пострада-
ли 11 человек. К счастью, пожар-
ным удалось эвакуировать снача-
ла женщину с ребенком, жившую 
на втором этаже. В ходе событий 
на Елисейских полях были задер-
жаны 237 человек, 200 из них по-
мещены под арест. Пострадали 42 
манифестанта и 17 полицейских.

Если «желтые жилеты» хотели 
продемонстрировать властям, 
что не намерены сдавать позиции, 
то им это в полной мере сделать 
удалось. Причем события в Пари-
же произошли буквально на сле-
дующий день после завершения 
длившихся два месяца общенаци-
ональных дебатов, на которые 
особую ставку, как лекарство от 
«желтой лихорадки», делал пре-
зидент Эмманюэль Макрон. 

Но демонстранты посчитали 
эту инициативу главы государст-
ва «маскарадом», «дымовой заве-
сой», призванной отвлечь внима-
ние от протестного движения, вы-
играть время и уйти от выполне-
ния рядя требований. В частно-
сти, протестующие требовали 
вернуть налог на богатство (ISF), 
который ранее был отменен Ма-
кроном. 

В разгар битвы на Елисейских 
полях все новостные телеканалы 
и соцсети облетели размещенные 
рядом две фотографии, что может 
дополнительно ударить по и без 
того не очень высокому рейтингу 
французского президента. На од-
ной — окутанные дымом Елисей-
ские поля, а на другой — улыбаю-

щийся Макрон, проводивший вы-
ходной день на горнолыжном ку-
рорте в Ла-Монжи, расположен-
ном на юго-западе страны в Высо-
ких Пиренеях. Контраст был 
столь разительным, что на прези-
дента сразу обрушились со всех 
сторон обвинения. 

Официальная представитель-
ница правой партии «Республи-
канцы» Лидия Гиру написала в 
Twitter: «Пока Париж пылает, Ма-
крон катается на лыжах, а Каста-
нер (глава МВД. — Прим. ред.) про-
являет снова некомпетентность. 
Такова реальность новых полити-
ков: никогда во главе Франции не 
было такой некомпетентности и 
такого легкомыслия». В свою оче-
редь видный политик и кандидат в 

Европарламент от партии «Наци-
ональное объединение» Тьерри 
Мариани задается вопросом о 
том, что это было на Елисейских 
полях со стороны властей: «опро-
метчивость или провокация», и 
отвечает: «Возможно, то и дру-
гое».

В итоге Макрон все же решил 
прервать каникулы в горах и вече-
ром в субботу прилетел в Париж 
на совещание с участием премье-
ра Эдуара Филиппа, глав МВД и 
минюста, а также полицейских 
чинов. Как стало известно, прези-
дент заявил, что «произошедшее 

на Елисейских полях больше не 
называется демонстрацией», 
участники протестов «пытаются 
уничтожить республику», а пото-
му «все, кто там был, замешаны в 
этом». В этой связи, подчеркнул 
глава Франции, необходимы 
«сильные и взаимодополняющие 
решения», в первую очередь ре-
прессивные. 

Какие именно? Как здесь счи-
тают, речь может пойти о ради-
кальном сокращении сроков под-
писания президентом нового за-
кона о протестах, который был 
уже одобрен обеими палатами 
парламента. Напомним, что он 
дает местным властям право за-
прещать французам участвовать 
в массовых демонстрациях, 
штрафовать и отправлять в тюрь-
мы тех, кто нарушает его, нака-
зывать скрывающих лица, а так-
же вносить наиболее агрессив-
ных активистов в списки «раз-
ыскиваемых личностей». Рядом 
правозащитников, а также поли-
тиков, особенно левого толка, 
эти меры были восприняты как 
наступление на гражданские сво-
боды и попрание демократиче-
ских принципов. Не исключено, 
что к предложенным француз-
скими властями шагам на волне 
нынешней демонизации «жел-
тых жилетов» добавятся и новые 
ограничения.

Что касается участников ак-
ций протестов, то очередной 
«черной субботой», прошедшей в 
дыму слезоточивого газа и споло-
хах пожаров на Елисейских по-
лях, они дали ответ Елисейскому 
дворцу: их борьба будет продол-
жена. 

ТРАГЕДИЯ Жертвами расправы в двух мечетях Новой Зеландии 
стали 50 человек

Террорист раскинул 
соцсети

Максим Макарычев

Т
еракт, устроенный в 
пятницу террористом 
в двух мечетях новозе-
л а н д с к о г о  г о р о д а 
Крайстчерч, отражает 
новую опасную тен-
денцию в современ-
ном мире — массовые 
расправы все чаще 

происходят на межконфессио-
нальной и расовой почве. При-
чем на этот раз эта тенденция 
проявилась в одной из самых 
благополучных с точки зрения 
безопасности стран. А благодаря 
интернету все происходящее 
можно было видеть в прямом 
эфире.

Преступник с помощью пред-
полагаемого сообщника вел 
трансляцию расправы в одной из 
социальных сетей. «Мы сделали 
все возможное, чтобы удалить 
изображения, которые распро-
странялись после террористиче-
ской атаки», — заявила премьер 
Новой Зеландии Джасинда Ар-
дерн, добавив, что ей пришлось 
напрямую связываться с руко-
водством Facebook. Только из 
этой соцсети было удалено 1,5 
миллиона видеороликов, 1,2 

миллиона их них были заблоки-
рованы при загрузке.

Бойню, жертвами которой ста-
ли 50 человек в возрасте от 3 до 
77 лет, совершил 28-летний уро-
женец австралийского города 
Графтон Брентон Таррант. Он был 
ярым сторонник превосходства 
белой расы и питал ненависть к 
«иноверцам». «До 13.40 (пятни-
цы) Новая Зеландия еще казалась 
защищенной от тех угроз и собы-
тий, с которыми сталкивается 
остальной мир, однако теперь мы 
трагически присоединились к пе-
чальной реальности обстановки с 
безопасностью в мире, — отмеча-
ет обозреватель издания «Нью 
Зеланд». — Новая Зеландия сегод-
ня пришла к тяжелому осозна-
нию того, что все надежды на 
наше географическое положение, 
образ жизни, имидж глобального 
друга для всех, а также вера в то, 
что происходящее в остальном 
мире нас не затрагивает, и были с 

самого начала нашими самыми 
большими угрозами».

«Манифест» террориста, в ко-
тором иммигранты назывались 
«захватчиками», был размещен в 
интернете через ссылки на соот-
ветствующие аккаунты в соци-
альных сетях за девять минут до 
того, как началось насилие. Так-
же он был отправлен в канцеля-
рию правительства страны. «Я 
одна из примерно 30 человек, по-
лучивших манифест, который 
был разослан за девять минут до 
атаки», — сообщила премьер Ар-
дерн, добавив, что в тексте не со-
держалось никаких указаний на 
место нападения или иных дета-
лей, которые позволили бы опре-
делить личность преступника. 
«Это был идеологический мани-
фест с экстремистскими взгляда-
ми», — отметила премьер. Она 
подчеркнула, что документ выз-
вал серьезное беспокойство, и 
уже через две минуты его изуча-

ли службы безопасности. Кроме 
того, полиция проверяет возмож-
ный «польский след» в теракте, 
связанный с тем, что в своем «ма-
нифесте» преступник упоминал 
Польшу. Кроме того, в его арсена-
ле было обнаружено оружие с 
надписью «Феликс Потоцкий». 
Этот гетман воевал с турками 
под Веной в 17-м веке.

В полиции рассказали о дейст-
виях террориста. Сначала пре-
ступник направился к мечети 
Аль-Нур с полуавтоматической 
винтовкой и открыл стрельбу по 
верующим. Затем он вернулся к 
автомашине за новым оружием и 
хладнокровно продолжил напа-
дение. Через семь минут он до-
брался до второй мечети в райо-
не пригорода Линвуд, где убил се-
мерых прихожан.

К чести местных стражей по-
рядка, они за считаные минуты 
отреагировали на звонок с сооб-
щением об инциденте и задержа-
ли стрелка. Таррант был обезвре-
жен через 36 минут после полу-
чения первой информации о тра-
гедии. Позже при осмотре авто-
мобиля выяснилось, что там на-
ходились еще две винтовки. По 
словам Джасинды Ардерн, «без 
всякого сомнения, он хотел про-

должить атаку». Чуть позже был 
задержан еще один человек, но не 
связанный с терактами. Ему 
были предъявлены обвинения в 
подстрекательстве к расовой 
дискриминации. Наконец вчера 
было объявлено о задержании 
пособника террориста, которому 
также было предъявлено обвине-
ние.

Жертвами нападения, сооб-
щает Рейтер, стали вполне обыч-
ные люди, от инженера до начи-
нающего пилота. 50-летний Аб-
дул Фатх был программистом. Он 
был родом из Палестины и миг-
рировал в Крайстчерч из Кувейта 
около 20 лет назад. Еще одним 
погибшим стал проповедник 
Мусса из Сомали, который эмиг-
рировал в Новую Зеландию в 
1970-е годы.

Большинство жертв были миг-
рантами или беженцами из таких 
стран, как Пакистан, Индия, Ма-
лайзия, Индонезия, Сомали, Аф-
ганистан и Бангладеш. 

Горожане приносят цветы к импрови-
зированному мемориалу возле мече-
ти Линвуд в Крайстчерче.

Елисейские Поля, столь любимые 
парижанами и туристами, после 
акции «желтых жилетов» больше 
напоминают поле боя.

А К Ц Е Н Т

Полиция Новой Зеландии проверяет 
возможный «польский след» в теракте

— Фото и видео с места трагедии 
на сайте
rg.ru/art/1665825

Власти Испании 
боятся, что новая 
могила Франко ста-
нет местом 
поклонения
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Президент 
Сербии надеется 
на поддержку народа

Слово Вучича

Александр Борисов, «Российская газета», Белград

Сербские президент Александр Вучич и премьер-ми-
нистр Ана Брнабич выступили с призывом к гражданам 
страны соблюдать конституционную законность и не до-
пускать провокационных шагов, способных привести к 
эскалации напряженности в государстве. Политики 
остро осудили субботние события в Белграде, когда 
участники протестной акции перешли к «активным дей-
ствиям», заблокировав работу гостелевидения, а также 
воскресные попытки демонстрантов наехать на сотруд-
ников полиции на грузовой машине. Министр обороны 
Александр Вулин назвал дезинформацией то, что войска 
и танки уже стягиваются к Белграду. Сам Вучич на пресс-
конференции предупредил, что «все, кто участвует в на-
силии, будут отвечать по закону». Он призвал своих оп-
понентов не допу-
скать провокацион-
ных шагов, способ-
ных привести к эска-
лации напряженно-
сти в государстве. 
Политик подчер-
кнул, что рассчиты-
вает на поддержку 
своего народа, а за-
падные посольства 
пусть занимаются тем, что им положено. «Я борюсь за 
Сербию, не боюсь их. Олигархи вновь хотят власти, по-
скольку боятся расплаты, так как они ограбили Сер-
бию», — добавил Александр Вучич и обратился к гражда-
нам с призывом избегать насилия. Свое негативное отно-
шение к происходящему уже выразила и глава сербского 
кабинета министров Ана Брнабич. «Я самым решитель-
ным образом осуждаю насилие со стороны «Союза за 
Сербию» и той части участников протеста «Один из пяти 
миллионов», которые ворвались в здание Радио и телеви-
дения Сербии (РТС), угрожая журналистам и редакто-
рам общественного института», — подчеркнула она в за-
явлении для агентства Танюг. 

По словам премьер-министра, Сербия — это демокра-
тическое государство, где граждане имеют право на мир-
ные протесты, но никто не может угрожать жизням жур-
налистов. Она также выразила благодарность сотрудни-
кам МВД за профессионализм и оперативность, что по-
зволило избежать разрастания масштабов конфликта. В 
свою очередь министр обороны Сербии Александр Ву-
лин опроверг информацию о том, что танки стягиваются 
в Белград для противодействия оппозиции. «Армия ни-
куда не выдвигается. Это игра с вооруженными силами и 
гражданами Сербии. Это не происходит случайно, а де-
лается спланированно», — добавил он. Между тем извест-
но, что в воскресенье участники несогласованного про-
теста у президентского дворца в Белграде пытались нае-
хать на сотрудников полиции на грузовой машине. Ка-
кое-то время протестующие в Белграде образовали жи-
вое кольцо вокруг президентского дворца, чтобы не вы-
пустить Александра Вучича из резиденции, требуя от-
ставки властей и призывая главу государства выйти к на-
роду. Не достигнув своей цели, толпа двинулась в направ-
лении полицейского участка, где содержатся задержан-
ные правоохранительными органами лица из числа оп-
позиции. 

МИГРАЦИЯ  

Глава Белого 
дома отказался 
выполнять 
резолюцию 
конгресса

ТРАМП 
ВЫСТУПИЛ 
ПРОТИВ 
КАПИТОЛИЯ
Сергей Новиков

Глава США Дональд Трамп впер-
вые за два года своего президент-
ства наложил вето на резолюцию 
конгресса об отмене президент-
ского указа о чрезвычайном по-
ложении на границе с Мексикой.

«У конгресса есть свобода 
принять резолюцию, мой долг — 
наложить на нее вето. И я очень 
горд сделать это», — заявил пре-
зидент и поставил свою подпись 
под указом, блокирующим реше-
ние конгрессменов. 

Сама процедура подписания, 
состоявшаяся в Овальном каби-
нете Белого дома, транслирова-
лась в прямом эфире и была об-
ставлена на широкую ногу — вме-
сте с Трампом находился вице-
президент Майк Пенс, генпроку-
рор Уильям Барр, министр вну-
тренней безопасности Кирстьен 
Нильсен, а также группа родите-
лей, чьи дети погибли от рук не-
легальных мигрантов.

«Конгресс, который проголо-
совал за отрицание кризиса на 
южной границе, выступил против 
реальности, ведь это по-настоя-
щему чрезвычайная ситуация для 
нашей страны. Мы следим за мил-
лионами нелегалов, которые 
стремятся прорваться к нашим 
границам. Хотя люди ненавидят 
слово «вторжение», но иначе как 
вторжением не назовешь появле-
ние в нашей стране наркотиков, 
преступников и людей, о которых 
мы и понятия не имеем», — объя-
снил свое решение Трамп, проде-
монстрировав готовность про-
должить развязанную им борьбу 
за защиту нацбезопасности США 
от нежелательных мигрантов. 

Режим ЧП на границе с Мек-
сикой был введен 15 февраля. Та-
кое решение было необходимо 
Трампу, чтобы в обход неуступ-
чивого конгресса получить око-
ло 6,4 миллиарда долларов на 
строительство стены для защиты 
страны от нелегальных мигран-
тов.

Теперь для преодоления пре-
зидентского вето потребуется 
две трети голосов как в сенате, 
так и в палате представителей. 

Спикер палаты представите-
лей Нэнси Пелоси уже заявила, 
что 26 марта состоится новое го-
лосование по вопросу отмены 
решения президента. Правда, с 
учетом нынешнего состава кон-
гресса противникам Трампа 
вряд ли удастся собрать необхо-
димое количество голосов. А вот 
непростые отношения главы Бе-
лого дома с парламентариями на 
фоне этого решения точно со-
хранятся. 

Участники акции 
протеста взяли 
в кольцо дворец 
президента страны 
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ПИТАНИЕ — ДЕЛО ТЕХНИКИ  
Тренд, направленный на соблюдение 

здорового питания, охотно взяли на 

вооружение производители бытовых 

приборов и электроники. Сегодня они 

активно наращивают производство 

приборов, способных удовлетворить 

запросы поклонников здорового 

образа жизни.  

Мечта каждого человека, придержи-

вающегося диеты,  — умный холодиль-

ник со встроенной камерой, который 

будет отслеживать, что ест владелец, а 

также составлять ему оптимальный 

план питания и даже предлагать но-

вые рецепты. Пока подобные модели 

только разрабатываются. Но уже есть 

примеры, гарантирующие, что скоро 

они появятся в магазинах. В частно-

сти, «умный» холодильник Samsung 

Family Hub позволяет управлять все-

ми устройствами в доме, анализирует 

состояние и количество продуктов и, 

в зависимости от того, что имеется в 

наличии, предлагает рецепты блюд.

Помимо хранения «правильных» про-

дуктов поклонники здорового образа 

жизни пристально следят за количе-

ством употребляемой пищи, поэтому 

взвешивают буквально каждый ку-

сок.  Помогает в этом также специаль-

ная техника. Например, кухонные 

электронные весы Drop работают в 

паре со смартфоном, позволяя точно 

взвешивать ингредиенты, необходи-

мые для любого блюда. Кроме того, 

умные кухонные весы сегодня помо-

гают узнать даже калорийность про-

дуктов и количество белков, жиров и 

углеводов.

Даже хлеб, который в повседневной 

жизни часто ассоциируют с лишним 

весом, сегодня может быть признан 

легкой и полезной едой. Главное — 

правильное приготовление. Для этого 

компания Panasonic создала хлебопе-

чи, оснащенные специальными про-

граммами для приготовления безглю-

тенового хлеба и даже кексов. Глютен 

придает выпечке эластичность и мяг-

кость, поэтому готовить безглютено-

вые блюда, не имея опыта, сложно. Но 

с новой техникой такие блюда отныне 

не проблема.

В основе работы современных соко-

выжималок лежит принцип холодного 

отжима. Panasonic также разработала 

соковыжималку, скорость вращения 

шнека  (винта) у которой не превыша-

ет 45 оборотов в минуту, при этом 

шнековый вал выдавливает сок, а мя-

коть фруктов и овощей перетирается 

через мелкоячеистую сетку. Такой от-

жим не сопровождается нагревом, по-

этому питательные вещества (витами-

ны, минералы) сохраняются наилуч-

шим образом. Метод холодного отжи-

ма не только предотвращает разруше-

ние витаминов из-за нагрева, вызыва-

емого трением, но и дает сок практи-

чески без пены. Сок со временем не 

расслаивается, сохраняя однород-

ность, поэтому вкус сохраняется 

дольше.

Популярность набирают и микровол-

новые печи, способные самостоя-

тельно распознать продукт внутри  

себя и выбрать для него индивидуаль-

ный способ приготовления. Компа-

ния Whirlpool выпустила печь, кото-

рая умеет определять, какая еда была 

помещена на поднос, при помощи 

специальных алгоритмов искусст-

венного интеллекта и на основании 

этого самостоятельно выбирает под-

ходящую температуру и срок приго-

товления блюда. Корпорация LG 

Electronics пошла дальше. Она заклю-

чила партнерство с компанией 

Tovala, которая продает собственные 

паровые печи и доставляет на дом 

клиентам готовые и нарезанные на-

боры ингредиентов, из которых мож-

но приготовить определенные блю-

да. Таким образом, микроволновки 

LG будут взаимодействовать с пред-

установленным на смартфон прило-

жением Tovala. Получив заказ с про-

дуктами, пользователь потратит вре-

мя только на их распаковку, сканиро-

вание штрихкода в приложении и по-

мещение «заготовки» в печь. Дальше 

кухонное смарт-устройство сделает 

все само: определив по штрихкоду, 

что за набор продуктов готовится, 

оно выставит нужные параметры и 

время приготовления. 

МАГАЗИН УЗНАЕТ В ЛИЦО
В ближайшие годы системы распозна-

вания лиц начнут массово появляться 

в торговых центрах, помогая увели-

чить прибыль ретейлерам и сокращая 

число преступлений. 

Это затратные проекты, которые не-

просто запустить в полной мере сей-

час, когда ретейл сфокусирован на оп-

тимизации затрат. Впрочем, передо-

вым компаниям это не мешает пило-

тировать новые продукты, чтобы при 

первой возможности тиражировать 

самые успешные проекты в своих тор-

говые сети. 

Объем мирового рынка распознава-

ния лиц, по данным компании 

MarketsandMarkets, к 2021 году выра-

стет до 6,84 миллиарда долларов. 

Очевидно, что крупные компании и 

небольшие стартапы заинтересова-

ны в том, чтобы представить свое ви-

дение в этом направлении. 

Самыми продвинутыми магазинами с 

распознаванием лиц в мире сегодня в 

первую очередь может похвастаться 

американский Amazon. В них вообще 

нет продавцов и касс. Нужно только 

скачать мобильное приложение и 

приложить его к турникету. Деньги за 

покупки спишутся автоматически. 

Специалисты уверены, что практику 

Amazon можно перенести и на рос-

сийские торговые центры. «Сегодня 

точность распознавания лица — около 

90 процентов. И с каждым годом си-

стемы работают все лучше. Эти техно-

логии сильно повлияют на покупа-

тельские привычки в ближайшем бу-

дущем», — отметил Сергей Кулешов, 

эксперт по распознаванию лиц серви-

са «Битрикс24».

Недавно компания Watcom Group, 

специализирующаяся на анализе по-

сетительских потоков в торговых цен-

трах и магазинах, рассказала о своей 

новой технологии распознавания лиц, 

которая позволит торговым площад-

кам получать сведения о возрасте, 

поле, поведении и эмоциях покупате-

лей, подсчитывать поток, число по-

вторных визитов, вычислять конвер-

сию от посетителя к покупателю. 

Кроме того, система будет следить за 

сотрудниками, предоставляя стати-

стику их перемещений, выявлять слу-

чаи мошенничества и факты присут-

ствия нежелательных посетителей.

По словам Сергея Кулешова, по от-

дельности подобные разработки уже 

существуют в России. Так, в магазинах 

X5 Retail Group видеоаналитика ис-

пользуется для уменьшения потока 

покупателей. Система определяет, 

сколько человек стоит в очереди на 

каждую кассу, и предупреждает, когда 

нужно открыть дополнительную. Так-

же фиксируется трафик покупателей.

«Торговая сеть «Дикси» меняет рекла-

му в каждом магазине в зависимости 

от гендерного состава покупателей. 

Когда среди покупателей преоблада-

ют мужчины — рекламируют одни то-

вары, когда женщины — другие. А в не-

которых супермаркетах «Лента» тру-

дятся роботы от пермской компании 

Promobot, которые рассказывают о 

новых скидках и сканируют лица поку-

пателей. Потом специалисты анализи-

руют предпочтения каждого покупа-

теля и формируют индивидуальные 

акции», — рассказал Сергей Кулешов.

Например, поняв, что перед камерой 

находится мужчина 30 лет в компании 

девушки и ребенка, система может пе-

редать эти данные дальше, и управле-

ние рекламным контентом на диспле-

ях и поможет эффективно таргетиро-

вать его в потенциально интересный 

для человека. При этом система иден-

тифицирует эмоции и степень заинте-

ресованности клиента в рекламе. 

Помимо промоакций и ликвидации 

очередей системы распознавания 

лиц будут следить за безопасностью. 

По данным X5 Retail Group, примене-

ние решений по видеоаналитике 

(компьютерного зрения) позволяет 

сократить до 20 процентов потери 

магазинов от краж. Такие системы 

значительно повышают эффектив-

ность работы службы безопасности, 

которая использует систему видео-

наблюдения для анализа ситуации в 

торговом зале и других помещениях. 

С помощью искусственного интел-

лекта в режиме реального времени 

происходит поиск людей по задан-

ным критериям среди метаданных, 

которые сформировала система в 

процессе анализа видеопотока.

Система видеоаналитики может от-

слеживать подозрительных посетите-

лей, действуя по принципу Tag&Track, 

когда она сначала выявляет подозри-

тельный объект, а потом начинает от-

слеживание объекта по пространству 

торгового зала. Ее функционал позво-

ляет отслеживать объекты, выбирае-

мые оператором, как в режиме реаль-

ного времени, так и на исторических 

данных. Это дает возможность рас-

следовать инциденты различных ти-

пов (кражи, порча имущества, инфор-

мация по запросу от внешних орга-

нов). Объекты для наблюдения могут 

быть выбраны согласно сформулиро-

ванным критериям в настройках си-

стемы, например по значению сово-

купности признаков: пол, настроение, 

цвет и тип одежды, возраст и другие. 

Например, компания КРОК разрабо-

тала решение для детекции нетипич-

ного поведения посетителей магази-

на (unusual motion detection, UMD). 

Первым этапом внедрения UMD-ре-

шения является непрерывное обуче-

ние системы на реальных данных за-

казчика, которое может занимать до 

двух недель. Эти данные поступают в 

систему с камер видеонаблюдения. 

«По результатам обучения система 

умеет быстро определять нетипич-

ные: человек бежит, хотя нужно идти, 

стоит там, где покупатели обычно не 

задерживаются, долго застегивается 

или держит большой рюкзак в руках, 

одет в объемную одежду», — отметил 

Сергей Стрелков, директор по разра-

ботке программного обеспечения ИТ-

компании КРОК. 

БОЛЬШИЕ ДАННЫЕ СТАНУТ 
ЕЩЕ БОЛЬШЕ
В ближайшие семь лет глобальная 

сфера данных вырастет более чем в 

пять раз. Общий объем новых данных 

при этом увеличится до 175 зеттабайт 

(единица измерения количества ин-

формации) по сравнению с 33 зетта-

байтами в 2018 году. Такой прогноз со-

держится в совместном исследова-

нии IDC и Seagate Technology.

Утверждение, что данные — это новая 

нефть, правдиво на 100 процентов, го-

ворят аналитики. Проблема заключа-

ется лишь в том, чтобы научиться эф-

фективно ими пользоваться.

На рост сферы Big Data (большие дан-

ные) в ближайшие годы повлияет уве-

личение количества новых пользова-

телей интернета, которые будут по-

треблять, создавать и публиковать ин-

формацию. Доля мирового населе-

ния, взаимодействующего с данными, 

вырастет к 2025 году до 75 процентов, 

а в Европе, Африке и на Ближнем Вос-

токе эта цифра, несомненно, будет 

выше, уверены авторы отчета. Коли-

чество гигабайт в день на душу населе-

ния будет увеличиваться до 2025 года 

в среднем на 21 процент в год, ожида-

ют аналитики. Например, в 2025 году 

средний подключенный к сети потре-

битель будет взаимодействовать с 

цифровыми данными каждые 18 се-

кунд, что эквивалентно почти пяти ты-

сячам взаимодействий в день.

Такая динамика потребует от пред-

приятий и государственных органов 

проведения модернизации инфра-

структуры с учетом растущей базы 

пользователей, отмечает менеджер 

программы исследований рынка кор-

поративных систем IDC Россия Миха-

ил Лебедев. По его словам, в ближай-

шее десятилетие им потребуется под-

ходящая стратегия хранения, управ-

ления и капитализации данных и но-

вые, основанные на данных, продукты 

и услуги для потребителей.

Некоторые, впрочем, уже этим озабо-

тились. В государственном секторе 

правительство Дубая стремится со-

здать «умный город» и запускает про-

грамму «открытых данных», призван-

ную сформировать для города новую 

экономику. Сбор генерируемых поль-

зователями данных позволит мест-

ным властям разрабатывать и вне-

дрять на базе информационно-комму-

никационных технологий новые услу-

ги в самых различных сферах от тран-

спорта до здравоохранения. По оцен-

ке местных властей, к 2021 году эконо-

мика, основанная на эффективном ис-

пользовании Big Data, будет прино-

сить экономике дополнительно 10,4 

миллиарда дирхамов - почти три мил-

лиарда долларов.

Компании используют данные для вы-

хода на новые рынки, улучшения каче-

ства обслуживания и удержания кли-

ентов, повышения эффективности и 

скорости работы и даже для создания 

новых источников доходов за счет 

продажи легально собранной инфор-

мации. «Данные не учитываются на 

балансе организации, однако они 

представляют собой самый ценный 

нематериальный актив, способный 

дать серьезное конкурентное преи-

мущество в эпоху цифровой тран-

сформации, напоминают авторы ис-

следования», — уточняет Лебедев.

Стоит вспомнить историю банкротст-

ва компании Caesars Entertainment - 

одного из крупнейших в мире опера-

торов казино: кредиторы посчитали 

собранные и проанализированные 

компанией данные ее самым ценным 

активом. Он был оценен в один милли-

ард долларов.

В XXI веке человечество сделало 

большой шаг вперед по сравнению с 

предыдущим столетием, когда дан-

ные хранились в архивах и папках, 

анализировались очень долгое время 

(если вообще анализировались). «В 

цифровую эпоху именно данные бу-

дут лежать в основе работы предприя-

тий. Они должны хорошо представ-

лять, с чем именно имеют дело, чтобы 

оптимально использовать имеющие-

ся возможности, снижать риски и по-

лучать конкурентное преимущество», 

— указывает Александр Малинин, гла-

ва представительства Seagate 

Technology в России. - Технологии об-

работки данных выходят на первый 

план в вопросах повышения произво-

дительности, монетизации данных и 

создания их ценности».

При этом стоит учитывать, что тренды 

в Big data с течением времени меняют-

ся. Важными источниками роста гло-

бальной сферы данных уже давно яв-

ляются видео с камер наблюдений и 

развлекательный контент. Например, 

создаваемое и просматриваемое 

пользователями онлайн-видео на та-

ких порталах, как YouTube, входит в пя-

терку самых быстрорастущих сегмен-

тов по объему данных.

Однако по мере перехода мира на 

цифровые технологии все больше 

возрастает доля данных, поступаю-

щих от устройств интернета вещей 

(IoT), а также рабочих данных. К 2025 

году доля неразвлекательных данных, 

по его словам, возрастет существен-

но. На нее будет приходится порядка 

двух третей всего объема данных, ко-

торые будут создаваться в мире. Объ-

емы критических данных, от которых 

зависит жизнь и сохранность имуще-

ства людей (телеметрия автомобилей 

с автопилотом, медицинская визуали-

зация в режиме реального времени, 

распознавание лиц для борьбы с тер-

роризмом), будут расти на 32 процен-

та в год, а объемы данных, связанных с 

искусственным интеллектом, — на 68 

процентов в год.

Все больше данных будет храниться 

не в корпоративных сетях и не на 

устройствах конечных пользовате-

лей, а в облаке. Наступает новый этап 

внедрения облаков, организации по-

степенно переходят от универсаль-

ных или общедоступных облаков к бо-

лее индивидуальным стратегиям с ис-

пользованием многооблачных инфра-

структур и гибридных облаков. 

Уже 90 процентов европейских ком-

паний подтверждают наличие многоо-

блачных стратегий на 2019 год, одна-

ко лишь немногие из них уверены в 

правильности проектирования и ор-

ганизации многооблачной среды, по-

тому что добились полной прозрачно-

сти данных для эффективной аналити-

ки и управления информацией. 

МОШЕННИКИ ПОВИСЛИ 
НА ПРОВОДЕ
Потерять деньги можно, ответив на 

один-единственный звонок из банка — 

увы, сегодня это уже реальность. Те-

лефонные мошенники, представляю-

щиеся сотрудниками кредитных орга-

низаций, поражают своей осведом-

ленностью. 

Часто они знают не только фамилию, 

имя, отчество жертвы, но и совершен-

ные им операции по банковской кар-

те. Где они берут такие сведения и что 

делать при подозрении, что вы имеет 

дело с мошенниками, «Российская га-

зета» спросила экспертов.

Атаки лжесотрудников банков, кото-

рые похищают деньги граждан, убе-

див их назвать данные по банковской 

карте под предлогом защиты от по-

пытки списания, продолжаются. Мо-

шенники ведут себя настолько убеди-

тельно, что им чаще всего удается вве-

сти своих жертв в заблуждение. Ка-

ждую неделю от действий злоумыш-

ленников страдают десятки человек.

Чаще всего мошенники получают пер-

сональные данные клиента из самого 

банка. Делают они это как напрямую 

через сотрудников, входящих в пре-

ступную группу, так и через черный 

рынок так называемого «пробива», 

где такую информацию можно купить, 

говорит основатель и технический ди-

ректор DeviceLock Ашот Оганесян. 

Причем приобрести можно как набо-

ры клиентских данных, так и данные 

конкретного человека, включая 

остатки на его счетах и выписки по 

ним, уточняет он.

Еще один способ сбора информа-

ции — утечки. Они происходят регу-

лярно, отмечает Лука Сафонов, руко-

водитель лаборатории практическо-

го анализа защищенности «Инфоси-

стемы Джет». Свежий пример: в конце 

февраля стало известно об утечке 

крупной базы данных, содержавшей 

150 Гб или более 800 миллионов за-

писей различных данных. Там были 

записи e.mail, фамилии, сведения о 

дате рождения пользователей, их 

адреса, телефонные номера... По по-

следним данным, эта утечка затрону-

ла примерно два миллиарда человек 

по всему миру.

Как понять, что вам звонит не банк, а 

мошенники? К сожалению, это пра-

ктически невозможно. Телефон, 

даже мобильный, — средство прош-

лого века, и возможностей авториза-

ции не предоставляет, в отличие от 

веб-страницы или мобильного при-

ложения, которые используют шиф-

рование и электронную подпись, на-

поминает Ашот Оганесян. К тому же 

злоумышленники научились подде-

лывать номера телефонов «горячих 

линий» банков, добиваясь большой 

схожести  - часто разница лишь в од-

ной-двух цифрах. 

Общаясь с представителями банка 

(или мошенниками) по телефону, нуж-

но помнить главное правило, много-

кратно повторяемое самими банка-

ми: никогда, никому и ни при каких об-

стоятельствах не сообщайте коды 

СМС-подтверждения, приходящие на 

ваш мобильный телефон. Кроме того, 

нельзя сообщать звонящему кодовое 

слово, привязанное к вашей карте, 

даже если, по его словам, оно нужно 

для блокировки. Ведь банки при подо-

зрении на хищение средств с карты 

блокируют ее, не спрашивая разреше-

ния владельца, и никому не звонят, на-

поминает Оганесян.

Лучшее, что можно сделать, если есть 

подозрение, что вы говорите с мошен-

ником, а не с банковским сотрудни-

ком, — это перезвонить в банк по номе-

ру телефона, указанному на оборот-

ной стороне банковской карты, до-

бавляет Сафонов.

Что делать, чтобы максимально обез-

опасить себя от звонков мошенни-

ков? Большинство советов по само-

стоятельному обеспечению безопа-

сности карт рассчитаны на то, что дан-

ные утекают из интернет-магазинов и 

торговых точек, но не из самих бан-

ков, как часто случается в последнее 

время. Противопоставить таким утеч-

кам можно только упорство в обще-

нии с мошенниками и, чем бы они ни 

подтверждали свою причастность к 

банку и какими бы проблемами ни гро-

зили, не сообщать им ничего.

Нелишним будет использовать раз-

ные платежные карты для различных 

целей. Например, одна карта может 

быть зарплатной, вторая— для накопи-

тельного счета и третья, периодиче-

ски пополняемая небольшими сумма-

ми, — для онлайн-покупок, оплаты так-

си, ресторанов и других услуг. 

Специалисты также рекомендуют 

обратиться к оператору сотовой свя-

зи и подписать запрет действий по до-

веренности. В этом случае можно 

быть более или менее уверенным, что 

никто не заменит сим-карту от вашего 

имени и не будет использовать ее в 

своих целях.

Мошенники будут совершенствовать 

свои методы, уверены специалисты. 

Этому способствует в том числе раз-

витие технологий: с появлением но-

вых «умных» гаджетов увеличивается 

«поверхность» атаки, то есть растет 

количество потенциальных точек для 

взлома. 

Возможно, злоумышленники начнут 

перехватывать входящие звонки в 

колл-центры банков. «Пользователям 

в такой ситуации можно посовето-

вать одно — отвыкать общаться с бан-

ком по телефону и использовать для 

серьезных вопросов личные визиты, 

а для срочных — банковские приложе-

ния», — указывает Ашот Оганесян.

Людям, конечно, необходимо повы-

шать осведомленность в вопросах ки-

бербезопасности, научиться и при-

выкнуть соблюдать, как минимум, ба-

зовые правила «цифровой гигиены», 

добавляет Лука Сафонов. Например, 

не устанавливать на смартфон про-

граммы из неопознанных источников, 

не переходить по сомнительным 

ссылкам. 

ГАДЖЕТЫ ТОРГОВЛЯ BIG DATA ТЕХНОЛОГИИ

Мошенники обманывают клиентов банков, представляясь сотрудниками 
кредитных учреждений.

ТРЕНД Продажи кнопочных телефонов растут второй год подряд 

Жми, не жалей
ПЕРЕВОЗКИ Авиакомпании взяли на службу искусственный интеллект

Боту доверили багаж

И
нтернет-магазины актив-
но наращивают продажи 
кнопочных мобильных те-

лефонов, в последнее время 
спрос на них кратно вырос, отме-
чают ретейлеры. «В 2018 году 
эта категория выросла более чем 
в 20 раз. По итогам первых двух 
месяцев года мы зафиксировали 
рост продаж в штуках и деньгах 
на 400 процентов по сравнению 
с аналогичным периодом прош-
лого года, — рассказал Юрий Тро-
фимов, руководитель направле-
ния «Электроника» интернет-
магазина Wildberries.ru. — В 2019 
году мы планируем расширить 
портфель брендов сегмента и на-
растить его глубину».

В интернет-магазине OZON 
по итогам 2018 года доля продаж 
таких моделей из числа всех мо-
бильных телефонов составила 28 
процентов. Чаще всего покупате-
ли ищут кнопочные телефоны 
Nokia, Philips, Alcatel. Эти моде-
ли имеют более крупные кнопки, 
поэтому их в основном покупа-

ют для пожилых людей, которым 
удобно пользоваться такими де-
вайсами. Также эти модели ис-
пользуют в качестве второго те-
лефона для путешествий и даль-
них поездок, когда необходимо 
использовать дополнительную 

местную сим-карту. К тому же 
эти гаджеты способны работать 
без подзарядки в течение недели, 
в отличие от смартфонов, кото-
рых хватает на сутки или меньше 
из-за большого количества 
включенных приложений и ин-
тернета.

Простейшие мобильные кно-
почные телефоны без выхода в 

интернет и камеры недавно 
предложили военным. Согласно 
подписанному президентом Рос-
сии Владимиром Путиным зако-
ну, военнослужащим на полиго-
нах отныне запрещено пользо-
ваться смартфонами, планшета-

ми, навигаторами и прочими 
гаджетами, способными сооб-
щить посторонним о местонахо-
ждении бойца. Если же покупа-
телям, напротив, необходимо 
узнать местонахождение вла-
дельца телефона, будь то ребе-
нок или пожилой родственник, 
то они выбирают устройства с 
функцией GPS-трекера. Спутни-

ки определяют координаты ме-
стонахождения владельца и пе-
редают геоданные в специаль-
ное приложение на смартфон 
родителя.

Не сдают своих позиций кно-
почные телефоны и в элитном 
сегменте. Устройства Vertu, вы-
полненные из золота, платины, 
титанового сплава и полирован-
ной стали, не теряют свою ауди-
торию. «Стоимость таких моде-
лей может достигать сотен тысяч 
рублей. Например, цена на рари-
тетный телефон Vertu  составля-
ет 415 тысяч рублей», — отмети-
ли в сервисе «Юла». Еще один 
кнопочный телефон, о котором 
невозможно забыть, — легендар-
ный BlackBerry. Сегодня модели 
этой компании уже имеют сен-
сорный экран, но владелец по-
прежнему может воспользовать-
ся неизменной клавиатурой. По 
объему памяти и другим харак-
теристикам такие телефоны ни-
чем не отличаются от популяр-
ных смартфонов. 

А
виакомпании стали чаще 
использовать в своей ра-
боте чат-боты — специаль-

ные программы-собеседники, 
имитирующие человеческое об-
щение. Они верят, что исключе-
ние человека из некоторых про-
цессов не только не ухудшит си-
туацию, но, напротив, сделает ее 
гораздо лучше.

Крупный мексиканский пере-
возчик Aeromexico, осуществля-
ющий полеты на трех континен-
тах, сообщил о том, что виртуаль-
ный помощник Aerobot, который 
уже обрабатывает более 90 про-
центов запросов, направляемых 
клиентами в Facebook Messenger 
и WhatsApp, теперь будет помо-
гать пассажирам отслеживать пе-
ремещение багажа. 

В случае пропажи багажа пу-
тешественники смогут получить 
информацию о его текущем ме-
стонахождении, просто введя 
данные о нем.

Новая функция появилась у 
чат-бота благодаря его синхрони-

зации с глобальной системой от-
слеживания багажа WorldTracer 
от SITA.

«Некоторые обстоятельства 
мы не можем контролировать, по-
этому если что-то идет не по пла-
ну, мы хотим иметь возможность 

в кратчайшие сроки оказать под-
держку нашим клиентам, — отме-
чает Алехандро Перес Субирия, 
руководитель департамента 
Aeromexico по работе с аэропор-
тами. — Благодаря внедрению си-
стемы WorldTracer наш чат-бот 

сможет оперативно реагировать 
на запросы путешественников о 
поиске багажа и успешно решать 
возникшую проблему».

На самом деле авиакомпании 
все чаще экспериментируют с 
чат-ботами, комментирует эк-
сперт авиационной практики 
Bain & Company Дмитрий Жи-
женко. Например, чат-бот KLM в 
Facebook Messenger позволяет 
бронировать билеты или реги-
стрироваться на рейс в формате 
диалога. А United и American 
Airlines пошли еще дальше. Они 
разработали скиллы для Amazon 
Alexa. Теперь пассажиры могут 
голосом общаться со своей ко-
лонкой и узнать статус рейса, го-
ворит Жиженко.

Пока экономический смысл 
чат-ботов ограничивается сни-
жением трудозатрат диспетче-
ров, но вполне возможно, что в 
будущем пассажиры начнут до-
верять чат-ботам или голосовым 
ассистентам и покупку билетов, 
не исключает эксперт. 

А К Ц Е Н Т

Кнопочные телефоны чаще всего
покупают детям, пожилым родственни-
кам и для путешествий

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ: ЮЛИЯ КРИВОШАПКО, ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА
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Подсчетом калорий в смартфоне дело теперь не заканчивается. Соблюдать 
режим здорового питания людям поможет бытовая техника.
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Технологию распознавания лиц берут на вооружение не только банки, 
но и торговые центры.

Роботы в ближайшем будущем глобально не смогут заменить людей на работе, 
но с рутинными операциями они уже справляются неплохо.

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 Ю
Л

И
Я

 К
Р

И
В

О
Ш

А
П

К
О

— Публикацию комментирует 
Вадим Эйленкриг

16

ЦИФРА

75
ПРОЦЕНТОВ 

составит доля мирового населе-

ния, взаимодействующего с дан-

ными в 2025 году
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ЖКХ 
Пермские 
коммунальщики 
«прописали» 
в квартире 
четыре тысячи 
человек

ЖДАЛИ 
МИЛЛИОНЫ
Константин Бахарев, 
«Российская газета», Пермь

Житель Перми, получив недавно 
счет за коммунальные услуги, 
поразился. По мнению управля-
ющей компании за февраль гра-
жданин был обязан заплатить 
более двух миллионов рублей.

Придя в себя и справившись с 
эмоциональным потрясением, 
пермяк внимательно изучил 
присланный ему платежный до-
кумент. И тут его вновь ожидало 
потрясение. Оказывается, в его 
квартире проживало… более че-
тырех тысяч человек. А огром-
ная сумма была выставлена за 
потребление холодной и горячей 
воды, а также за пользование ка-
нализацией. Естественно, УК по-
считала расход на все тысячи 
жильцов. Информация об этом 
попала в интернет. И через пару 
дней к ситуации подключилась 
прокуратура, чьи работники ре-
гулярно мониторят соцсети.

— Установлено, что управляю-
щая компания при отсутствии 
сведений о регистрации в квар-
тире иных граждан действитель-
но выставила собственнику счет   
в размере 2,1 миллиона рублей, 
— рассказала старший помощник 
прокурора Пермского края 
Юлия Гайнанова. — В компьютер-
ную программу были внесены 
недостоверные сведения.

Прокуратура направила в 
управляющую компанию пред-
ставление с требованием разо-
браться. Также информацию со-
общили в краевую инспекцию 
жилищного надзора. 

— Ошибка устранена, произ-
ведена корректировка начисле-
ний, — говорит помощник на-
чальника инспекции Светлана 
Хорькова. — Идет проверка

Управляющая компания так-
же отреагировала быстро и при-
несла удивленному гражданину 
публичные извинения. Был сде-
лан перерасчет, и пермяку при-
несли новый счет за потребле-
ние воды — на 538 рублей. 

ЗАНЯТОСТЬ В Сочи 
открылась первая в России 
биржа труда для молодежи

Возьмут 
без опыта

Ольга Максимова, «Российская газета», 
Краснодарский край

Теперь с помощью специального интернет-портала сту-
денты и выпускники высших и средних специальных 
учебных заведений смогут получить свою первую рабо-
ту на предприятиях Сочи. Как утверждает пресс-служба 
мэрии курорта, это абсолютно новая и единственная в 
России биржа труда для молодежи. 

Интернет-платформа получила название «Цитрус». 
Ее уникальность заключается в том, что все вакансии 
подходят для людей без опыта работы, а все работодате-
ли, представленные на портале, готовы брать студентов 
и выпускников на свои предприятия. Уже сейчас на сайте 
представлено более 100 вакансий.

Прописанную в объявлениях зарплату нельзя назвать 
низкой. К примеру, менеджеру по работе с клиентами го-
товы платить ежемесячно от 40 тысяч рублей. Портал 
ежедневно посещают более тысячи пользователей. 

— Узнайте на сайте: Каких специалистов не хватает в России
rg.ru/art/1663733
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Федеральное агентство по рыболовству, Федеральное госу-
дарственное бюджетное научное учреждение «Всероссийский 
научно-исследовательский институт рыбного хозяйства и оке-
анографии» (Санкт-Петербургский филиал) и Администрация 
г. Санкт-Петербурга в лице Комитета по промышленной политике 
и инновациям Санкт-Петербурга уведомляет о проведении обще-
ственных слушаний по объекту государственной экологической 
экспертизы «Материалы общего допустимого улова в райо-
не добычи (вылова) водных биоресурсов во внутренних 
морских водах Российской Федерации, в территориальном 
море Российской Федерации, на континентальном шельфе 
Российской Федерации, в исключительной экономической 
зоне Российской Федерациии и Каспийском море на 2020 
год (с оценкой воздействия на окружающую среду). Часть 
1. Рыбы морей европейской части России».

Цель намечаемой деятельности — нормирование вылова (до-
бычи) биологических ресурсов (судака) в Финском заливе (рос-
сийская акватория) Балтийского моря.

Месторасположение намеченной деятельности: Финский за-
лив (российская акватория) Балтийского моря.

Заказчик: Федеральное агентство по рыболовству, 107996, 
г. Москва, Рождественский бульвар, д. 12.

Наименование и адрес заявителя — Федеральное государс-
твенное бюджетное научное учреждение «Всероссийский на-
учно-исследовательский институт рыбного хозяйства и океа-
нографии» (Санкт-Петербургский филиал), 107140, г. Москва, 
Верхняя Красносельская, 17 (адрес Санкт-Петербургского фили-
ала — 199053, г. Санкт-Петербург, наб. Макарова, 26, лит. А.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду с момента опубликования настоящего объявления 
до окончания общественных обсуждений.

Орган, ответственный за организацию общественных слуша-
ний: Администрация г. Санкт-Петербург в лице Комитета по про-
мышленной политике и инновациям Санкт-Петербурга.

Форма общественных обсуждений — слушания. 
Форма представления замечаний — письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государственной 

экологической экспертизы можно на сайте http://www.niorh.ru/, 
а также по адресу: 199053, г. Санкт-Петербург, наб. Макарова, 
д. 26, лит. А в библиотеке Санкт-Петербургского филиала Фе-
дерального государственного бюджетного научного учреждения 
«Всероссийский научно-исследовательский институт рыбного 
хозяйства и океанографии» с момента опубликования настоя-
щего объявления до окончания общественных слушаний, с поне-
дельника по пятницу с 10.00 до 17.00.

Направить свои замечания и предложения можно по адресу 
электронной почты: niorh@niorh.ru.

Сроки предоставления замечаний и предложений: со дня пуб-
ликации настоящего объявления и в течение 30 дней после окон-
чания общественного обсуждения.

Общественные обсуждения по объекту государственной эко-
логической экспертизы 

«Материалы общего допустимого улова в районе добычи (вы-
лова) водных биоресурсов во внутренних морских водах Рос-
сийской Федерации, в территориальном море Российской Фе-
дерации, на континентальном шельфе Российской Федерации, в 
исключительной экономической зоне Российской Федерации и 
Каспийском море на 2020 год (с оценкой воздействия на окружа-
ющую среду). Часть 1. Рыбы морей европейской части России» 
состоятся 18 апреля 2019 г. в 11 часов по адресу: 199053, г.Санкт-
Петербург, наб. Макарова д. 26, лит. А, 2 этаж, актовый зал. 

Федеральное агентство по рыболовству, Федеральное госу-
дарственное бюджетное научное учреждение «Всероссийский 
научно-исследовательский институт рыбного хозяйства и оке-
анографии» (Санкт-Петербургский филиал) и администрация 
Кировского муниципального района Ленинградской области 
уведомляет о проведении общественных слушаний по объекту 
государственной экологической экспертизы «Материалы, обос-
новывающие общий допустимый улов водных биологичес-
ких ресурсов в водных объектах Ленинградской области, 
Ладожском озере (в границах Ленинградской области) на 
2020 год (с оценкой воздействия на окружающую среду)».

Цель и место намечаемой деятельности — нормирование вы-
лова (добычи) биологических ресурсов (судака и сига) в водных 
объектах Ленинградской области, Ладожском озере (в границах 
Ленинградской области).

Заказчик: Федеральное агентство по рыболовству, 107996, 
г. Москва, Рождественский бульвар, д. 12.

Наименование и адрес заявителя — Федеральное государс-
твенное бюджетное научное учреждение «Всероссийский на-
учно-исследовательский институт рыбного хозяйства и океа-
нографии» (Санкт-Петербургский филиал), 107140, г. Москва, 
Верхняя Красносельская, 17 (адрес Санкт-Петербургского фили-
ала — 199053, г. Санкт-Петербург, наб. Макарова, 26, лит. А.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду с момента настоящего объявления до окончания 
общественных обсуждений.

Орган, ответственный за организацию общественных слуша-
ний — администрация Кировского муниципального района Ле-
нинградской области.

Форма общественных обсуждений — слушания. 
Форма представления замечаний — письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государственной 

экологической экспертизы можно на сайте http://www.niorh.ru/, 
а также по адресу 199053, г. Санкт-Петербург, наб. Макарова д. 
26, лит. А в библиотеке Санкт-Петербургского филиала Феде-
рального государственного бюджетного научного учреждения 
«Всероссийский научно-исследовательский институт рыбного 
хозяйства и океанографии» с момента опубликования настоя-
щего объявления до окончания общественных слушаний, с поне-
дельника по пятницу с 10.00 до 17.00.

Направить свои замечания и предложения можно по адресу 
электронной почты: niorh@niorh.ru.

Сроки предоставления замечаний и предложений: со дня пуб-
ликации настоящего объявления и в течение 30 дней после окон-
чания общественного обсуждения.

Общественные обсуждения по объекту государственной эко-
логической экспертизы «Материалы, обосновывающие общий 
допустимый улов водных биологических ресурсов в водных 
объектах Ленинградской области, Ладожском озере (в границах 
Ленинградской области) на 2020 год (с оценкой воздействия на 
окружающую среду)» состоятся 17 апреля 2019 г. в 11 часов в 
здании организатора общественных слушаний — администрации 
Кировского муниципального района Ленинградской области по 
адресу: Ленинградская область, г. Кировск, ул. Новая, д. 1.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОЕКТ

В школах 
покажут 
советские 
фильмы

«КУРЬЕР» 
ВОЗВРАЩАЕТСЯ

Сергей Жуков

Столичные школьники выбра-
ли фильмы, которые хотели бы 
посмотреть в компании одно-
классников и известных акте-
ров. Десять советских лент в 
новом учебном году покажут в 
актовых залах, рассказал коор-
динатор проекта «Московское 
кино в школе» Андрей Луку-
тин. 

Киношный проект стартовал 
осенью прошлого года в девяти 
школах. Начать решили с совет-
ской классики. Отобрали по 
возрастному цензу военные, 
исторические, детские фильмы. 
Не обошли стороной и экрани-
зации литературных произве-
дений. К примеру, дети уже по-
смотрели «Вам и не снилось», 
«Курьер», «Берегись автомоби-
ля». Каждый показ, объяснил 
Лукутин, сопровождается эк-
скурсом в историю создания 
картины и обсуждением уви-
денного. Поддержать разговор 
часто приходят кинокритики, 
режиссеры, актеры. «Показ 
кино — это здорово, но наша 
основная цель — устроить для 
детей целое кинособытие, — по-
яснил координатор проекта. — 
Самое удивительное, что ны-
нешние ребята смеялись, пла-
кали и восхищались на тех же 
моментах, что и мы».

Сейчас к проекту присоеди-
нились уже 88 столичных школ. 
Еще две подали заявки. Репер-
туар на новый учебный год уже 
определен. Список фильмов 
выбрали учащиеся, педагоги и 
родители. Голосование длилось 
два месяца. Больше всего сим-
патий собрали десять кинолент. 
Это «Розыгрыш», «Белое сол-
нце пустыни», «Джентльмены 
удачи», «Когда деревья были 
большими», «Путевка в 
жизнь», «Станционный смо-
тритель», «Завтра была вой-
на», «Усатый нянь», «В бой 
идут одни старики» и «Форму-
ла любви». 

ВЫСТАВКА Парк «Зарядье» получил международную премию 
MIPIM Аwards

Признание в Каннах

Любовь Проценко

П
обедой для москви-
чей закончился архи-
тектурный конкурс 
на 30-й юбилейной 
Международной вы-
ставке недвижимости  
MIPIM Awards в Кан-
нах. Представленный 
там проект парка «За-

рядье» вместе с концертным за-
лом получил специальный приз 
жюри этого престижного форума.

Вручали его во Дворце кон-
грессов и фестивалей, в том же 
зале, где получают награды акте-
ры во время Каннских кинофести-
валей. На сцену по красной до-
рожке поднялся заммэра Москвы 
по градостроительной политике и 
строительству Марат Хуснуллин. 
«Нам очень приятно, что такую 
высокую оценку нашему уни-
кальную парку дало профессио-
нальное жюри», — сказал он. За-
ммэра напомнил, что это первый 
парк, построенный в централь-
ной части российской столицы за 
последние 200 лет. Появился он на 
месте гостиницы «Россия», в ко-
торой обычно селились участни-
ки партийных съездов, проходя-
щих в Кремле. За свои размеры 
этот двадцатичетырехэтажный 
отель входил в Книгу Гиннесса как 
самый большой в Европе. Но  се-
рая коробка здания явно не укра-
шала Москву, да и комфортом для 

гостей не могла похвастаться. Го-
родские власти приняли решение 
снести гостиницу и построить на 
ее месте торгово-деловой центр. 
Уже спроектированный англий-
ским архитектором Норманом 
Фостером снова из ряда высоток, 
он еще более уплотнил бы старый 
город. Но в 2010 году в Москве 
сменился мэр и новый глава сто-
лицы Сергей Собянин принял ре-
шение возместить затраты инве-
стору, а на освободившейся тер-
ритории построить парк и кон-
цертный зал. «Сегодня авторитет-
ное жюри и 10 миллионов посети-
телей «Зарядья» подтвердили 
правильность этого решения», — 
сказал в Каннах Марат Хуснул-
лин.

И в самом деле, новому парку 
нет еще и двух лет, но москвичи 
уже полюбили его. Они с удоволь-
ствием приходят туда в дни город-
ских фестивалей и просто погу-
лять, полюбоваться богатым раз-
нообразием российской природы. 

Где еще как не в этом парке в са-
мую жару можно, например, за-
глянуть в ледяную пещеру? Ну а 
виды Москвы, открывающиеся с 
Парящего моста, стали уже насто-
ящей  новой достопримечательно-
стью города. Прошлой осенью в 
парке появилась еще одна точка 
притяжения — концертный зал, с 
его уникальной архитектурой, 
удивительной акустикой и орга-
ном с 85 регистрами — самым 
крупным в России и Европе.

Авторами концепции парка 
стали главный архитектор города 
Сергей Кузнецов и международ-
ный консорциум во главе с амери-
канским бюро Diller Scofidio + 
Renfro. Проект концертного зала 
разработало архитектурное бюро 
ТПО «Резерв» под руководством 
Владимира Плоткина.

«Я хочу еще раз поблагодарить 
всех, кто принимал участие в реа-
лизации этого проекта, который 
стал новым символом российской 
столицы», — сказал Марат Хуснул-

лин, принимая награду на Лазур-
ном берегу.

Международная выставка не-
движимости MIPIM в этом году от-
метила свое тридцатилетие. Рос-
сия принимает в ней участие уже 
четверть века, но награду за свой 
проект получила впервые. «Я счи-
таю эту победу важным прорывом. 
Среди победителей MIPIM Awards 
множество работ именитых, звезд-
ных архитекторов. Нам нужно 
было доказать, что мы являемся 
частью мирового процесса разви-
тия градостроительства. И мы это 
сделали, победив с таким масштаб-
ным проектом, как «Зарядье», — 

прокомментировал решение жюри 
главный архитектор Москвы Сер-
гей Кузнецов. А гендиректор кон-
цертного зала «Зарядье» Ольга 
Жукова добавила: «Все в нашем 
зале предназначено для того, что-
бы здесь творилось будущее, зажи-
гались новые звезды музыкально-
го Олимпа. Мы расположены в пре-
красном месте — в урбанистском 
парке, внутри — современный ди-
зайн, ультрановые цифровые тех-
нологии, а главное — творческая ат-
мосфера, — сказала она». 

Парящий мост — главная достопримечательность «Зарядья» для любителей эффектных фотографий. Ежедневно здесь бывают тысячи туристов из десятков стран мира. 

А К Ц Е Н Т

Впервые Россия получила высокую 
награду престижного конкурса: жюри 
по достоинству оценило парк, созданный 
на берегу реки в историческом центре

СТРОИТЕЛЬСТВО Новая трасса 
появится в Новой Москве 
в 2023 году

Дорожный задел

Иван Пышечкин

Масштабная реконструкция Ка-
лужского шоссе завершилась в 
прошлом году. Теперь это главная 
магистраль Новой Москвы. Было 
построено 52 км новых дорог, а 
также 18 мостов, тоннелей, эста-
кад и путепроводов. Теперь про-
бок на Калужке нет даже в часы 
пик, и люди с комфортом добира-
ются до столицы как на личном, 
так и на общественном транспор-
те. Скоро вдоль шоссе проложат 
новую дорогу. 

Трасса протянется от поселка 
Мосрентген в сторону Троицка 
до перспективной дороги, кото-
рая в будущем соединит маги-
страль М3 «Украина» и Калуж-
ское шоссе. «Это будет четырех-
полосная трасса — по две полосы 

в каждую сторону, — построенная 
по самым современным техноло-
гиям. Дорожники уложат высо-
кокачественное дорожное полот-
но, оборудуют тротуары, возве-
дут необходимые инженерные 
коммуникации в соответствии со 
всеми требованиями безопасно-
сти. По дороге будет организова-
но движение общественного 
транспорта», — рассказал руко-
водитель департамента развития 
новых территорий столицы Вла-
димир Жидкин.

После 2025 года у Калужки 
может появиться платный ду-
блер. Власти уверены, что в Ти-
НАО будет появляться все боль-
ше точек роста и притяжения. 
Поэтому задумываться о том, как 
решать транспортную проблему, 
нужно уже сейчас. 

АКЦЕНТ В Москве стартует новый этап программы 
«Мой район»

Город без окраин
Александр Мелешенко

П
рограмма «Мой район» в 
Москве переходит к ак-
тивной фазе реализации — 

в ближайшие дни у нее появится 
собственный раздел на сайте 
mos.ru. Москвичи там смогут уз-
нать, что запланировано сделать 
в их районе в сфере благоустрой-
ства, какие социальные учрежде-
ния скоро будут отремонтирова-
ны, как улучшится работа обще-
ственного транспорта и какие пе-
ремены ждут их еще. Об этом 
рассказал мэр столицы Сергей 
Собянин.

Новую программу в прямом 
эфире «ТВ Центр» градоначаль-
ник назвал идеологией развития, 
предполагающей создание ком-
фортных условий для жизни и ра-
боты во всех районах. «Мы всегда 
вели эту идеологию — чтобы в ка-
ждом районе услуги были равно-
доступными, — напомнил Собя-
нин. — Но пришло время посмо-
треть, что мы сделали, как это ле-
гло на географию города, на-
сколько это комплексно получи-
лось. И что нужно еще для того, 
чтобы это пространство было 
удобным для жизни, удобным для 
конкретного человека». При 
этом важно, чтобы у каждого 
района появился свой условный 
центр — для проведения праздни-
ков, притяжения людей, прогу-
лок и многого другого. Необходи-
мо обеспечить москвичам рав-
ный доступ к школам, детским 
садам, поликлиникам, спортив-
ным учреждениям. Поэтому 
«Мой район» будет тесно связан 
с другими городскими проекта-
ми — например, программой 
«Искусство — детям». «Она пред-
полагает капитальный или теку-
щий ремонт большинства музы-
кальных школ, — рассказал Собя-
нин. — Не только центральные 

школы искусств, но и небольшие 
районные школы должны быть 
на высоком уровне. Именно поэ-
тому в ближайшие два-три года 
мы отремонтируем порядка 170 
объектов. В прошлом году уже от-
ремонтировали и оснастили но-
вейшими музыкальными инстру-
ментами 60 музыкальных школ».

Главными источниками ин-
формации для наполнения про-
граммы станут сами москвичи, 
поскольку именно их наказы во 
время последних выборов мэра 
подтолкнули к созданию «Моего 
района». Уже тогда были сделаны 
первые шаги к реализации про-
граммы — выполнены десятки на-

казов москвичей, касающиеся 
изменения маршрутов движения 
общественного транспорта, от-
крытия новых кабинетов узких 
специалистов в поликлиниках, 
запуска новых станций велопро-
ката на окраинах. Теперь стоит 
задача масштабировать этот 
опыт. Первые результаты про-
граммы москвичи могут заме-
тить уже сейчас. К примеру, по-
следний фестиваль «Московская 
Масленица» впервые шагнул да-
леко за пределы центра города — 
большинство площадок располо-
жились за ТТК, а некоторые и за 
МКАД. 

Программа реновации — тоже 
про комплексное развитие райо-
нов. Не случайно власти отказа-
лись от идеи точечной застройки 
и приняли решение застраивать 

кварталы реновации по общему 
плану, создавая не только новые 
дома, но и всю инфраструктуру. 
Исполнительный директор Фон-
да «Институт экономики горо-
да» Татьяна Полиди рассказала 
«РГ», что в рамках реновации со-
здать равный доступ к ключевой 
инфраструктуре будет проще, 
поскольку магазины, рестораны, 
прогулочные зоны и многое дру-
гое можно запроектировать и по-
строить сразу. «Существующие 
спальные районы застроены в 
основном жилыми домами, где 
первые этажи заняты квартира-
ми, а магазины, кафе и другие 
точки притяжения концентриру-

ются вокруг станций метро — 
больше им нигде не находится 
места, — говорит она. — Это меша-
ет равномерному распределе-
нию торговых и бытовых фун-
кций». Полиди вспоминает, что 
еще несколько лет назад было 
проведено исследование «Архео-
логия периферии» — оно показа-
ло, что разрыв в доступности 
кафе, магазинов, общественных 
пространств между центром го-
рода и окраинами огромен. Сами 
москвичи в разделе «Мой район» 
на персональном сайте мэра 
sobyanin.ru оставляют свои 
предложения о том, что хотели 
бы изменить. Идеи самые разные 
— просят о создании площадок 
для выгула собак, дополнитель-
ном озеленении, строительстве 
дорог и многом другом. 

А К Ц Е Н Т

У каждого района появится свой центр — 
площадка для праздников, прогулок, 
культурного или спортивного досуга
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А филармония «Зарядья» — место 
притяжения поклонников культуры 
со всего многомиллионного города.
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КИНО В прокат вышел фильм Джона Хилла «Середина 90-х»

Портрет на вырост
Александр Нечаев

С
тиви, 13-летний подросток 
из американской глубин-
ки, мечтает хорошо ка-

таться на скейтборде, но до поры 
лишь терпит тумаки от старшего 
брата. Все меняется, когда Стиви 
прибивается к компании старше-
классников-раздолбаев, которые 
научат парня не только езде на 
скейте, но и многим другим не-
безынтересным вещам.

Снявший «Середину 90-х» 
35-летний Джона Хилл просла-
вился прежде всего как актер. В 
середине прошлого десятилетия 
он играл смешного тинейджера-
толстяка в уже ставших класси-
ческими комедиях Джадда Апа-
тоу «Немножко беременна», 
«SuperПерцы» и «В пролете». За-
тем последовал еще один период 
карьеры Хилла, выпорхнувшего 
из-под крыла Апатоу. В начале 
2010-х он выступил продюсером 
и исполнителем одной из глав-
ных ролей в двух частях популяр-
ной экшен-комедии «Мачо и бо-
тан», а также получил две номи-
нации на «Оскар» за роли в «Вол-
ке с Уолл-Стрит» и «Человеке, 
который изменил все». В боль-
шинстве случаев он по-прежне-
му продолжал эксплуатировать 
образ жизнерадостного челове-
ка, не испытывающего сколь-ни-
будь серьезных комплексов из-за 
лишнего веса. Казалось, между 
Хиллом-персонажем и Хиллом — 
реальным человеком существует 
разве что минимальный зазор, и 
ему вполне комфортно работать 
в одном и том же амплуа.

 Однако пару лет назад в прес-
се вдруг появились фото Джоны 
Хилла, уменьшившегося в объе-

мах вдвое. А дальше последовали 
совсем нетипичные для него роли 
депрессивного молодого мужчи-
ны в сериале «Маньяк» и фана-
тичного члена клуба анонимных 
алкоголиков в трагикомедии Гаса 
ван Сента «Не волнуйся, он дале-
ко не уйдет». То есть внешняя 
трансформация артиста, видимо, 
была так или иначе связана с 
острой внутренней потребно-
стью доказать себе и зрителю, что 
Джона Хилл — не только забавный 
увалень, голова которого забита 
сальными остротами, а куда бо-
лее разносторонняя творческая 
единица. Как это обычно и случа-
ется, радикальные изменения во 
внешности звезды приняли не все 

— многие поклонники «раннего 
Хилла» до сих пор не могут сми-
риться, что их кумир уже не тот. 
Хилла это если и волнует, то он не 
подает виду — и продолжает гнуть 
свою линию.

Собственно, «Середина 90х», 
ставшая его режиссерским дебю-
том, — как раз продолжение этой 
линии. Вряд ли случайно эта 
история взросления сделана как 
антитеза тем комедиям о под-
ростковой инициации, благодаря 
которым Хилл и прославился на 
заре своей карьеры в кино. Если 
те же «SuperПерцы» — это во мно-
гом продолжение традиций 
«Американского пирога», то 
Хилл в качестве источника вдох-

новения и модели для сборки бе-
рет максимально далекие от «Пи-
рога» фильмы о подростках 90-х. 
В первую очередь это «Гуммо» 
Хармони Корина и «Детки» Лар-
ри Кларка. Из них он, впрочем, 
тоже выпаривает все лично ему 
чуждое — и разнузданный ради-
кализм Корина, и вуайеризм 
Кларка, и социальную повестку 
обоих предшественников. Вме-
сте с ними вытравливается и тра-
диционная драматургия вместе с 
нарративом. В «Середине 90-х», 
конечно, есть сюжетный каркас, 
однако он нарочито хрупок. А от-

сутствие финальной морали по-
сле кульминационной сцены 
здесь подается с настолько про-
граммной интонацией, что ста-
новится очевидным: главным для 
Хилла было не столько расска-
зать какую-то «настоящую» 
историю, сколько создать сбор-
ник этюдов, импрессионистский 
портрет ускользающей эпохи. 

Может статься, что такой рас-
клад вышел от режиссерской не-
опытности — и в «Середине 90-х» 
действительно хватает приемов 
неуклюжего «дипломного кино». 
Но в этой неуклюжести кроется 
львиная доля обаяния фильма — 
зритель будто бы допускается в 
какое-то очень интимное про-
странство автора, листает его 
альбом с несовершенными люби-
тельскими фотокарточками, где 
сквозь это несовершенство про-
бивается дух времени.

Отношение конкретного зри-
теля к этому фильму в сущности 
обусловлено единственным фак-
тором — насколько лично с ним 
резонируют не столько лица на 
этих картинках, сколько само 
время, с которым можно себя 
проассоциировать. Хилл не пы-
тается говорить с вечностью (и 
слава богу), он делает необяза-
тельную, но в то же время талан-
тливую поколенческую виньет-
ку. Кто не терял невинность под 
песню Where Did You Sleep Last 
Night? в исполнении группы 
Nirvana, скорее всего, ничего не 
почувствует. Остальные имеют 
все шансы уйти с сеанса, смахи-
вая ностальгическую слезу. 

ТЕАТР В Ново-
куйбышевске 
инсценировали 
роман Чингиза 
Айтматова

ВСПОМНИ, 
ТЫ ЧЕЙ?
Ирина Чечурина, Самара

Это первый спектакль уже из-
вестного театра из Новокуйбы-
шевска, который родился из пла-
стики. Более полугода хореограф 
Анастасия Шаброва работала с 
актерами над этюдами, пытаясь 
создать историю об отношении 
мужчины и женщины. Но в про-
цессе стало ясно, что метафорам 
движения, света и музыки не 
хватает цементирующего слова. 
В поисках сюжета обратились к 
роману Чингиза Айтматова 
«И дольше века длится день». 

Литературной основой спек-
такля стала «Легенда о манкур-
те», повествующая о жестоком 
племени жуаньжуанов, которое 
надевало на голову пленным 
шкуру верблюда, и та, высыхая, 
причиняла несчастным боль и 
лишала их памяти.  

На маленькой сцене театра 
разворачивается многослойная 
история не о рабе, а о сильной и 
страстной матери Найман-Ане. 
Ее исполняет молодая актриса 
театра Екатерина Кажаева, ко-
торая через все действие проно-
сит образ птицы. Платок на пле-
чах героини — это и крылья, и 
укрытие, и скорбь. Мать — един-
ственная из женщин племени 
идет на поиски сына, главного 
мужчины своей жизни. Ей нет 
дела до целей войны, но она 
остро чувствует несправедли-
вость насилия, отбирающего 
жизнь, созданную ей.  «Просто 
живой. Разве этого мало?» - 
именно эта мысль толкает ее в 
опасный поход.  

На сцене — бордово-коричне-
вая сарозекская степь. А над ней 
— два оплетенных светящихся 
шара — желтый и голубой. Они 
появляются одновременно, 
символизируя мужское (Сол-
нце) и женское начало (Луна). 
И женское тут оказывается  гла-
венствующим в образах матери 
и рассказчицы. Мужчины — вои-

ны, лишь пластический хор и 
грубая сила.  Практически обез-
личен и сам манкурт (Арсений 
Плаксин). 

«Я сирая верблюдица, при-
шедшая вдохнуть запах шкуры 
верблюжонка, набитого соло-
мой», — горюет мать. И от этой 
всеобъемлющей любви словно 
просыпается душа и в ее безро-
потном юноше.  «Вспомни, ты 
чей? Как твое имя?» — будет 
вновь и вновь повторять мать. 
Но сын не помнит своих корней. 

«Можно отнять землю, мож-
но отнять богатство, можно от-
нять и жизнь, но кто придумал, 
кто смеет покушаться на память 
человека?!» — говорит Айтматов 
устами своей героини Найман-
Аны. Ее любовь творит чудеса. 
Хотя бездушный манкурт по 
приказу хозяина убивает мать, 
сам он снимает в финале шлем, 
символизирующий беспамятст-
во. И в этом видится надежда, 
что «данное свыше никто не мо-
жет отнять», и приглашение 
зрителя к раздумьям «о боге, о 
солнце, о себе». 

ПРЕМЬЕРА Андрей Кончаловский во МХАТе им. Горького 
переписал Ингмара Бергмана 

Реинкарнация
Ирина Корнеева

В
о МХАТе им. Горького — 
первая премьера после 
прихода нового руко-
водства. По приглаше-
нию художественного 
руководителя горьков-
ского МХАТа Эдуарда 
Боякова один из руко-
водителей Театра име-

ни Моссовета кинорежиссер Ан-
дрей Кончаловский выпустил 
«Сцены из супружеской жизни» 
по мотивам сценария Ингмара 
Бергмана.

Итальянский вариант этой 
постановки Кончаловского по-
казывали еще летом 2018 года на 
театральном фестивале в Неапо-
ле. Главные роли тогда исполня-
ли Юлия Высоцкая и актер Феде-
рико Ванни, который раннее 
участвовал в спектаклях Конча-
ловского «Укрощение стропти-
вой» (2013) и «Эдип в Колоне» 
(2014). В московской версии 
«Сцены из супружеской жизни» 
в похожих декорациях, как и в 
Неаполе, играют Юлия Высоц-
кая и — Александр Домогаров. 
«Это сцены из российской су-
пружеской жизни времен пере-
стройки, — пояснил Андрей Кон-
чаловский. — Безусловно, проис-
ходит некий сдвиг в интерпрета-
ции национальных характеров. 
Но уникальность великих произ-
ведений в том, что они универ-
сальны. Текст Бергмана позволя-
ет делать транспонирование. И я 
перенес тему отношений мужчи-
ны и женщины в русскую жизнь 
середины 1990-х».

От Бергмана там, по сути, 
осталась только канва сюжета. 
Шесть сцен, шесть фрагментов 
двадцатилетней совместной жиз-
ни Марианны и Йохана с разво-
дом в середине, невероятной ду-
ховной и телесной близостью в 
конце и бездонной глубиной от-
ношений — крупным планом — на 
протяжении всей жизни героев 
(как совместной, так и раздель-
ной), в переписанной россий-
ской версии превратились в бы-
товые сюжеты из будней Марины 
и Ивана. В духе новой драмы с но-
стальгией по ушедшему перелом-
ному дню. Когда терапевтиче-
ский азарт покупки платья во 
времена первичного преодоле-
ния дефицита («сначала схвати-
ла за бешеные деньги, потом так 
пожалела!») или очарование ноч-
ных походов к холодильнику вы-
глядят гораздо убедительнее, чем 
визиты к психоаналитику в пои-
сках потерянного или растерян-
ного я. «Я люблю жизнь, и я буду 
наслаждаться. Я не сижу тут, со-
пли не распускаю», — понятно, 
что эти тексты в лоб — уже не 
шведская бергмановская исто-
рия. Отечественная, с рефлексия-
ми на тему роли личности челно-
ков в Турцию и их глобальном 
коммерческом влиянии на се-
мейные отношения.

В Италии Миланка и Джован-
ни по Кончаловскому играли 
про то, что «любовь — это вооб-
ще-то принятие всех недостат-
ков», и настоящая любовь воз-
никает именно тогда, когда чело-
век понимает, что недостатки 
партнера менее важны, чем его 
достоинства. 

В Москве третьим полноправ-
ным партнером Марины и Ивана 
сделали время — на фоне распада 
СССР история крушения семьи, 
по замыслам, должна была бы 
выглядеть еще более остро дра-
матично. «В 90-е годы у нас в 
стране все было предельно обо-
стрено, и человек, оставшийся 

один, без чьей-либо поддержки, 
переживал настоящую катастро-
фу, — считает Юлия Высоцкая. — 
Моих героинь объединяет жен-
ское восприятие жизни и любви 
— это восприятие одинаково и у 
шведки в оригинале Бергмана, и 
у итальянки, которую я тоже иг-
рала, и у русской героини. Точно 
так же общие проблемы возника-
ют у людей, которые пожени-
лись, а потом разбежались, но в 
какой-то момент осознали, что 
на самом деле являются двумя 
половинками одного целого. Раз-
ница же у постановок — в манере, 
в характерности и, конечно, в 
предлагаемых обстоятельствах». 

Опыт пересадки бергманов-
ских героев из шведских реалий 
на новую почву — не первый и не 
последний. Здесь уместно будет 
вспомнить, что «Сцены из су-
пружеской жизни» посмотрело 
больше зрителей, чем любую 
другую работу Бергмана, и не 
счесть, сколько людей оказалось 
под влиянием этого фильма и 
вдохновилось им. Дэвид Джей-
кобс, создатель сериала «Дал-
лас», говорил, что вначале заду-
мывал американскую версию 
«Сцен из супружеской жизни», 
и только когда его начальство на 
«Си-би-эс» потребовало, что 
нужно снять что-нибудь про бо-
гатство, американские аналоги 
Йохана и Марианны занялись 
нефтяным бизнесом. Есть и «Му-
жья и жены» Вуди Аллена — и 
здесь уже многие отмечают бо-
лее заметное сходство.

Среди шедевров Бергмана 
«Сцены из супружеской жизни» 
занимают уникальное место; 
вдобавок это единственный из 
его фильмов, переделанный для 
театра. В 1981 году Бергман лич-

но поставил спектакль в мюнхен-
ском театре Маршталл, открыв 
счет многочисленным постанов-
кам «Сцен...» по всему миру, - его 
примеру последовали и многие 
другие режиссеры. 

Персонажи «Сцен...» у Берг-
мана появятся вновь. Позднее. В 
его последнем телевизионном 
фильме «Сарабанда» Йохана и 
Марианну мы встретим сильно 
постаревшими... После премьеры 
пресса будет осаждать Бергмана, 
пытаясь выяснить, намерен ли он 
дальше снимать продолжение. 
«Никогда», — ответит Бергман. 

Но другие таких клятв не дава-
ли. Реинкарнация продолжается. 
Только под прицелами телекамер 
теперь — Кончаловский; россий-
ская история шведских «Сцен из 
супружеской жизни» начала 
свой отсчет. 

Юлия Высоцкая и Александр 
Домогаров в российских 
«Сценах из супружеской жизни».

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

ПЕРВЫЙ ЛЕЙТЕНАНТ
Пятнадцатого марта русский советский писатель Юрий 
Васильевич Бондарев отметил свое 95-летие. Писатель-
фронтовик, представитель славной плеяды «лейтенант-
ской прозы». 

Есть его фотография в погонах капитана армии (один 
просвет, четыре звезды) и тремя рядами орденов и меда-
лей на левой груди и двумя — на правой. Над орденами 
слева — Звезда Героя Социалистического Труда. Как пи-
сатель он был награжден Ленинской премией и двумя Го-
сударственными, а в последние годы получил еще две на-
грады — премию «Ясная Поляна»(2013) и Патриаршую 
литературную премию (2015). 

Но главное — не регалии. Главное, что Бондарев — боль-
шой русский писатель. 

Родился в 1924 году в Орске Оренбургской области в 
семье народного следователя. Должность по тем време-
нам еще сравнительно новая, утвержденная в 1920 
году, когда советская власть искала свои формы юри-
спруденции на место революционных трибуналов и 
«коллегий», упразд-
ненных в 1919 году. 
Народный следова-
тель имел широчай-
шие полномочия. Он 
мог приступить к  
производству рас-
следования по заяв-
лениям простых 
граждан, сообще-
нию милиции, дол-
жностных лиц и уч-
реждений, по поста-
новлению судьи и по своему усмотрению. Указания на-
родных следователей были обязательны для граждан, 
должностных лиц и учреждений. Однако в 1922 году 
надзор за следствием был возложен на прокуратуру, а в 
1928 году следователи были переданы в введение про-
куроров. На этом закончилась история народной юри-
спруденции.

У Бондарева есть роман «Тишина» 1962 года, первый 
его роман. Там главный герой Сергей Вохминцев отка-
зывается поддержать тост «за великого Сталина», мо-
тивируя это тем, что тост произносит мерзавец, кото-
рый недостоин говорить «от имени солдат». Но читате-
ли тех лет, конечно, понимали, что главная причина не в 
этом. В романе органы МГБ производят обыск в кварти-
ре отца героя, старого коммуниста, бывшего до войны 
на руководящей работе. Репрессиям подвергается и 
главный герой. Это — не лучший роман Бондарева, но он 
показателен. Бондарев принадлежал к тому кругу писа-
телей, которые, вернувшись с войны, имели право сво-
бодного голоса. 

Именно боевые лейтенанты составляли элиту после-
военных наборов в Литературный институт: Бондарев, 
Григорий Бакланов, Виктор Курочкин и другие. Некото-
рые из них были партийцами, другие — беспартийными, 
но это ничего не значило. Они пришли с фронта, где 
были другие отношения между людьми и совсем другая 
«идеология». 

В 1931 году семья Бондаревых переехала в Москву. 
Подростком в 1941 году Юрий участвовал в сооружении 
оборонительных укреплений под Смоленском. Потом 
эвакуация, где он и окончил 10-й класс. А летом 1942 
года еще вчерашнего школьника направили во 2-е Берди-
чевское пехотное училище в Актюбинск, а в октябре 
1942-го курсанты были переброшены под Сталинград, 
где он стал командиром минометного расчета. 

В боях под Котельниковым был контужен, получил 
обморожение и легкое ранение в спину. После госпиталя 
служил командиром орудия, участвовал в форсировании 
Днепра и штурме Киева. В боях за Житомир был ранен и 
снова попал в полевой госпиталь. С января 1944 года во-
евал в Польше и на границе с Чехословакией. В октябре 
по приказу был направлен в Чкаловское училище зенит-
ной артиллерии и лишь по окончании учебы в декабре 
1945-го был демобилизован по ранениям.

В 1957-м в журнале «Молодая гвардия» появилась по-
весть Бондарева «Батальоны просят огня»...

После прорывной книги Виктора Некрасова «В око-
пах Сталинграда» 1946 года «Батальоны...» Бондарева 
стали первым «оттепельным» произведением «лейте-
нантской прозы», которая является одной из самых 
главных страниц истории русской прозы второй поло-
вины ХХ века. «Все мы вышли из бондаревских «Ба-
тальонов», — скажет потом другой «лейтенант» Василь 
Быков.

За шестьдесят лет работы в литературе Бондарев на-
писал на самом деле не так много. Это сейчас писатели 
позволяют себе выпускать по роману в год. Романы: «Ти-
шина» (1962), «Двое» (1964), «Горячий снег» (1970), 
«Берег» (1975), «Выбор» (1981), «Игра» (1985), «Иску-
шение» (1992), «Непротивление» (1996), «Бермудский 
треугольник» (1999); повести: «Батальоны просят огня» 
(1957), «Последние залпы» (1959), «Родственники» 
(1969); сборник рассказов «Поздним вечером» (1962); 
циклы миниатюр 
«Мгновения» (с 
1977); книги статей 
«Поиск истины» 
(1976), «Взгляд в би-
ографию» (1971), 
«Хранители ценно-
стей» (1978).

Но как минимум 
четыре романа Бон-
дарева — «Горячий 
снег», «Берег», «Выбор» и «Игра» — в свое время стано-
вились, как сейчас говорят, культовыми и широко обсу-
ждались читающей страной. Я помню, как книги Бонда-
рева зачитывались до дыр в библиотеках, за ними стояли 
очереди, а купить их было не так-то просто.

По произведениям Бондарева сняты фильмы «По-
следние залпы», «Тишина», «Горячий снег», «Батальоны 
просят огня», «Берег», «Выбор». По мотивам «Батальо-
нов...» и его сценарию снята одна из серий киноэпопеи 
«Освобождение». Немногие писатели могут гордиться 
такой широкой фильмографией. 

Посмею утверждать, что главная тема Бондарева, 
кроме «правды о войне», — простая порядочность. Не го-
ворить пошлости. Молодому офицеру не «тыкать» пожи-
лому солдату. Уважать чужое мнение. Все это имеет для 
автора огромную цену. Вопросы нравственности всегда 
были для него важнее даже «правды войны». Для него 
было важно верить, что «любовь сильнее ненависти», а 
порядочный человек под пулями и снарядами не изме-
нится.

Быть порядочным, по убеждению Бондарева, «это 
значит уметь быть сдержанным, уметь слушать собесед-
ника, не переступать границы гнева, а именно — уметь 
владеть собой, не опоздать прийти на зов о помощи в чу-
жой беде, уметь быть благодарным».

Такие простые слова, но как они важны сегодня...
С юбилеем вас, Юрий Васильевич! 

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663
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— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

Основой спектакля стала «Легенда 
о манкурте». На маленькой сцене теа-
тра разворачивается многослойная 
история не о рабе, а о сильной 
и страстной матери Найман-Ане. 
Ей нет дела до целей войны. 
Ее любовь творит чудеса.
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Мечтам научиться хорошо 
кататься на скейтборде суждено 
сбыться.Прямая речь

Денис Бокурадзе, 
художественный 
руководитель 
театра-студии «Грань»:

«Грань» — авторский театр. Поэто-

му я ставил режиссеру Виктору 

Трегубову, который впервые ста-

вит на нашей сцене, задачу — по-

нять эстетику, стиль, направление 

движения театра. Мы понимаем 

с ним друг друга и по-человечески, 

и в плане работы над материалом, 

несмотря на то, что это был его де-

бют в нашем театре. В этом сезоне 

он сделает еще одну постановку.

— Кадры из фильма и трейлер 
на сайте
rg.ru/art/1665119

Для героев 
Бондарева важно 
верить, что любовь 
сильнее ненависти

Лейтенанты 
составляли элиту 
послевоенных 
наборов 
в Литинститут

А К Ц Е Н Т

В 90-е годы у нас в стране все было 
предельно обострено, и человек, остав-
шийся один, без чьей-либо поддержки, 
переживал настоящую катастрофу
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й , 
С . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова,  Л.О.Красавчиковой, 
С . П . М а в р и н а ,  Н . В . М е л ь н и к о в а , 
Ю . Д . Р у д к и н а ,  О . С . Х о х р я к о в о й , 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, 
пунктом 3 части первой, частями третьей 
и четвертой статьи 3, частью первой ста-
тьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности пункта 3 статьи 391 Налогово-
го кодекса Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба ООО «Парус». Основанием к 
рассмотрению дела явилась обнаружив-
шаяся неопределенность в вопросе о том, 
соответствует ли Конституции Россий-
ской Федерации оспариваемое заявите-
лем законоположение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Г.А.Гаджиева, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
1. Заявитель по настоящему делу ООО 

«Парус» оспаривает пункт 3 статьи 391 
Налогового кодекса Российской Федера-
ции, согласно которому налогоплатель-
щики-организации определяют налого-
вую базу по земельному налогу самосто-
ятельно на основании сведений Единого 
государственного реестра недвижимости 
о каждом земельном участке, принадле-
жащем им на праве собственности или 
праве постоянного (бессрочного) пользо-
вания.

Постановлением администрации Там-
бовской области от 11 ноября 2013 года 
№ 1276 «Об утверждении результатов 
государственной кадастровой оценки 
земель населенных пунктов Тамбовской 
области» была определена кадастровая 
стоимость принадлежащих ООО «Парус» 
на праве собственности двух земельных 
участков, которая составила 14 278 534 
рубля 20 копеек и 29 164 764 рубля 30 
копеек соответственно. Будучи несогла-
сным с такими результатами определения 
кадастровой стоимости, применяемой 
для целей исчисления и уплаты земельно-
го налога, общество обратилось в комис-
сию по рассмотрению споров о результа-
тах определения кадастровой стоимости, 
которая решениями от 12 декабря 2014 
года № 48 и № 49 изменила кадастровую 
стоимость участков, определив ее для 
первого участка в размере 2 623 100 
рублей и для второго участка — 4 853 600 
рублей. Таким образом, было осуществле-
но изменение кадастровой стоимости 
земельных участков на основании уста-
новления подлежавшей применению в 
налоговом периоде 2014 года их рыноч-
ной стоимости по решению комиссии по 
рассмотрению споров о результатах опре-
деления кадастровой стоимости.

Вместе с тем постановлением от 28 
ноября 2014 года № 1498 администрация 
Тамбовской области утвердила результа-
ты государственной кадастровой оценки 
земель населенных пунктов на террито-
рии Тамбовской области, согласно кото-
рым на 1 января 2015 года кадастровая 
стоимость первого участка составила 
13 711 874 рубля 40 копеек, а второго 
участка — 28 007 327 рублей 60 копеек. 
Соответственно, указанная кадастровая 
стоимость подлежала применению для 
исчисления и уплаты земельного налога с 
1 января 2015 года.

Решения комиссии по рассмотрению 
споров о результатах определения када-
стровой стоимости от 12 декабря 2014 
года № 48 и № 49, а также постановление 
администрации Тамбовской области от 28 
ноября 2014 года № 1498 были направле-
ны в Управление Федеральной службы 
государственной регистрации, кадастра и 
картографии по Тамбовской области для 
включения содержащихся в них сведений 
в государственный кадастр недвижимо-
сти. При этом, поскольку постановление 
администрации Тамбовской области от 28 
ноября 2014 года № 1498 поступило рань-
ше названных решений комиссии по рас-
смотрению споров о результатах опреде-
ления кадастровой стоимости, данные, 
содержащиеся в этих решениях, как 
последние поступившие, были зафикси-
рованы в государственном кадастре 
недвижимости в качестве достоверных 
данных о кадастровой стоимости земель-
ных участков для целей исчисления и 
уплаты земельного налога.

Руководствуясь сведениями, содер-
жащимися в государственном кадастре 
недвижимости, ООО «Парус» уплатило 
земельный налог за 2015 год в размере 
112 151 рубля за оба принадлежащих ему 
земельных участка. По результатам каме-
ральной налоговой проверки налоговый 
орган, исходя из данных о величине када-
стровой стоимости, указанных в поста-
новлении администрации Тамбовской 
области от 28 ноября 2014 года № 1498 и 
не получивших отражение в государст-
венном кадастре недвижимости, решени-
ем от 14 июня 2017 года об отказе в при-
влечении к ответственности за соверше-
ние налогового правонарушения начи-
слил обществу земельный налог за 2015 
год в сумме 513 637 рублей и пени в 
сумме 103 976 рублей. Решением управ-
ления Федеральной налоговой службы 
по Тамбовской области от 3 августа 2017 
года названное решение налогового орга-
на оставлено без изменения.

Решением Арбитражного суда Там-
бовской области от 19 октября 2017 года, 
оставленным без изменения постановле-
нием Девятнадцатого арбитражного 
апелляционного суда от 21 декабря 2017 
года и постановлением Арбитражного 
суда Центрального округа от 5 апреля 
2018 года, отказано в удовлетворении 
требования заявителя о признании реше-
ния налогового органа от 14 июня 2017 
года недействительным. Определением 
судьи Верховного Суда Российской Феде-
рации от 20 июня 2018 года ООО «Парус» 
отказано в передаче кассационной жало-
бы для рассмотрения в судебном заседа-
нии Судебной коллегии по экономиче-
ским спорам Верховного Суда Россий-
ской Федерации.

Отказывая в признании недействи-
тельным решения налогового органа, 
арбитражные суды указали, что поста-
новление администрации Тамбовской 
области от 28 ноября 2014 года № 1498 
вступило в силу 28 декабря 2014 года, т.е. 
позже 16 декабря 2014 года — даты вне-
сения в государственный кадастр недви-
жимости сведений о кадастровой стоимо-
сти земельных участков на основании 
решений комиссии по рассмотрению спо-
ров о результатах определения кадастро-
вой стоимости. Таким образом, суды при-
шли к выводу, что уполномоченный орган 
зафиксировал в государственном када-
стре недвижимости ошибочную када-
стровую стоимость, подлежащую приме-
нению с 1 января 2015 года.

По мнению ООО «Парус», оспаривае-
мое законоположение не соответствует 
Конституции Российской Федерации, ее 
статьям 1, 2, 6 (часть 2), 8, 17 (часть 1), 18, 
19, 34, 35 и 55 (часть 3), поскольку позво-
ляет правоприменительным органам про-
извольно (не на основании сведений, 
содержащихся в Едином государствен-
ном реестре недвижимости (государст-
венном кадастре недвижимости) опреде-
лять кадастровую стоимость, подлежа-
щую учету при исчислении и уплате 
земельного налога.

Таким образом, с учетом требований 
статей 74, 96 и 97 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», пункт 3 
статьи 391 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации является предметом рас-
смотрения по настоящему делу в той 
мере, в какой на его основании в системе 
действующего правового регулирования 
решается вопрос о возможности возло-
жения на налогоплательщика, добросо-
вестно осуществившего исчисление и 
уплату земельного налога исходя из све-
дений Единого государственного реестра 
недвижимости (государственного када-
стра недвижимости), предоставленных 
ему публичным субъектом с учетом реше-
ния комиссии по рассмотрению споров о 
результатах определения кадастровой 
стоимости, определившего кадастровую 
стоимость земельного участка в размере 
рыночной, неблагоприятных последствий 
в виде взыскания недоимки и пени по 
земельному налогу, связанных с приме-
нением данных о кадастровой стоимости, 
полученных в связи с проведением оче-
редной государственной кадастровой 
оценки, сведения о которой отсутствова-
ли в названном реестре по состоянию на 
1 января соответствующего налогового 
периода.

2. Согласно Конституции Российской 
Федерации каждый обязан платить 
законно установленные налоги и сборы 
(статья 57). Данной обязанности корре-
спондирует право каждого не быть прину-
жденным к уплате налогов и сборов, не 
отвечающих указанному критерию.

По смыслу правовых позиций, неод-
нократно выраженных Конституционным 
Судом Российской Федерации, в силу 
конституционного требования о необхо-
димости уплаты только законно установ-
ленных налогов и сборов во взаимосвязи 
с предписаниями статей 15 и 18 Конститу-
ции Российской Федерации налоговую 
обязанность следует, среди прочего, 
понимать как обязанность платить налоги 
в размере не большем, чем это установ-
лено законом, в котором определены все 
существенные элементы налогового обя-
зательства, включая объект налогообло-
жения, налоговую базу, порядок исчисле-
ния и уплаты налога, а механизм налого-
обложения должен обеспечивать полноту 
и своевременность их взимания с обязан-
ных лиц и вместе с тем правомерность 
деятельности уполномоченных органов и 
должностных лиц, связанной с изъятием 
средств налогообложения. Именно 
соблюдение конституционных предписа-
ний относительно формальной опреде-
ленности и полноты элементов налогово-
го обязательства при формировании 
структуры налога и учет объективных 
характеристик экономико-правового 
содержания налога обеспечивают 
эффективность налогообложения и 
реальность его целей и позволяют нало-
гоплательщикам своевременно уплатить 
налог, а налоговым органам — осуществ-
лять контроль за действиями налогопла-
тельщиков по уплате налоговых сумм в 
бюджет (постановления от 28 марта 2000 
года № 5-П, от 17 марта 2009 года № 5-П, 
от 22 июня 2009 года № 10-П и от 3 июня 
2014 года № 17-П, определения от 16 
января 2009 года № 146-О-О, от 1 декабря 
2009 года № 1553-О-П, от 1 марта 2012 
года № 384-О-О и др.).

3. В соответствии с Налоговым кодек-
сом Российской Федерации земельный 
налог является местным налогом (статья 
15), устанавливается данным Кодексом 
(глава 31) и нормативными правовыми 
актами представительных органов муни-
ципальных образований (законодатель-
ных (представительных) органов госу-
дарственной власти городов федераль-
ного значения Москвы, Санкт-Петербурга 
и Севастополя) (пункт 1 статьи 387); уста-
навливая налог, эти органы определяют 
налоговые ставки в пределах, предусмо-
тренных данным Кодексом, порядок и 
сроки уплаты налога, а также налоговые 
льготы, основания и порядок их примене-
ния (пункт 2 статьи 387).

Налоговым кодексом Российской 
Федерации предусмотрено, что налого-
вая база по земельному налогу определя-
ется как кадастровая стоимость земель-
ных участков, признаваемых объектом 
налогообложения; в свою очередь, када-
стровая стоимость земельного участка 
определяется в соответствии с земель-
ным законодательством Российской 
Федерации (статья 390). Налоговая база 
определяется в отношении каждого 
земельного участка как его кадастровая 
стоимость, указанная в Едином государ-
ственном реестре недвижимости (ранее 
— государственном кадастре недвижи-
мости) по состоянию на 1 января года, 
являющегося налоговым периодом 
(пункт 1 статьи 391). Налогоплательщи-
ки-организации определяют налоговую 
базу самостоятельно на основании сведе-
ний Единого государственного реестра 
недвижимости (ранее — государственно-
го кадастра недвижимости) о каждом 
земельном участке, принадлежащем им 
на праве собственности или праве посто-
янного (бессрочного) пользования 
(пункт 3 статьи 391). Налоговым перио-
дом признается календарный год (пункт 1 
статьи 393).

При этом в соответствии с Федераль-
ным законом от 13 июля 2015 года № 218-
ФЗ «О государственной регистрации 
недвижимости» Единый государствен-
ный реестр недвижимости является сво-
дом достоверных систематизированных 
сведений об учтенном в соответствии с 
данным Федеральным законом недвижи-
мом имуществе, о зарегистрированных 
правах на такое недвижимое имущество, 
основаниях их возникновения, право-
обладателях, а также иных сведений 
(часть 2 статьи 1). Государственный када-
стровый учет недвижимого имущества 
представляет собой внесение в Единый 
государственный реестр недвижимости 
предусмотренных данным Федеральным 
законом сведений об объектах недвижи-
мости (часть 7 статьи 1). Аналогичное 
регулирование было ранее закреплено 
Федеральным законом от 24 июля 2007 
года № 221-ФЗ «О государственном када-
стре недвижимости».

Таким образом, из находящихся в 
системной связи положений указанных 
федеральных законов следует, что феде-
ральный законодатель однозначно и 
непротиворечиво определил существен-
ный элемент налогового обязательства 
по земельному налогу — налоговую базу 
для налогоплательщиков-организаций 
как кадастровую стоимость земельного 
участка, указанную в Едином государст-
венном реестре недвижимости (ранее — 
государственном кадастре недвижимо-

сти) по состоянию на 1 января года, явля-
ющегося налоговым периодом.

Приведенное правовое регулирова-
ние, направленное на заблаговременное 
определение в достоверном государст-
венном источнике экономических пока-
зателей, необходимых для обложения 
земельным налогом, в полной мере 
согласуется с правовой позицией Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции, в соответствии с которой свобода 
предпринимательской деятельности в ее 
конституционно-правовом значении не 
предопределяет получение гарантиро-
ванного результата от осуществления 
экономической деятельности, тем не 
менее она предполагает защиту от 
рисков, связанных с произвольными и 
необоснованными, нарушающими нор-
мальный (сложившийся) режим хозяйст-
вования решениями и действиями орга-
нов публичной власти. Налогоплатель-
щик в целях организации планирования 
хозяйственной деятельности должен 
быть заблаговременно осведомлен о 
составе и содержании своих налоговых 
обязательств, с тем чтобы иметь возмож-
ность заранее учесть связанные с этим 
затраты в рамках расходов на осущест-
вление экономической деятельности. 
Затраты на уплату фискальных платежей 
не должны носить внезапный характер, 
выступая в качестве непреодолимого 
препятствия для реализации экономиче-
ской свободы (Постановление от 2 июля 
2013 года № 17-П).

Вытекающие из Конституции Россий-
ской Федерации принципы юридического 
равенства и справедливости в правовом 
демократическом государстве требуют не 
только правовой определенности, но и 
предсказуемости правового регулирова-
ния, которое должно осуществляться 
таким образом, чтобы соблюдался прин-
цип поддержания доверия к закону и дей-
ствиям государства, предполагающий 
недопустимость внесения произвольных 
изменений в действующую систему пра-
вовых норм (Постановление Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 24 
мая 2001 года № 8-П). Только в таком слу-
чае возникают предпосылки для консти-
туционно-правового режима разумной 
стабильности условий хозяйствования, 
при котором налогоплательщики, дейст-
вующие добросовестно, должны полу-
чать государственную защиту от рисков, 
создаваемых публичной властью, и в том 
числе от внезапных изменений налогово-
го законодательства, не позволяющих 
налогоплательщикам своевременно под-
готовиться к изменяющимся условиям 
осуществления предпринимательской 
деятельности. Защита от подобных 
рисков для субъектов предприниматель-
ской деятельности, гарантируемой в ста-
тье 34 Конституции Российской Федера-
ции, является составной частью консти-
туционной обязанности государства по 
охране законом права частной собствен-
ности (статья 35, часть 1, Конституции 
Российской Федерации).

В свою очередь, при построении 
системы исчисления и уплаты земельно-
го налога именно на государстве лежит 
обязанность обеспечения достоверности 
предоставляемых налогоплательщику-
организации сведений, необходимых ему 
для целей налогообложения. Исходя из 
нормативного содержания принципа пра-
вового государства и конституционного 
принципа добросовестности, налогопла-
тельщик не должен нести бремя неблаго-
приятных налоговых последствий, выз-
ванных как неопределенностью положе-
ний законодательства, так и ненадлежа-
щим применением норм государственны-
ми и муниципальными органами. То есть 
какие-либо действия (бездействие) госу-
дарственных и муниципальных органов, 
которые повлекли включение в Единый 
государственный реестр недвижимости 
(государственный кадастр недвижимо-
сти) неактуальной, по мнению налогового 
органа, кадастровой стоимости, сами по 
себе не могут служить безусловным 
основанием для изменения порядка 
определения налоговой базы по земель-
ному налогу, а также влечь доначисление 
налогоплательщику сумм недоимки и 
пени, притом что он не совершал каких-
либо недобросовестных действий, 
направленных на уклонение от уплаты 
налога.

4. В силу правовой позиции Конститу-
ционного Суда Российской Федерации, 
изложенной в ряде его решений, налоги 
устанавливаются законодателем в соот-
ветствии с сущностью каждого из них и не 
в виде простого перечня, а как элементы 
системы, параметры и условия функцио-
нирования которой применительно к 
каждому налогоплательщику во многом 
предопределяются объективными зако-
номерностями их экономической дея-
тельности. При этом Налоговый кодекс 
Российской Федерации исходит из того, 
что налоги и сборы должны иметь эконо-
мическое основание и не могут быть про-
извольными, как это следует в том числе 
из пункта 3 его статьи 3 «Основные начала 
законодательства о налогах и сборах» 
(Постановление от 11 июля 2017 года 
№ 20-П; определения от 1 октября 2009 
года № 1269-О-О, от 1 декабря 2009 года 
№ 1484-О-О и др.).

В частности, применительно к вопро-
сам обложения земельным налогом Кон-
ституционный Суд Российской Федера-
ции неоднократно указывал на предпоч-
тительность применения для целей нало-
гообложения именно кадастровой стои-
мости, равной рыночной стоимости 
земельного участка, перед кадастровой 
стоимостью, установленной по результа-
там государственной кадастровой оценки 
земель. При этом Конституционный Суд 
Российской Федерации обращал внима-
ние на такое преимущество рыночной 
стоимости земельного участка, как ее 
большая точность, позволяющая наибо-
лее экономически обоснованно опреде-
лить одну из основных экономических 
характеристик объекта недвижимости, по 
сравнению с государственной кадастро-
вой оценкой, которая вместе с тем также 
не лишена экономических оснований 
(определения от 3 июля 2014 года 
№ 1555-О, от 16 июля 2015 года № 1769-О 
и № 1790-О, от 25 октября 2016 года 
№ 2207-О и др.).

Само по себе это, однако, не опровер-
гает и достоверность установленных 
результатов государственной кадастро-
вой оценки земель, которая учитывает в 
том числе рыночную информацию, свя-
занную с экономическими характеристи-
ками использования объекта недвижимо-
сти, в соответствии с методическими ука-
заниями о государственной кадастровой 
оценке (часть 2 статьи 3 Федерального 
закона от 3 июля 2016 года № 237-ФЗ 
«О государственной кадастровой оцен-
ке», статьи 3, 20 и глава III1 Федерального 
закона от 29 июля 1998 года № 135-ФЗ 
«Об оценочной деятельности в Россий-
ской Федерации», пункт 3 Федерального 
стандарта оценки «Определение када-
стровой стоимости объектов недвижимо-
сти (ФСО № 4)» (утвержден приказом 
Минэкономразвития России от 22 октя-
бря 2010 года № 508).

Вместе с тем наличие актов, принятых 
на протяжении незначительного периода, 

по-разному, с существенными расхожде-
ниями по размеру, определяющих када-
стровую стоимость одних и тех же объек-
тов недвижимости (постановление адми-
нистрации Тамбовской области от 28 ноя-
бря 2014 года № 1498 и решения комис-
сии по рассмотрению споров о результа-
тах определения кадастровой стоимости 
от 12 декабря 2014 года № 48 и № 49, 
установившие кадастровую стоимость 
земельных участков равной рыночной), 
свидетельствует о необходимости учета и 
данного обстоятельства при определении 
размера налогового обязательства нало-
гоплательщика.

Федеральный закон «О государствен-
ной кадастровой оценке» устанавливает, 
что государственная кадастровая оценка 
проводится не чаще одного раза в три 
года (в городах федерального значения 
— не чаще одного раза в два года) и не 
реже одного раза в пять лет, за исключе-
нием проведения внеочередной государ-
ственной кадастровой оценки. Указанный 
срок определяется со дня принятия акта 
об утверждении результатов определения 
кадастровой стоимости до дня принятия 
акта об утверждении следующих резуль-
татов определения кадастровой стоимо-
сти. В рамках подготовки к определению 
кадастровой стоимости бюджетным 
учреждением осуществляются в том 
числе сбор, обработка и учет информа-
ции об объектах недвижимости, када-
стровая стоимость которых была оспоре-
на в установленном порядке (статьи 11 и 
12).

Отсутствие соответствующих законо-
положений в законодательном регулиро-
вании, действовавшем в спорном налого-
вом периоде 2015 года, тем не менее не 
предполагает возможности игнорирова-
ния факта проведения оценки рыночной 
стоимости недвижимого имущества, при-
том что в государственном кадастре 
недвижимости на 1 января 2015 года 
содержались сведения именно о такой 
стоимости, которая не была оспорена 
(признана недействительной) и исключе-
на из государственного кадастра недви-
жимости в установленном законом 
порядке. Между тем в соответствии с 
письмом Министерства финансов Рос-
сийской Федерации от 6 июля 2015 года 
№ 03-05-04-02/38796 при администриро-
вании земельного налога налоговые 
органы должны руководствоваться 
информацией, содержащейся в государ-
ственном кадастре недвижимости, а в 
соответствии с пунктом 7 статьи 3 Нало-
гового кодекса Российской Федерации 
все неустранимые сомнения, противоре-
чия и неясности актов законодательства о 
налогах и сборах толкуются в пользу 
налогоплательщика.

Таким образом, пункт 3 статьи 391 
Налогового кодекса Российской Федера-
ции по своему конституционно-правово-
му смыслу в системе действующего пра-
вового регулирования не может служить 
основанием для возложения на налого-
плательщика-организацию, добросовест-
но осуществившего исчисление и уплату 
земельного налога на основании сведе-
ний Единого государственного реестра 
недвижимости (государственного када-
стра недвижимости), предоставленных 
ему публичным субъектом с учетом реше-
ния комиссии по рассмотрению споров о 
результатах определения кадастровой 
стоимости, определившего кадастровую 
стоимость земельного участка в размере 
рыночной, неблагоприятных последствий 
в виде взыскания недоимки и пени по 
земельному налогу, связанных с приме-
нением данных о кадастровой стоимости, 
полученных в связи с проведением оче-
редной государственной кадастровой 
оценки, сведения о которой отсутствова-
ли в названном реестре по состоянию на 
1 января соответствующего налогового 
периода.

Придание оспариваемому законопо-
ложению смысла, противоположного 
выявленному Конституционным Судом 
Российской Федерации, означало бы пре-
доставление в нарушение требований 
статей 15 (часть 2), 18, 55 (часть 3) и 57 
Конституции Российской Федерации 
налоговым органам полномочий, позво-
ляющих определять налоговую базу по 
земельному налогу вопреки императив-
ным положениям налогового законода-
тельства и тем самым неправомерно 
ограничивать права налогоплательщи-
ков.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 
79, 87 и 100 Федерального конституцион-
ного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации 

постановил:
1. Признать пункт 3 статьи 391 Нало-

гового кодекса Российской Федерации не 
противоречащим Конституции Россий-
ской Федерации, как не предполагающий 
— по своему конституционно-правовому 
смыслу в системе действующего право-
вого регулирования — возможности воз-
ложения на налогоплательщика-органи-
зацию, добросовестно осуществившего 
исчисление и уплату земельного налога 
на основании сведений Единого государ-
ственного реестра недвижимости (госу-
дарственного кадастра недвижимости), 
предоставленных ему публичным субъек-
том с учетом решения комиссии по рас-
смотрению споров о результатах опреде-
ления кадастровой стоимости, опреде-
лившего кадастровую стоимость земель-
ного участка в размере рыночной, небла-
гоприятных последствий в виде взыска-
ния недоимки и пени по земельному 
налогу, связанных с применением данных 
о кадастровой стоимости, полученных в 
связи с проведением очередной государ-
ственной кадастровой оценки, сведения о 
которой отсутствовали в названном рее-
стре по состоянию на 1 января соответст-
вующего налогового периода.

Выявленный в настоящем Постанов-
лении конституционно-правовой смысл 
пункта 3 статьи 391 Налогового кодекса 
Российской Федерации является обще-
обязательным, что исключает любое 
иное его истолкование в правопримени-
тельной практике.

2. Правоприменительные решения, 
принятые по делу общества с ограничен-
ной ответственностью «Парус», подлежат 
пересмотру в установленном порядке с 
учетом правовых позиций Конституцион-
ного Суда Российской Федерации, выра-
женных в настоящем Постановлении.

3. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

4. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликова-
но также в «Вестнике Конституционного 
Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 13-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации

по делу о проверке конституционности пункта 3 статьи 391 
Налогового кодекса Российской Федерации в связи с жалобой 

общества с ограниченной ответственностью «Парус»
город Санкт-Петербург  28 февраля 2019 года

Перечень лиц, в отношении которых имеются 
сведения об осуществлении ими деятельности 

по организации и проведению азартных игр 
с нарушением законодательства 

Российской Федерации
№ 
п/п

Дата внесе-
ния сведений 
в Перечень

Наименование, а также место нахождения 
и (или) номер счета иностранной организации

1 27.12.2018 Victory 777 N.V., Curacao, Willemstad, E-Commerce Park Vredenberg
2 29.01.2019 BALTSPORT N.V., Curacao, Van Engelenweg 21 A
3 29.01.2019 NBWGS N.V., Curacao, Heelsumstraat 51 E-Commerce Park
4 29.01.2019 Leoт International Limited, Belize, Belize City, Mapp Street, #1
5 29.01.2019 PlayDOM B.V., Curacao, Kaya Raichard J. Beaujon Z/N
6 29.01.2019 Techinfusion Limited, 235 Main Street heritage House, 2 floor, Gibraltar
7 29.01.2019 Pomadorro N.V., Curacao, Heelsumstraat 51, E-Commerce Park
8 29.01.2019 B.P.M. Services B.V., Curacao, Dr. M.J. Hugenholtzweg Z/N UTS Building
9 29.01.2019 Boss Gaming Group N.V., Curacao, Heelsumstraat 51, E-Commerce Park
10 29.01.2019 Best Entertainment Technologies Ltd N.V., Curacao, Heelsumstraat 51, 

E-Commerce Park
11 29.01.2019 RR Investments N.V., Curacao, Heelsumstraat 51, E-Commerce Park
12 29.01.2019 The Toto N.V., Curacao, Heelsumstraat 51, E-Commerce Park
13 29.01.2019 Cozmobet N.V., Curacao, Heelsumstraat 51, E-Commerce Park
14 29.01.2019 HALMFORS TRADING LIMITED, Stasinou & Agias Elenis, 2, STASINOS 

BUILDING, 6th floor, 1060, Nicosia, Cyprus
15 29.01.2019 Betcity Network N.V., Curacao, Heelsumstraat 51, E-Commerce Park
16 29.01.2019 Pari-Match N.V., Curacao, Heelsumstraat 51, E-Commerce Park
17 30.01.2019 RADON B.V., Curacao, Emancipatie Boulevard Dominicо F. «Don» Martina 29

Перечень лиц, в отношении которых имеются 
сведения об осуществлении ими деятельности 

по организации и проведению лотерей 
с нарушением законодательства 

Российской Федерации
№ 
п/п

Дата внесения 
сведений в Перечень

Наименование, а также место нахождения 
и (или) номер счета иностранной организации

1. 29.01.2019 Ledonford Limited, 3 Athinodorou Street 2025, Nicosia, Cyprus

Перечни предоставлены ФНС России

Решения Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 6 декабря 2018 г. признаны не 

действующими со дня принятия Федеральные авиационные правила по производству поле-
тов экспериментальной авиации, утвержденные приказом Российского авиационно-косми-
ческого агентства от 28 июня 2000 г. № 104, и приказ генерального директора Российского 
авиационно-космического агентства от 21 октября 2002 г. № 149 «О применении федераль-
ных авиационных правил по производству полетов экспериментальной авиации».

Решение суда вступило в законную силу 14 февраля 2019 г.

Решением Верховного Суда Российской Федерации от 16 ноября 2018 г. признано не 
действующим со дня вступления решения в законную силу положение пункта 23 раздела V 
перечня медицинских показаний для санаторно-курортного лечения взрослого населения, 
утвержденного приказом Министерства здравоохранения Российской Федерации от 7 
июня 2018 г. № 321н, в той мере, в какой оно в системе действующего правового регулиро-
вания не допускает санаторно-курортное лечение взрослого населения при наличии забо-
левания — сосудистые миелопатии (код 095.1 по МКБ-10) в фазе ремиссии с умеренными 
двигательными, чувствительными нарушениями, при легких расстройствах функции тазо-
вых органов, возможности передвигаться самостоятельно или с помощью средств опоры 
на бальнеологических курортах с радоновыми, сероводородными, хлоридными натриевы-
ми, йодобромными, кремнистыми термальными водами и грязевых курортах вне климати-
ческой зоны проживания пациента.

Решение суда вступило в законную силу 5 февраля 2019 г.

В соответствии с Федеральным зако-
ном от 30.03.1999 № 52-ФЗ «О санитар-
но-эпидемиологическом благополучии 
населения» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 1999, № 14, 
ст. 1650; 2002, № 1 (ч. I), ст. 2; 2003, № 2, 
ст. 167; № 27 (ч. I), ст. 2700; 2004, № 35, 
ст. 3607; 2005, № 19, ст. 1752; 2006, № 1, 
ст. 10; № 52 (ч. I), ст. 5498; 2007, № 1 (ч. I), 
ст. 21; № 1 (ч. I), ст. 29; № 27, ст. 3213; 
№ 46, ст. 5554; № 49, ст. 6070; 2008, № 29 
(ч. I), ст. 3418; № 30 (ч. II), ст. 3616; 2009, 
№ 1, ст. 17; 2010, № 40, ст. 4969; 2011, 
№ 1, ст. 6; № 30 (ч. I), ст. 4563, ст. 4590, 
ст. 4591, ст. 4596; № 50, ст. 7359; 2012, 
№ 24, ст. 3069; № 26, ст. 3446; 2013, 
№ 27, ст. 3477; № 30 (ч. I), ст. 4079; № 48, 
ст. 6165; 2014, № 26 (ч. I), ст. 3366, 
ст. 3377; 2015, № 1 (ч. I), ст. 11; № 27, 
ст. 3951, № 29 (ч. I), ст. 4339; № 29 (ч. I), 
ст. 4359; № 48 (ч. I), ст. 6724; 2016, № 27 
(ч. I), ст. 4160; № 27 (ч. II), ст. 4238; 2017, 
№ 27, ст. 3932; № 27, ст. 3938; № 31 (ч. I), 
ст. 4765; № 31 (ч. I), ст. 4770; 2018, № 17, 
ст. 2430; № 18, ст. 2571; № 30, ст. 4543; 
№ 32 (ч. II), ст. 5135) и постановлением 
Правительства Российской Федерации 
от 24.07.2000 № 554 «Об утверждении 
Положения о государственной санитар-
но-эпидемиологической службе Россий-
ской Федерации и Положения о государ-
ственном санитарно-эпидемиологиче-
ском нормировании» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 
2000, № 31, ст. 3295; 2004, № 8, ст. 663; 
№ 47, ст. 4666; 2005, № 39, ст. 3953), в 
целях создания устойчивого коллектив-
ного иммунитета к кори для обеспечения 
санитарно-эпидемиологического благо-
получия населения по кори на террито-
рии Российской Федерации, постанов-
ляю:

1. Высшим должностным лицам 
субъектов Российской Федерации (руко-
водителям высшего исполнительного 
органа государственной власти субъек-
тов Российской Федерации) обеспечить:

1.1. В срок с 01.04.2019 по 01.10.2019 
провести в субъектах Российской Феде-
рации мероприятия по подчищающей 
иммунизации против кори населения, а 
также трудовых мигрантов, не привитых 
против кори.

1.2. В срок до 25.03.2019 рассмо-
треть вопросы о ходе подготовки в субъ-
ектах Российской Федерации кампании 
подчищающей иммунизации против 
кори, в том числе:

о результатах работы иммунологиче-
ских комиссий по пересмотру медицин-
ских отводов и работы медицинских 
организаций с населением, направлен-
ной на снижение числа лиц, отказываю-
щихся от профилактических прививок;

об организации работы по информи-
рованию населения о мерах профилак-
тики кори и преимуществах иммунопро-
филактики;

об организации иммунизации против 
кори трудовых мигрантов; 

о планировании кампании подчища-
ющей иммунизации.

1.3. Обеспечить выделение ассигно-
ваний на закупку живой коревой вакци-
ны для подчищающей иммунизации 
населения в соответствии с расчетной 
потребностью.

1.4. Оказать содействие органам 
исполнительной власти субъектов Рос-
сийской Федерации в сфере охраны здо-
ровья в организации и проведении меро-
приятий по иммунизации против кори 
населения и трудовых мигрантов, не 
привитых против кори.

2. Руководителям органов исполни-
тельной власти субъектов Российской 
Федерации в сфере охраны здоровья 
рекомендовать совместно с руководите-
лями территориальных органов Роспо-
требнадзора:

2.1. Обеспечить проведение активно-
го информирования населения о преи-
муществах иммунопрофилактики кори.

2.2. Организовать работу по выяв-
лению лиц из числа детского и взросло-
го населения (в том числе среди лиц, 
ведущих кочевой и (или) полукочевой 
образ жизни и не имеющих места, где 
они постоянно или преимущественно 
проживают, беженцев, вынужденных 
переселенцев, мигрантов), не болев-
ших корью, не получивших прививки 
против кори в соответствии с нацио-
нальным календарем профилактиче-
ских прививок (не привитых против 
кори, привитых однократно), не имею-

щих сведений о прививках против кори 
и не включенных в утвержденный на 
2019 год план профилактических при-
вивок.

2.3.  Организовать и в срок до 
25.03.2019 завершить:

работу иммунологических комиссий по 
пересмотру медицинских противопоказа-
ний к проведению прививок против кори;

мероприятия по работе с населени-
ем, отказывающимся от профилактиче-
ских прививок.

2.4. В срок до 29.03.2019 сформиро-
вать и утвердить планы проведения под-
чищающей иммунизации против кори в 
медицинских организациях.

2.5. С учетом численности населе-
ния, подлежащего иммунизации против 
кори в рамках подчищающей иммуниза-
ции, рассчитать необходимый объем 
вакцины против кори и направить выс-
шим должностным лицам субъектов 
Российской Федерации (руководителям 
высших исполнительных органов госу-
дарственной власти субъектов Россий-
ской Федерации) произведенные расче-
ты потребности в вакцине против кори в 
целях выделения (при необходимости) 
финансовых средств на ее закупку для 
проведения мероприятий по подчищаю-
щей иммунизации населения.

3. Работодателям, привлекающим к 
трудовой деятельности иностранных 
граждан, в срок до 31.12.2019 обеспе-
чить проведение иммунизации против 
кори указанных иностранных граждан, 
не болевших корью и не имеющих при-
вивок или сведений о прививках против 
кори.

4. Руководителям органов исполни-
тельной власти субъектов Российской 
Федерации в сфере охраны здоровья 
рекомендовать:

4 . 1 .  О б е с п е ч и т ь  в  п е р и о д  с 
01.04.2019 по 01.10.2019 проведение 
кампании по подчищающей иммуниза-
ции против кори лиц, не получивших 
прививки своевременно в рамках нацио-
нального календаря профилактических 
прививок, предусмотрев:

составление списков лиц, подлежа-
щих прививкам против кори, планов и 
графиков иммунизации по каждой меди-
цинской организации;

формирование, подготовку и осна-
щение вакциной и расходными материа-
лами прививочных бригад для иммуни-
зации населения в рамках кампании по 
подчищающей иммунизации;

оперативную отчетность о ходе про-
ведения кампании подчищающей имму-
низации.

4.2. Создать необходимый запас вак-
цины (в соответствии с расчетной 
потребностью) для обеспечения кампа-
нии подчищающей иммунизации против 
кори.

4.3. Обеспечить надлежащие усло-
вия хранения и транспортирования вак-
цины против кори на всех уровнях «холо-
довой цепи» — в соответствии с требо-
ваниями санитарно-эпидемиологиче-
ских правил СП 3.3.2.3332-16 «Условия 
транспортирования и хранения иммуно-
биологических лекарственных препара-
тов», утвержденных постановлением 
Главного государственного санитарного 
врача  Российской  Федерации  от 
17.02.2016 №  19 (зарегистрировано 
Министерством юстиции Российской 
Федерации 28 апреля 2016 г., регистра-
ционный № 41968).

5. Руководителям территориальных 
органов Роспотребнадзора:

5.1. Обеспечить контроль за ходом 
подготовки и проведением мероприятий 
по подчищающей иммунизации против 
кори, соблюдением условий транспорти-
рования и хранения коревой вакцины на 
всех уровнях «холодовой цепи».

5.2. Представить в Роспотребнадзор 
информацию:

в срок до 01.04.2019 — об итогах 
подготовительных мероприятий для 
проведения кампании подчищающей 
иммунизации;

в срок до 5 числа месяца, следующе-
го за отчетным, — о ходе кампании под-
чищающей иммунизации (начиная с 
05.05.2019 по 05.09.2019);

в срок до 10.10.2019 — об итогах 
проведения кампании подчищающей 
иммунизации против кори.

6. Контроль за выполнением настоя-
щего постановления оставляю за собой.

А. Попова

Постановление Главного государственного 
санитарного врача Российской Федерации

от 6 марта 2019 г. № 2 г. Москва
Зарегистрировано в Минюсте РФ 11 марта 2019 г. 

Регистрационный № 54004
О проведении подчищающей иммунизации 

против кори на территории 
Российской Федерации

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объяв-
ляет об открытии вакантных должностей:

— председателя Верховного Суда Республики Мордовия;
— председателя Верховного Суда Удмуртской Республики;
—  заместителя председателя Верховного Суда Республики 

Татарстан;
— заместителя председателя Кировского областного суда;
— заместителя председателя Курского областного суда;
—  заместителя председателя Нижегородского областного 

суда;
—  заместителя председателя Челябинского областного 

суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Карачае-

во-Черкесской Республики;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Алтайс-

кого края;
—  судьи Двенадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  председателя Красноярского гарнизонного военного 

суда;
—  заместителя председателя Санкт-Петербургского гарни-

зонного военного суда;
— судьи Екатеринбургского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов –19 апреля 2019 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Продажа объектов технического водоснабжения 
в Саратовской обл.

извещение о проведении открытого публичного предложения 
в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7614, 609-7622, 
inf@adm.gazprom.ru, gazpromnoncoreassets.ru.

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, доб. 
422, a.kuznecova@etpgpb.ru, ООО «Газпром ПХГ», (495) 428-43-74, 
s.frolov@phg.gazprom.ru.

Дата проведения: 17.04.2019 в 13.00.
Заявки принимаются с 18.03.2019 с 12.00 по 15.04.2019 

до 18.00.
Начальная/минимальная цена: 22 728 000 / 7 954 800 руб. 

кроме того НДС
Шаг понижения/повышения цены: 738 660 / 369 330 руб.
Сумма задатка: 2 000 000 руб. 
Полная информация размещена на сайтах Организатора и Про-

давца.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЗАО «Уралбройлер» совместно с Администрацией Аргаяшского 
муниципального района Челябинской области уведомляет о нача-
ле общественных обсуждений (в форме слушаний) по «Проекту ре-
культивации земельного участка, расположенного южнее поселка 
Ишалино, Аргаяшского муниципального района Челябинской об-
ласти». Цель намечаемой деятельности: рекультивация нарушен-
ных земель. Кад. № 74:02:0603002:46, а также часть участка с кад. 
№ 74:02:0000000:3610 (выделы 50,53,54,59, квартал 160, ЧОБУ «Ар-
гаяшское лесничество»). Сроки проведения ОВОС: 15.03–18.05.19 
г. Организатор обсуждения: Администрация Аргаяшского муни-
ципального района. Ознакомиться с материалами можно с 15.03.–
18.04.19 на сайтах http://zferma.ru; http://ishalino.ru; в Админис-
трации Ишалинского сельского поселения с пн—пт с 9.00 до 16.00. 
Направить свои письменные замечания и предложения можно по 
адресам: 456889, Администрация Ишалинского сельского поселения 
п. Ишалино, ул. Школьная, 2-1; эл. почте sokolovatv@zferma.com.  
Общественные обсуждения состоятся 22.04.2019 г. в 18.00, ДК «Крас-
нооктябрьский», по адресу: п. Ишалино, ул. Школьная, 30-1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Объявление
В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденным приказом Госкомэкологии от 16 мая 2000 г. 
№ 372, ООО «Геосистема» извещает о проведении обществен-
ных обсуждений по объектам государственной экологической 
экспертизы — проектам технической документации (в т.ч. ма-
териалам оценки воздействия на окружающую среду) пестици-
дов и агрохимикатов: Дикопур М, ВР (750 г/л МЦПА кислоты) 
(диметиламинная соль); Эстет, КЭ (600 г/л 2,4-Д кислоты 
(сложный 2-этилгексиловый эфир); Гибб Плюс, ВРК (10 г/л 
гиббереллиновой кислоты); Известняк для раскисления почв 
длительного действия, серии «Уральский Дачник». Цель наме-
чаемой деятельности: государственная регистрация указанных 
пестицидов и агрохимикатов. Месторасположение: после ре-
гистрации указанные пестициды и агрохимикаты могут ис-
пользоваться на всей территории России. Наименование и ад-
рес заказчика: ООО «Геосистема», адрес: 129128, г. Москва, 
Мира пр-кт, 188Б/1/63, тел.: 8 (903) 6870237. Сроки проведе-
ния оценки воздействия на окружающую среду: 15.03.2019 г. — 
23.04.2019  г. Орган, ответственный за организацию обще-
ственного обсуждения: администрация Краснояружского 
района Белгородской области. Форма общественного обсужде-
ния: слушания. Форма представления замечаний и предложе-
ний: устная и письменная. Дата, время и место проведения: 
23.04.2019 г. с 10.00 до 11.00 по адресу: Белгородская область, 
п. Красная Яруга, ул. Центральная, 55. Сроки и место доступ-
ности документации и ТЗ к ОВОС: с 15.03.2019 по 23.04.2019 
года с 9.00 до 17.00 по адресу: Белгородская область, п. Красная 
Яруга, ул. Центральная, 55. Замечания и предложения прини-
маются в течение 30 дней со дня опубликования данного объ-
явления по указанному выше адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации, утвержденным при-
казом Госкомэкологии от 16 мая 2000 г. № 372 ООО «АгроМастер» 
извещает о проведении общественных обсуждений по объектам 
государственной экологической экспертизы – проектам техничес-
кой документации (в т.ч. материалам оценки воздействия на окру-
жающую среду) агрохимикатов: Монокалий фосфат; Нитрат каль-
ция; Нитрат магния; Сульфат магния. Цель намечаемой деятель-
ности: государственная регистрация указанных агрохимикатов. 
Месторасположение: после регистрации указанные агрохимикаты 
могут использоваться на всей территории России. Наименование 
и адрес заказчика: ООО «АгроМастер», 350000, Краснодарский 
край, г. Краснодар, ул. Гоголя, д. 63, тел.: 8 (861) 256-81-81. Сроки 
проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
15.03.2019 г. — 23.04.2019 г. Орган, ответственный за организацию 
общественного обсуждения: администрация Краснояружского 
района Белгородской области. Форма общественного обсуждения: 
слушания. Форма представления замечаний и предложений: уст-
ная и письменная. Дата, время и место проведения: 23.04.2019 г. с 
9.00 до 10.00, по адресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, 
ул. Центральная, 55. Сроки и место доступности документации и 
ТЗ к ОВОС: с 15.03.2019 по 23.04.2019 года с 9.00 до 17.00 по адре-
су: Белгородская область, п. Красная Яруга, ул. Центральная, 55. 
Замечания и предложения принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования данного объявления по указанному выше адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А . И . Б о й ц о в а ,  Н . С . Б о н д а р я , 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Ю . М . Д а н и л о в а , 
Л . М . Ж а р к о в о й ,  С . М . К а з а н ц е в а , 
С . Д . К н я з е в а ,  А . Н . К о к о т о в а , 
Л.О.Красавчиковой, Н.В.Мельникова, 
Ю . Д . Р уд к и н а ,  О . С . Х о х р я к о в о й , 
В.Г.Ярославцева,

с участием представителя гражда-
н и н а  В . А . Н у ж и н а  —  а д в о к а т а 
К.В.Нужина, полномочного представи-
теля Государственной Думы в Конститу-
ционном Суде Российской Федерации 
М.П.Беспаловой, полномочного пред-
ставителя Совета Федерации в Консти-
туционном Суде Российской Федерации 
А.А.Клишаса, полномочного представи-
теля Президента Российской Федера-
ции в Конституционном Суде Россий-
ской Федерации М.В.Кротова,

руководствуясь статьей 125 (часть 
4) Конституции Российской Федерации, 
пунктом 3 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью пер-
вой статьи 21, статьями 36, 74, 86, 96, 97 
и 99 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации»,

рассмотрел в открытом заседании 
дело о проверке конституционности 
статьи 15, пункта 1 статьи 200 и статьи 
1064 ГК Российской Федерации, под-
пункта 14 пункта 1 статьи 31 Налогового 
кодекса Российской Федерации, абзаца 
второго пункта 1 статьи 9, пункта 1 ста-
тьи 10 и пункта 3 статьи 59 Федерально-
го закона «О несостоятельности (бан-
кротстве)».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина В.А.Нужина. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствуют ли 
Конституции Российской Федерации 
оспариваемые заявителем законополо-
жения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика С.М.Казанцева, объяснения пред-
ставителей сторон, выступления при-
глашенных в заседание представите-
лей: от Министерства юстиции Россий-
ской Федерации — М.А.Мельниковой, 
от Генерального прокурора Российской 
Федерации — Т.А. Васильевой, от 
Федеральной налоговой службы — 
О.Р.Мучараевой, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. Гражданский кодекс Российской 

Федерации в статье 15 предусматривает 
возможность требовать полного возме-
щения убытков, причиненных лицу, чье 
право нарушено, в статье 1064 опреде-
ляет общие основания ответственности 
за вред, причиненный личности или 
имуществу гражданина, имуществу 
юридического лица, а в пункте 1 статьи 
200 закрепляет общее правило о начале 
течения срока исковой давности со дня, 
когда лицо узнало или должно было 
узнать о нарушении своего права и о 
том, кто является надлежащим ответчи-
ком по иску о защите этого права.

Согласно подпункту 14 пункта 1 ста-
тьи 31 Налогового кодекса Российской 
Федерации налоговые органы вправе 
предъявлять в суды общей юрисдикции, 
Верховный Суд Российской Федерации 
или арбитражные суды иски (заявле-
ния) о взыскании недоимки, пеней и 
штрафов за налоговые правонаруше-
ния и в иных случаях, предусмотренных 
данным Кодексом.

Федеральный закон от 26 октября 
2002 года № 127-ФЗ «О несостоятель-
ности (банкротстве)» устанавливает в 
абзаце втором пункта 1 статьи 9 обязан-
ность руководителя организации-дол-
жника обратиться с заявлением дол-
жника в арбитражный суд, если удов-
летворение требований одного креди-
тора или нескольких кредиторов приво-
дит к невозможности исполнения дол-
жником денежных обязательств или 
обязанностей по уплате обязательных 
платежей и (или) иных платежей в пол-
ном объеме перед другими кредитора-
ми. Пункт 1 статьи 10 данного Феде-
рального закона (применен в отноше-
нии заявителя по настоящему делу — 
гражданина В.А.Нужина до признания 
этой статьи утратившей силу Федераль-
ным законом от 29 июля 2017 года 
№  266-ФЗ) закреплял обязанность 
нарушившего положения Федерально-
го закона «О несостоятельности (бан-
кротстве)» руководителя должника воз-
местить убытки, причиненные в резуль-
тате такого нарушения. Согласно пункту 
3 статьи 59 данного Федерального зако-
на в случае отсутствия у должника 
средств, достаточных для погашения 
расходов, предусмотренных пунктом 1 
этой статьи, заявитель, инициировав-
ший дело о банкротстве, обязан пога-
сить их в части, не погашенной за счет 
имущества должника, за исключением 
расходов на выплату суммы процентов 
по вознаграждению арбитражного 
управляющего, а при продолжении 
дела о банкротстве должника выплаты, 
осуществленные заявителем в счет 
погашения указанных расходов, ком-
пенсируются при погашении требова-
ний кредиторов по текущим платежам в 
порядке удовлетворения требований 
кредиторов той очереди, к которой 
относились осуществленные заявите-
лем выплаты; эти правила не применя-
ются к заявителю — работнику или 
бывшему работнику должника.

1.1. Как следует из представленных 
материалов, В.А.Нужин, являвшийся с 5 
августа 2008 года по 9 октября 2009 
года руководителем общества с ограни-
ченной ответственностью, не обратился 
в арбитражный суд с заявлением дол-
жника о признании этого общества бан-
кротом согласно требованию пункта 1 
статьи 9 Федерального закона «О несо-
стоятельности (банкротстве)». В июне 
2009 года дело о банкротстве общества 
возбуждено по заявлению налогового 
органа и введена процедура наблюде-
ния, а решением Арбитражного суда 
Республики Мордовия от 22 сентября 
2009 года оно признано банкротом и 
открыта процедура конкурсного произ-
водства.

Арбитражный суд Республики Мор-
довия определением от 12 февраля 
2014 года конкурсное производство 
завершил. Ввиду недостаточности кон-
курсной массы задолженность в разме-
ре 3 696 241 руб. осталась непогашен-
ной, а вознаграждение арбитражному 
управляющему было выплачено лишь 
частично. Определением того же суда от 
21 апреля 2014 года, оставленным без 
изменения судом апелляционной 
инстанции, удовлетворено заявление 
арбитражного управляющего о взыска-

нии расходов по делу о банкротстве и 
его вознаграждения за период с июня 
2009 года по май 2012 года в размере 
656 287 руб. с налогового органа как 
заявителя по делу о банкротстве в связи 
с отсутствием у должника какого-либо 
имущества, за счет которого можно 
возместить соответствующую сумму.

Решением Пролетарского районно-
го суда города Саранска от 16 ноября 
2016 года, оставленным без изменения 
апелляционным определением судеб-
ной коллегии по гражданским делам 
Верховного Суда Республики Мордовия 
от 16 февраля 2017 года, удовлетворе-
ны исковые требования Управления 
Федеральной налоговой службы по 
Республике Мордовия о взыскании с 
В.А.Нужина убытков, понесенных ист-
цом в виде суммы, взысканной с него 
ранее в пользу арбитражного управля-
ющего. В передаче кассационной жало-
бы В.А. Нужина на данные судебные 
акты для рассмотрения в судебном 
заседании суда кассационной инстан-
ции отказано. 

В.А.Нужин полагает, что оспаривае-
мые нормы противоречат статьям 1 
(часть 1), 15 (части 1 и 2), 18, 19 (часть 
1), 46 (часть 1) и 55 (части 1 и 2) Консти-
туции Российской Федерации в той 
мере, в какой по смыслу, придаваемому 
им правоприменительной практикой, 
они позволяют:

возлагать на руководителя должни-
ка обязанность обратиться с заявлени-
ем должника в арбитражный суд, если 
удовлетворены требования одного или 
нескольких кредиторов и при этом 
отсутствуют доказательства полной 
невозможности исполнения должником 
денежных обязательств или обязаннос-
тей по уплате обязательных либо иных 
платежей перед другими кредиторами, 
а причинно-следственная связь между 
удовлетворением требований одних 
кредиторов и невозможностью из-за 
этого удовлетворить требования других 
кредиторов не установлена;

считать убытками судебные расхо-
ды, расходы на оплату услуг арбитраж-
ного управляющего, понесенные нало-
говым органом как заявителем, иниции-
ровавшим дело о банкротстве, и не 
погашенные за счет имущества должни-
ка, а также исчислять срок исковой дав-
ности применительно к возмещению 
таких убытков не со дня, когда лицу 
стало достоверно известно о наруше-
нии своего права, а со дня, когда это 
лицо лишилось своего имущества;

предъявлять иск о взыскании убыт-
ков, понесенных налоговым органом в 
деле о банкротстве, с бывшего руково-
дителя организации при нарушении им 
обязанности обратиться в арбитражный 
суд с заявлением о признании этой 
организации банкротом.

1.2. Как неоднократно отмечал Кон-
ституционный Суд Российской Федера-
ции, законодатель в пределах своей 
дискреции вправе устанавливать, изме-
нять и отменять сроки исковой давно-
сти в зависимости от цели правового 
регулирования и дифференцировать их 
при наличии к тому объективных и раз-
умных оснований, а также закреплять 
порядок их течения во времени, с тем 
чтобы обеспечивались возможность 
исковой защиты права, стабильность и 
предсказуемость правового статуса 
субъектов правоотношений. Соответст-
венно, пункт 1 статьи 200 ГК Российской 
Федерации сформулирован так, что 
наделяет суд необходимыми полномо-
чиями по определению момента начала 
течения срока исковой давности исходя 
из фактических обстоятельств дела 
(определения от 8 апреля 2010 года 
№ 456-О-О, от 21 ноября 2013 года 
№ 1756-О, от 20 марта 2014 года № 534-
О, от 29 марта 2016 года № 516-О, от 19 
июля 2016 года № 1555-О, от 29 сентя-
бря 2016 года № 2071-О, от 25 октября 
2016 года № 2309-О и др.).

В пункте 4 постановления от 29 сен-
тября 2015 года № 43 «О некоторых 
вопросах, связанных с применением 
норм Гражданского кодекса Российской 
Федерации об исковой давности» Пле-
нум Верховного Суда Российской Феде-
рации указал, что срок исковой давно-
сти по требованиям публично-правовых 
образований в лице уполномоченных 
органов исчисляется со дня, когда такое 
образование узнало или должно было 
узнать о нарушении своих прав. Однако 
день получения истцом (заявителем) 
информации о тех или иных действиях и 
день получения им сведений о наруше-
нии этими действиями его прав могут не 
совпадать. При таком несовпадении для 
исчисления исковой давности имеет 
значение именно осведомленность 
истца (заявителя) о негативных для 
него последствиях, вызванных поведе-
нием нарушителя (данная позиция 
отражена, например, в определениях 
Верховного Суда Российской Федера-
ции от 29 января 2018 года № 310-ЭС17-
13555 и от 19 ноября 2018 года № 301-
ЭС18-11487).

Изложенное позволяет сделать 
вывод, что пункт 1 статьи 200 ГК Рос-
сийской Федерации не может расцени-
ваться как нарушающий конституцион-
ные права В.А.Нужина. Проверка же 
правильности исчисления срока иско-
вой давности в деле с его участием не 
относится к полномочиям Конституци-
онного Суда Российской Федерации, 
как они определены в статье 125 Кон-
ституции Российской Федерации и ста-
тье 3 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации».

Что касается подпункта 14 пункта 1 
статьи 31 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации, то вопрос о наличии у 
налоговых органов права обращаться в 
суд с требованием о возмещении вреда, 
причиненного государству гражданами, 
уже рассматривался Конституционным 
Судом Российской Федерации. Давая в 
Постановлении от 8 декабря 2017 года 
№  39-П конституционно-правовое 
истолкование положений статьи 31 
Налогового кодекса Российской Феде-
рации, статей 15 и 1064 ГК Российской 
Федерации, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации отметил, что, хотя 
они и не содержат прямого указания на 
право налоговых органов обращаться в 
суд с иском о возмещении вреда на 
основании статьи 1064 ГК Российской 
Федерации, отношения между публич-
но-правовым образованием и физиче-
ским лицом, чьи действия (бездейст-
вие) повлекли причинение ущерба 
этому образованию, являются не нало-
говыми, а гражданско-правовыми. При 
предъявлении такого рода исков нало-
говые органы выступают, по сути, в 
качестве представителя интересов 
публично-правового образования, 
лишившегося имущества в результате 
неправомерных действий (бездействия) 

физического лица. Они в данном случае 
не привлекают граждан к ответственно-
сти с использованием властных полно-
мочий, а лишь выражают волю потер-
певшего — публично-правового обра-
зования, обращаясь от его имени с 
соответствующими требованиями в суд, 
который, реализуя функции судебной 
власти, принимает решение, оценив все 
обстоятельства конкретного дела.

Подобное толкование правомочий 
налоговых органов не противоречит 
принципу верховенства закона (статья 
4, часть 2; статья 15, части 1 и 2, Консти-
туции Российской Федерации), а также 
вытекающим из Конституции Россий-
ской Федерации и конкретизированным 
в Налоговом кодексе Российской Феде-
рации принципу связанности налоговых 
органов законом и принципу основан-
ности на законе деятельности органов 
исполнительной власти. Следователь-
но, подпункт 14 пункта 1 статьи 31 дан-
ного Кодекса также не нарушает права 
В.А.Нужина, указанные в его жалобе.

Конституционный Суд Российской 
Федерации учитывает, что согласно 
части 3 статьи 4 Федерального закона 
от 29 июля 2017 года № 266-ФЗ «О вне-
сении изменений в Федеральный закон 
«О несостоятельности (банкротстве)» и 
Кодекс Российской Федерации об адми-
нистративных правонарушениях» рас-
смотрение заявлений о привлечении к 
субсидиарной ответственности, предус-
мотренной статьей 10 Федерального 
закона «О несостоятельности (банкрот-
стве)» в редакции, действовавшей до 
дня вступления в силу Федерального 
закона от 29 июля 2017 года № 266-ФЗ, 
которые поданы с 1 июля 2017 года, 
производится по правилам Федераль-
ного закона «О несостоятельности (бан-
кротстве)» в редакции Федерального 
закона от 29 июля 2017 года № 266-ФЗ. 
Этим, однако, не исключается то, что в 
настоящее время в суде той или иной 
инстанции продолжается рассмотрение 
споров, связанных с заявлениями, 
поданными до названной даты. Кроме 
того, оспариваемые положения утра-
тившей силу статьи 10 Федерального 
закона «О несостоятельности (банкрот-
стве)», по существу, воспроизведены в 
статье 6113 данного Федерального зако-
на в редакции Федерального закона от 
29 июля 2017 года № 266-ФЗ. Поэтому 
Конституционный Суд Российской 
Федерации не исключает пункт 1 статьи 
10 Федерального закона «О несостоя-
тельности (банкротстве)» из предмета 
рассмотрения.

Таким образом, с учетом предписа-
ний статей 36, 74, 96 и 97 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации» 
предметом рассмотрения Конституци-
онного Суда Российской Федерации по 
настоящему делу являются взаимосвя-
занные положения статей 15 и 1064 ГК 
Российской Федерации, абзаца второго 
пункта 1 статьи 9, пункта 1 статьи 10 и 
пункта 3 статьи 59 Федерального закона 
«О несостоятельности (банкротстве)» в 
той мере, в какой они служат норматив-
ным основанием для взыскания с руко-
водителя организации-должника, сво-
евременно не обратившегося в указан-
ных законом случаях в арбитражный 
суд с заявлением должника о призна-
нии банкротом возглавляемой им орга-
низации, убытков в размере понесен-
ных налоговым органом, инициировав-
шим дело о банкротстве, судебных рас-
ходов и расходов на выплату вознагра-
ждения арбитражному управляющему.

2. Конституция Российской Федера-
ции провозглашает в статье 8 (часть 1) 
свободу экономической деятельности 
как одну из основ конституционного 
строя. Принципом экономической сво-
боды предопределены правомочия, 
составляющие содержание конституци-
онно гарантируемого права на свобод-
ное использование своих способностей 
и имущества для предпринимательской 
и иной не запрещенной законом эконо-
мической деятельности, реализуя кото-
рое граждане могут выбирать сферу 
этой деятельности и осуществлять ее 
индивидуально либо совместно с дру-
гими лицами, пользуясь конституцион-
ными гарантиями права собственности 
и поддержки государством добросо-
вестной конкуренции (статьи 8, 34 и 35 
Конституции Российской Федерации).

Предпринимательская деятель-
ность, согласно статье 2 ГК Российской 
Федерации, представляет собой само-
стоятельную, осуществляемую на свой 
риск деятельность, цель которой — 
систематическое получение прибыли от 
пользования имуществом, продажи 
товаров, выполнения работ или оказа-
ния услуг лицами, зарегистрированны-
ми в этом качестве в установленном 
законом порядке. Как указал Конститу-
ционный Суд Российской Федерации в 
Постановлении от 13 июля 2010 года 
№ 16-П, поскольку предприниматель-
ская деятельность по своей природе 
направлена на извлечение прибыли и 
носит рисковый характер, а значит, 
может приводить к нарушению прав и 
законных интересов значительного 
числа лиц, прежде всего клиентов и 
контрагентов субъекта такой деятель-
ности, постольку законодатель право-
мочен, руководствуясь статьями 17 
(часть 3), 19 (части 1 и 2), 34, 35 и 55 
(часть 3) Конституции Российской 
Федерации, определять условия заня-
тия ею в целях согласования частной 
экономической инициативы с потребно-
стями других лиц и общества в целом.

В силу статей 15 (часть 2), 17 (часть 
3), 19 (части 1 и 2) и 55 (части 1 и 3) Кон-
ституции Российской Федерации и 
исходя из общеправового принципа 
справедливости, действующего в сфере 
регулирования имущественных отно-
шений, основанных на равенстве, авто-
номии воли и имущественной самосто-
ятельности их участников, защита права 
собственности и иных имущественных 
прав, включая право требования, долж-
на осуществляться с учетом принципа 
соразмерности, с тем чтобы обеспечи-
вался баланс прав и законных интере-
сов участников гражданского оборота: 
собственников, кредиторов, должни-
ков. Вводимые федеральным законом 
ограничения прав владения, пользова-
ния и распоряжения имуществом, сво-
боды предпринимательской деятель-
ности и свободы договора должны быть 
справедливыми, адекватными и про-
порциональными, не затрагивать суще-
ство конституционных прав, т.е. не 
ограничивать пределы применения кон-
ституционных норм. Сама возможность 
ограничений обусловливается необхо-
димостью защиты конституционно зна-
чимых ценностей, а именно основ кон-
ституционного строя, нравственности, 
здоровья, прав и законных интересов 
других лиц, обороны страны и безопа-

сности государства (Постановление 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 12 июля 2007 года 
№ 10-П, Определение Конституционно-
го Суда Российской Федерации от 4 
декабря 2003 года № 456-О и др.).

Исходя из предписаний статей 17 
(часть 3), 19 (часть 1), 45 и 46 (часть 1) 
Конституции Российской Федерации, 
Гражданский кодекс Российской Феде-
рации в целях обеспечения восстанов-
ления нарушенных прав, их судебной 
защиты как одного из основных начал 
гражданского законодательства (пункт 
1 статьи 1) закрепляет в статье 15 в 
качестве общего принципа правило о 
возмещении убытков, причиненных 
лицу, право которого нарушено, в пол-
ном объеме (Постановление Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
от 13 декабря 2016 года № 28-П).Обяза-
тельства, возникающие из причинения 
вреда, регламентируются главой 59 
данного Кодекса, предусматривающей, 
что вред, причиненный личности или 
имуществу гражданина, а также вред, 
причиненный имуществу юридического 
лица, подлежит возмещению в полном 
объеме лицом, причинившим вред 
(пункт 1 статьи 1064).

Согласно Конституции Российской 
Федерации в Российской Федерации 
признаются и защищаются равным 
образом частная, государственная, 
муниципальная и иные формы собст-
венности (статья 8, часть 2). При этом к 
публичным образованиям применяются 
нормы, определяющие участие юриди-
ческих лиц в отношениях, регулируе-
мых гражданским законодательством 
(статья 124 ГК Российской Федерации).

Гражданский кодекс Российской 
Федерации, называя в пункте 1 статьи 1 
в числе основных начал гражданского 
законодательства равенство участников 
регулируемых им отношений, непри-
косновенность собственности, свободу 
договора, недопустимость произволь-
ного вмешательства кого-либо в част-
ные дела, необходимость беспрепятст-
венного осуществления гражданских 
прав, обеспечения восстановления 
нарушенных прав, их судебной защиты, 
конкретизирует тем самым положения 
статей 8 и 34 (часть 1) Конституции Рос-
сийской Федерации, провозглашающие 
свободу экономической деятельности в 
качестве одной из основ конституцион-
ного строя и гарантирующие каждому 
равную защиту всех форм собственно-
сти и право на свободное использова-
ние своих способностей и имущества 
для предпринимательской и иной не 
запрещенной законом экономической 
деятельности. Таким образом, публич-
но-правовой субъект не должен быть 
необоснованно ограничен в возможно-
сти воспользоваться способами защи-
ты гражданских прав, включая право на 
возмещение вреда.

Однако применяемые меры соответ-
ствующей деликатной ответственности 
во всяком случае должны отвечать кри-
териям справедливости и соразмерно-
сти.

3. Как указал Конституционный Суд 
Российской Федерации, одна из целей 
Федерального закона «О несостоятель-
ности (банкротстве)»  обеспечение прав 
реальных и потенциальных кредиторов. 
Законодатель вправе принять меры, 
направленные на минимизацию нега-
тивных последствий неплатежеспособ-
ности субъектов предпринимательской 
деятельности. Такие меры, предусмо-
тренные данным Федеральным законом 
и Гражданским кодексом Российской 
Федерации, призваны предотвратить 
банкротство и восстановить платеже-
способность должника, а при призна-
нии должника банкротом — создать 
условия для справедливого обеспече-
ния экономических и юридических 
интересов всех кредиторов, включая 
лиц, нуждающихся в дополнительных 
гарантиях социальной защиты. Специ-
альный режим предъявления в арби-
тражном суде имущественных требова-
ний к должнику в рамках процедуры 
банкротства, не допуская их удовлетво-
рения в индивидуальном порядке, 
позволяет сохранять определенность 
объема имущества должника в течение 
всей процедуры банкротства, создает 
необходимые условия как для принятия 
мер к преодолению неплатежеспособ-
ности должника, так и для возможно 
более полного удовлетворения требо-
ваний кредиторов (постановления от 12 
марта 2001 года № 4-П, от 31 января 
2011 года № 1-П, от 18 мая 2015 года 
№ 10-П и др.).

Кроме того, в Постановлении от 19 
декабря 2005 года № 12-П Конституци-
онный Суд Российской Федерации 
отметил, что в силу различных, зача-
стую диаметрально противоположных 
интересов лиц, участвующих в деле о 
банкротстве, законодатель должен 
гарантировать баланс их прав и закон-
ных интересов, что, собственно, и слу-
жит публично-правовой целью институ-
та банкротства. В целом правовое регу-
лирование отношений в области бан-
кротства основывается, помимо проче-
го, на положениях статей 8, 17, 19, 34 и 
35 Конституции Российской Федерации, 
а сам этот институт выступает рыноч-
ным механизмом оздоровления рос-
сийской экономики.

3.1. Федеральный закон «О несосто-
ятельности (банкротстве)», закрепляя 
обязанность подать заявление должни-
ка в арбитражный суд, устанавливает, 
что она должна быть исполнена руково-
дителем должника, в частности, если 
удовлетворение требований одного 
кредитора или нескольких кредиторов 
приводит к невозможности исполнения 
должником денежных обязательств или 
обязанностей по уплате обязательных 
либо иных платежей в полном объеме 
перед другими кредиторами (абзац вто-
рой пункта 1 статьи 9). За нарушение 
обязанности подать заявление пункт 2 
статьи 10 данного Федерального закона 
предусматривал субсидиарную ответст-
венность лиц, на которых данным Феде-
ральным законом возложена обязан-
ность по принятию решения о подаче 
заявления должника в арбитражный суд 
и подаче такого заявления, по обяза-
тельствам должника, возникшим после 
истечения месячного срока, отведенно-
го по общему правилу на подачу заявле-
ния, или десятидневного срока, отве-
денного ликвидационной комиссии на 
его подачу. Согласно Федеральному 
закону «О несостоятельности (банкрот-
стве)» в действующей редакции, а 
именно пунктам 1 и 2 статьи 6112, неи-
сполнение обязанности по подаче заяв-
ления должника в арбитражный суд 
(созыву заседания для принятия реше-
ния об обращении в арбитражный суд с 
заявлением должника или принятию 
такого решения) в случаях и в срок, 

которые установлены статьей 9 данного 
Федерального закона, влечет субсиди-
арную ответственность лиц, на которых 
данным Федеральным законом возло-
жена обязанность по созыву заседания 
для принятия решения о подаче заявле-
ния должника в арбитражный суд, или 
принятию такого решения, или подаче 
такого заявления в арбитражный суд, а 
размер ответственности равен размеру 
обязательств должника (в том числе по 
обязательным платежам), возникших 
после истечения срока, предусмотрен-
ного статьей 9 данного Федерального 
закона, и до возбуждения дела о бан-
кротстве должника (возврата заявления 
уполномоченного органа о признании 
должника банкротом). В свою очередь, 
Пленум Верховного Суда Российской 
Федерации в постановлении от 21 дека-
бря 2017 года №  53 «О некоторых 
вопросах, связанных с привлечением 
контролирующих должника лиц к ответ-
ственности при банкротстве» подчер-
кнул, что расходы, необходимые для 
проведения процедур банкротства, не 
учитываются при определении размера 
субсидиарной ответственности руково-
дителя должника (пункт 14).

Таким образом, специально закре-
пленная законодательством о банкрот-
стве субсидиарная ответственность, 
выступающая следствием неисполне-
ния руководителем должника обязан-
ности подать заявление должника в 
арбитражный суд, предусмотрена лишь 
по обязательствам должника, возник-
шим в указанный период. Исходя же из 
природы субсидиарной ответственно-
сти она может применяться только в 
случаях, прямо указанных в законе или 
договоре.

Как уже отмечал Конституционный 
Суд Российской Федерации, сами по 
себе положения статьи 9 Федерального 
закона «О несостоятельности (банкрот-
стве)» об обязанности руководителя 
должника в случае наличия установлен-
ных законом оснований обратиться с 
заявлением должника в арбитражный 
суд направлены на защиту интересов 
кредиторов в деле о банкротстве и не 
могут рассматриваться как нарушаю-
щие конституционные права граждан 
(Определение от 23 марта 2010 года 
№ 380-О-О). В частности, момент пода-
чи заявления о банкротстве должника 
имеет существенное значение не только 
для привлечения руководителя дол-
жника к субсидиарной ответственности, 
но и для разрешения вопроса об оче-
редности удовлетворения требований 
кредиторов. Так, при должном поведе-
нии руководителя, своевременно обра-
тившегося с заявлением о банкротстве 
возглавляемой им организации, вновь 
возникшие фискальные обязательства 
погашаются приоритетно в режиме 
текущих платежей, а при неправомер-
ном бездействии руководителя те же 
самые обязательства погашаются в 
общем режиме удовлетворения рее-
стровых требований (пункт 1 статьи 5 и 
статья 134 Федерального закона «О 
несостоятельности (банкротстве)»).

Условия, при которых возникает 
обязанность руководителя должника 
обратиться с заявлением должника в 
арбитражный суд, могут быть связаны с 
необходимостью уплаты обязательных 
платежей, что предполагает наличие 
законного интереса уполномоченного 
органа в реализации процедур банкрот-
ства как средства получения причитаю-
щихся бюджету платежей.

Расходы на проведение процедур, 
применяемых в деле о банкротстве, и на 
выплату арбитражному управляющему 
вознаграждения относятся по общему 
правилу на имущество должника и воз-
мещаются за счет этого имущества вне 
очереди (пункт 2 статьи 206 , пункт 1 ста-
тьи 207 , пункт 1 статьи 59 и статья 134 
Федерального закона «О несостоятель-
ности (банкротстве)»). В случае же 
отсутствия у должника средств, доста-
точных для погашения расходов, пред-
усмотренных пунктом 1 статьи 59 Феде-
рального закона «О несостоятельности 
(банкротстве)», эти расходы, согласно 
ее пункту 3, обязан погасить в части, не 
погашенной за счет имущества должни-
ка (за исключением расходов на выпла-
ту суммы процентов по вознагражде-
нию арбитражного управляющего), зая-
витель по делу о банкротстве, которым 
может быть и уполномоченный орган. 
Это согласуется с разъяснениями, 
содержащимися в пункте 20 постанов-
ления Пленума Высшего Арбитражного 
Суда Российской Федерации от 17 дека-
бря 2009 года № 91 «О порядке погаше-
ния расходов по делу о банкротстве», 
согласно которым если заявителем по 
делу о банкротстве выступал уполномо-
ченный орган, то на основании пункта 3 
статьи 59 данного Федерального закона 
расходы по делу взыскиваются с него 
(его территориального подразделения) 
за счет средств, выделенных на реали-
зацию мероприятий, связанных с про-
цедурами банкротства (на что указыва-
ется в резолютивной части судебного 
акта), при этом судебный акт исполня-
ется в соответствии со статьей 2423 
Бюджетного кодекса Российской Феде-
рации.

С учетом того что обязанность по 
обращению в арбитражный суд с заявле-
нием должника возлагается прежде 
всего на руководителя должника, ситуа-
ция, когда такой руководитель вопреки 
установленным требованиям не обратил-
ся с заявлением должника в арбитраж-
ный суд, инициируя процедуру банкрот-
ства, вследствие чего для реализации 
закрепленных законодательством о бан-
кротстве целей с заявлением был вынуж-
ден обратиться уполномоченный орган, а 
на бюджет были возложены расходы на 
проведение процедур, применяемых в 
деле о банкротстве, и на выплату арби-
тражному управляющему вознагражде-
ния, по крайней мере, может создавать 
формальные предпосылки для привле-
чения к гражданско-правовой ответст-
венности руководителя должника. То 
обстоятельство, что неисполнение руко-
водителем юридического лица обязан-
ности по подаче заявления о признании 
юридического лица банкротом в арби-
тражный суд в случаях, установленных 
законодательством о банкротстве, вле-
чет ответственность, предусмотренную 
частью 5 статьи 14.13 КоАП Российской 
Федерации, само по себе не исключает 
гражданско-правовую ответственность 
за вред, причиненный неисполнением 
данной обязанности.

3.2. Конституционный Суд Россий-
ской Федерации неоднократно указы-
вал, что обязанность возместить причи-
ненный вред — мера гражданско-пра-
вовой ответственности, которая приме-
няется к причинителю вреда при нали-
чии состава правонарушения, включаю-
щего, как правило, наступление вреда, 

противоправность поведения причини-
теля вреда, причинную связь между 
этим поведением и наступлением 
вреда, а также его вину (постановления 
от 15 июля 2009 года № 13-П, от 7 апре-
ля 2015 года № 7-П и от 8 декабря 2017 
года № 39-П; определения от 4 октября 
2012 года № 1833-О, от 15 января 2016 
года № 4-О и др.). Строгое соблюдение 
условий привлечения к ответственности 
необходимо и в сфере банкротства 
юридических лиц. Пренебрежение ими 
влечет нарушение конституционных 
прав граждан, и прежде всего права 
собственности, относящегося, как 
отмечал Конституционный Суд Россий-
ской Федерации, к основным правам 
человека и подлежащего защите со сто-
роны государства наряду с другими 
правами и свободами человека и гра-
жданина, которые обеспечиваются пра-
восудием, определяют смысл, содержа-
ние и применение законов, деятель-
ность законодательной и исполнитель-
ной власти, а также местного самоу-
правления (постановления от 31 января 
2011 года № 1-П, от 22 апреля 2011 года 
№ 5-П, от 21 октября 2014 года № 25-П, 
от 4 июня 2015 года № 13-П, от 12 апре-
ля 2016 года № 10-П и др.).

Таким образом, установление соста-
ва гражданского правонарушения тре-
буется при привлечении к гражданско-
правовой ответственности, даже если 
бездействие, повлекшее возникновение 
убытков, вызвано нарушением специ-
альных норм Федерального закона «О 
несостоятельности (банкротстве)».

Сам же по себе факт замещения 
должности руководителя организации-
должника не может расцениваться как 
безусловно подтверждающий противо-
правность и виновность поведения 
соответствующего лица, а возникнове-
ние у уполномоченного органа расхо-
дов, связанных с делом о банкротстве, 
не может автоматически признаваться 
следствием противоправного поведе-
ния руководителя должника. В частно-
сти, неподача руководителем должника 
заявления о банкротстве возглавляе-
мой им организации может быть 
обусловлена конкретными обстоятель-
ствами ее деятельности. То, что вся 
ответственность за неподачу заявления 
должника не может в любом случае воз-
лагаться исключительно на его руково-
дителя, фактически признал и законо-
датель, дополнив Федеральным зако-
ном от 29 июля 2017 года № 266-ФЗ 
статью 9 Федерального закона «О несо-
стоятельности (банкротстве)» пунктом 
31 об обязанности иных контролирую-
щих должника лиц подать заявление о 
признании его банкротом в случае, если 
такое заявление не было подано руко-
водителем должника.

4. Порядок предъявления требова-
ний по уплате обязательных платежей в 
бюджеты всех уровней, а также в госу-
дарственные внебюджетные фонды и 
требований по денежным обязательст-
вам перед Российской Федерацией в 
деле о банкротстве и в процедурах, при-
меняемых в деле о банкротстве, опре-
делен Постановлением Правительства 
Российской Федерации от 29 мая 2004 
года № 257 «Об обеспечении интересов 
Российской Федерации как кредитора в 
деле о банкротстве и в процедурах, при-
меняемых в деле о банкротстве»: при 
неисполнении должником требований 
Российской Федерации в размере, 
достаточном для возбуждения произ-
водства по делу о банкротстве в соот-
ветствии с Федеральным законом «О 
несостоятельности (банкротстве)», 
уполномоченный орган принимает 
решение о направлении в арбитражный 
суд заявления о признании должника 
банкротом. Вместе с тем указанное 
Постановление не может расцениваться 
как обязывающее уполномоченный 
орган обращаться с таким заявлением в 
любом случае, т.е. даже когда очевидно, 
что имущества должника недостаточно 
для погашения судебных расходов и 
расходов на выплату вознаграждения 
арбитражному управляющему.

Процедура банкротства, осуществ-
ляемая в специальном судебном поряд-
ке, не должна возбуждаться лишь для 
формальной реализации функции 
уполномоченного органа по обращению 
в арбитражный суд с заявлением о при-
знании должника банкротом. Подобное 
понимание компетенции уполномочен-
ного органа приводило бы к необосно-
ванному, заведомо неэффективному 
использованию судебных механизмов, 
к бесперспективному расходованию 
значительных временных, трудовых и 
материальных ресурсов без реальной 
цели достичь экономических результа-
тов, оправдывающих такие затраты, к 
бесполезному задействованию столь 
сложного инструмента, как банкротст-
во. Тем более недопустимо, когда рас-
ходы по делу о банкротстве возмещают-
ся за счет бюджетных средств. При этом 
возможность последующего безуслов-
ного взыскания затраченных на проце-
дуру банкротства средств с руководите-
лей организаций, признанных банкро-
том, в правовом социальном государст-
ве не должна существовать в правовой 
системе в качестве фактора, позволяю-
щего уполномоченному органу иниции-
ровать эту процедуру при недостаточ-
ности имущества должника для погаше-
ния судебных расходов и расходов на 
выплату вознаграждения арбитражно-
му управляющему.

Публично-правовой интерес, состо-
ящий в выявлении фактически не дей-
ствующих юридических лиц, в актуали-
зации единого государственного рее-
стра юридических лиц путем исключе-
ния из него соответствующих сведений, 
может быть удовлетворен при помощи 
иных механизмов. Гражданский кодекс 
Российской Федерации, законодатель-
ство о регистрации юридических лиц 
дают возможность признать юридиче-
ское лицо недействующим и исключить 
его из единого государственного рее-
стра юридических лиц в администра-
тивном порядке, по решению регистри-
рующего органа, при наличии совокуп-
ности признаков, позволяющих устано-
вить, что юридическое лицо фактически 
прекратило свою деятельность, а имен-
но при непредставлении им в течение 
двенадцати месяцев, предшествующих 
его исключению из реестра, документов 
отчетности, предусмотренных законо-
дательством о налогах и сборах, и нео-
существлении им операций хотя бы по 
одному банковскому счету (пункт 1 ста-
тьи 642 данного Кодекса и статья 211 
Федерального закона от 8 августа 2001 
года № 129-ФЗ «О государственной 
регистрации юридических лиц и инди-
видуальных предпринимателей»). 
Исключение недействующего юридиче-
ского лица из реестра влечет последст-
вия, предусмотренные Гражданским 

кодексом Российской Федерации и дру-
гими законами применительно к ликви-
дированным юридическим лицам 
(пункт 2 статьи 642 данного Кодекса).

Как указал Конституционный Суд 
Российской Федерации в Постановле-
нии от 6 декабря 2011 года № 26-П, а 
также в определениях от 17 января 2012 
года № 143-О-О и от 17 июня 2013 года 
№ 994-О, такое правовое регулирование 
направлено на обеспечение достовер-
ности сведений, содержащихся в еди-
ном государственном реестре юридиче-
ских лиц (в том числе о прекращении 
деятельности юридического лица), под-
держание доверия к этим сведениям со 
стороны третьих лиц, предотвращение 
недобросовестного использования 
фактически не действующих юридиче-
ских лиц и тем самым — на достижение 
стабильности гражданского оборота.

4.1. Возбуждение дела о банкротст-
ве кредитором (в том числе и уполномо-
ченным органом) должника, исходя из 
общего смысла и предназначения этого 
правового инструмента, может быть 
признано обоснованным при наличии у 
кредитора достаточных причин пола-
гать, что возбуждение дела приведет к 
положительному экономическому 
эффекту для него. Учитывая необходи-
мость несения заявителем по делу о 
банкротстве расходов, если средств 
должника не хватает на их погашение, 
заявитель, действующий разумно и 
осмотрительно, объективно заинтере-
сован в недопущении возникновения у 
него новых расходов, взыскание кото-
рых с должника будет невозможно. 
Предоставленное уполномоченному 
органу право принять то или иное реше-
ние допускает — по итогам оценки всех 
существенных обстоятельств с учетом 
критериев обоснованности и целесоо-
бразности — вынесение не только 
положительного, но и отрицательного 
решения. В связи с этим действующее 
правовое регулирование не исключает 
отказа уполномоченного органа от 
обращения в арбитражный суд с заявле-
нием о признании должника банкротом, 
если такое обращение не ведет к дол-
жному экономическому эффекту и 
лишь вызовет напрасные расходы.

Согласно разъяснениям, содержа-
щимся в пункте 12 постановления Пле-
нума Высшего Арбитражного Суда Рос-
сийской Федерации от 17 декабря 2009 
года № 91, если должник обращается с 
заявлением о признании его банкротом, 
он обязан, с учетом статьи 38 Феде-
рального закона «О несостоятельности 
(банкротстве)», приложить к заявлению 
доказательства наличия у него имуще-
ства, достаточного для погашения рас-
ходов по делу о банкротстве, а при 
непредставлении этих доказательств 
заявление должника подлежит оставле-
нию без движения на основании статьи 
44 данного Федерального закона с 
последующим возвращением при 
непредставлении их в установленный 
срок. Уполномоченный орган, подавая 
заявление о признании должника бан-
кротом после истечения срока, отведен-
ного статьей 9 Федерального закона «О 
несостоятельности (банкротстве)» для 
подачи заявления руководителем дол-
жника, обязан, принимая во внимание 
пункт 13 названного постановления, 
представить доказательства, обосновы-
вающие вероятность обнаружения у 
должника в достаточном объеме иму-
щества, за счет которого могут быть 
покрыты расходы по делу о банкротст-
ве, а при непредставлении этих доказа-
тельств заявление уполномоченного 
органа также подлежит оставлению без 
движения с последующим возвращени-
ем при непредставлении их в установ-
ленный срок.

Тем не менее, если при обращении в 
арбитражный суд с заявлением о при-
знании должника банкротом уполномо-
ченный орган представил сведения об 
имуществе должника, подтверждаю-
щие возможность покрытия расходов 
по делу о банкротстве за его счет, что 
дало основания для начала процедуры 
банкротства, но в дальнейшем ввиду 
нехватки имущества должника расходы 
взысканы с данного органа как заявите-
ля по делу, суд, рассматривающий тре-
бования данного органа о взыскании 
соответствующих средств в качестве 
убытков Российской Федерации с руко-
водителя организации, признанной бан-
кротом, не подавшего согласно статье 9 
Федерального закона «О несостоятель-
ности (банкротстве)» заявление дол-
жника, не может ограничиваться при 
оценке разумности и добросовестности 
действий уполномоченного органа 
лишь установлением факта представле-
ния таких сведений и признания их 
арбитражным судом достаточными для 
начала процедуры банкротства. При 
этом в случае, когда доводы самого 
уполномоченного органа, выступающе-
го заявителем по делу о банкротстве, о 
наличии у должника имущества, доста-
точного для погашения расходов по 
делу, не нашли своего подтверждения, 
суд, рассматривая соответствующие 
обстоятельства в рамках определения 
состава гражданского правонарушения, 
должен учитывать факты несоответст-
вия инициирования уполномоченным 
органом процедуры банкротства требо-
ваниям разумности и осмотрительно-
сти.

4.2. Как отметил Конституционный 
Суд Российской Федерации, пункты 1 и 
3 статьи 59 Федерального закона «О 
несостоятельности (банкротстве)» дей-
ствуют в системной связи с иными его 
положениями, в частности с абзацем 
восьмым пункта 1 статьи 57, согласно 
которому арбитражный суд прекращает 
производство по делу о банкротстве в 
случае отсутствия средств, достаточных 
для возмещения судебных расходов на 
проведение процедур, применяемых в 
деле о банкротстве, расходов на выпла-
ту вознаграждения арбитражному 
управляющему (определения от 1 ноя-
бря 2012 года № 2047-О и от 29 сентя-
бря 2016 года № 1975-О).

Тем самым Федеральный закон «О 
несостоятельности (банкротстве)», 
предусматривающий как возврат упол-
номоченному органу заявления о при-
знании должника банкротом, так и — в 
соответствии с разъяснениями, данны-
ми в пунктах 14 и 15 постановления 
Пленума Высшего Арбитражного Суда 
Российской Федерации от 17 декабря 
2009 года № 91, — прекращение произ-
водства по делу о банкротстве в связи с 
отсутствием средств, достаточных для 
возмещения необходимых расходов, 
содержит правовые механизмы для 
предотвращения излишней траты бюд-
жетных средств, когда заявителем по 
делу выступает уполномоченный орган.

Таким образом, неисполнение руко-
водителем должника в предусмотрен-

ных законом случаях обязанности 
подать заявление о признании должни-
ка банкротом в арбитражный суд само 
по себе еще не влечет неизбежных рас-
ходов уполномоченного органа. Воз-
никновение таких расходов, поскольку 
уполномоченный орган не обязан во 
всех случаях обращаться с указанным 
заявлением при наличии соответствую-
щей задолженности, связано как с ини-
циативным поведением самого этого 
органа, адекватностью оценки им 
финансового состояния должника, так 
и с действиями и решениями иных лиц, 
в том числе арбитражного управляюще-
го, который в силу пункта 4 статьи 203 

данного Федерального закона при про-
ведении процедур, применяемых в деле 
о банкротстве, обязан действовать 
добросовестно и разумно в интересах 
должника, кредиторов и общества.

Как следует из пункта 28 постанов-
ления Пленума Высшего Арбитражного 
Суда Российской Федерации от 23 июля 
2009 года № 60 «О некоторых вопросах, 
связанных с принятием Федерального 
закона от 30.12.2008 № 296-ФЗ «О вне-
сении изменений в Федеральный закон 
«О несостоятельности (банкротстве)», а 
также пунктов 14 и 15 постановления 
Пленума Высшего Арбитражного Суда 
Российской Федерации от 17 декабря 
2009 года № 91, оценка достаточности 
имущества должника для покрытия рас-
ходов по делу о банкротстве — как на 
стадии проверки обоснованности заяв-
ления о признании должника банкро-
том, так и в ходе рассмотрения дела (и 
прежде всего в процедуре наблюдения) 
— должна осуществляться не только 
заявителем по делу, но и арбитражным 
судом и арбитражным управляющим. 
Это можно расценивать как меру, при-
званную не допустить возникновения 
убытков, в том числе при обращении 
уполномоченного органа — у Россий-
ской Федерации, в связи с процедурой 
банкротства. Соответственно, возложе-
ние таких убытков в полном объеме на 
руководителя организации-должника, 
если они возникли (увеличились) из-за 
ненадлежащих действий (бездействия) 
других лиц, не отвечало бы критериям 
справедливости и соразмерности.

Без исследования обстоятельств, 
подтверждающих или опровергающих 
разумность и осмотрительность дейст-
вий (бездействия) всех лиц, которые 
повлияли на возникновение и размер 
расходов по делу о банкротстве (самого 
руководителя должника, иных контр-
олирующих должника лиц, уполномо-
ченного органа, арбитражного управля-
ющего и других), невозможно одноз-
начно установить, что возникновение 
убытков у уполномоченного органа свя-
зано исключительно с противоправным 
поведением руководителя должника, 
которое выразилось в неподаче заявле-
ния о признании должника банкротом. 
Взыскание же с руководителя должника 
в полном объеме соответствующих рас-
ходов, возникших в том числе из-за 
неверной оценки уполномоченным 
органом и иными лицами возможности 
их погашения за счет средств должника, 
не отвечало бы общим принципам юри-
дической ответственности, приводило 
бы к нарушению прав руководителя 
должника и тем самым противоречило 
бы статьям 19 (части 1 и 2), 34 (часть 1), 
35 (части 1 и 3) и 55 (часть 3) Конститу-
ции Российской Федерации.

Исходя из изложенного и руковод-
ствуясь статьями 6, 68, 71, 72, 74, 75, 78, 
79, 87 и 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Консти-
туционный Суд Российской Федерации

постановил:
1. Признать взаимосвязанные поло-

жения статей 15 и 1064 ГК Российской 
Федерации, абзаца второго пункта 1 
статьи 9, пункта 1 статьи 10 и пункта 3 
статьи 59 Федерального закона «О 
несостоятельности (банкротстве)» не 
противоречащими Конституции Рос-
сийской Федерации, поскольку по свое-
му конституционно-правовому смыслу 
в системе действующего правового 
регулирования они не предполагают 
взыскания с руководителя организа-
ции-должника, не обратившегося сво-
евременно в арбитражный суд с заявле-
нием должника о признании банкротом 
возглавляемой им организации, убыт-
ков в размере понесенных налоговым 
органом, инициировавшим дело о бан-
кротстве, судебных расходов и расхо-
дов на выплату вознаграждения арби-
тражному управляющему без установ-
ления всех элементов состава соответ-
ствующего гражданского правонаруше-
ния, совершенного руководителем дол-
жника, а также без оценки разумности и 
осмотрительности действий (бездейст-
вия) всех лиц, которые повлияли на воз-
никновение и размер расходов по делу 
о банкротстве (самого руководителя 
должника, иных контролирующих дол-
жника лиц, уполномоченного органа, 
арбитражного управляющего и других).

2. Выявленный в настоящем Поста-
новлении конституционно-правовой 
смысл статей 15 и 1064 ГК Российской 
Федерации, абзаца второго пункта 1 
статьи 9, пункта 1 статьи 10 и пункта 3 
статьи 59 Федерального закона «О 
несостоятельности (банкротстве)» 
является общеобязательным, что 
исключает любое иное их истолкование 
в правоприменительной практике.

3. Прекратить производство по 
настоящему делу в части, касающейся 
проверки конституционности пункта 1 
статьи 200 ГК Российской Федерации и 
подпункта 14 пункта 1 статьи 31 Налого-
вого кодекса Российской Федерации.

4. Правоприменительные решения, 
принятые по делу гражданина Нужина 
Виктора Ардалионовича, подлежат 
пересмотру в установленном порядке с 
учетом правовых позиций Конституци-
онного Суда Российской Федерации, 
выраженных в настоящем Постановле-
нии.

5. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу немедленно после про-
возглашения, действует непосредст-
венно и не требует подтверждения дру-
гими органами и должностными лица-
ми.

6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Федера-
ции» и на «Официальном интернет-пор-
тале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru). Постановление должно 
быть опубликовано также в «Вестнике 
Конституционного Суда Российской 
Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

 № 14-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности статьи 15, пункта 1 статьи 200 и статьи 1064 Гражданского кодекса 
Российской Федерации, подпункта 14 пункта 1 статьи 31 Налогового кодекса Российской Федерации, 

абзаца второго пункта 1 статьи 9, пункта 1 статьи 10 и пункта 3 статьи 59 Федерального закона 
«О несостоятельности (банкротстве)» в связи с жалобой гражданина В.А. Нужина

город Санкт-Петербург  5 марта 2019 года
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ЭКСТРИМ Федор Конюхов 
установил рекорд во время 
кругосветки

Сто дней 
в океане 

Анна Козина 

Знаменитый российский путешественник Федор Коню-
хов, который в начале декабря отправился в одиночное 
кругосветное плавание на весельной лодке «АКРОС», 
уже сто дней провел в Южном океане и установил рекорд 
для этих широт. До Конюхова самый продолжительный 
вояж — 59 суток — в 2000 году совершил французский 
гребец Джозеф Ле Гуэн. 

67-летний Федор Конюхов, который и возрастной ре-
корд для одиночного океанского плавания побил, старто-
вал 6 декабря 2018 года из новозеландского порта Дани-
дин. С тех пор он преодолел 8000 километров, или 4450 
морских миль. Чтобы сделать маршрут более наглядным, 
представим, что он прошел на веслах расстояние от Мо-
сквы до Хабаровска.  И путешествие продолжается. Впе-
реди у Конюхова самый сложный этап — пройти мыс Горн 
и пролив Дрейка. Там его ждут непогода и сильные штор-
мы, ведь в южных широтах начинается осень. Всего Коню-
хову осталось преодолеть 3000 километров. Это как ми-
нимум еще 40 дней в Южном океане.

На официальном сайте Федора Конюхова можно най-
ти отчеты о путешествии, дневник, в котором он делится 
своими мыслями, наблюдениями и впечатлениями. Так 
вот, рекордные 100 дней — это всего лишь подготовка, а 
момент истины — впереди.

— Приближаюсь к 110-му градусу западной долготы. 
Это уже район так называемого подхода к мысу Горн. Если 
проводить аналогии с восхождением на Эверест, предыду-
щие 100 дней были акклиматизацией и подготовкой, а сей-
час начинается штурм вершины, — пишет Конюхов. — 
Именно здесь ты переживаешь максимальное духовное и 
физическое напряжение, на этом отрезке все решится.

Одиночное кругосветное путешествие Федора Коню-
хова состоит из трех частей. Маршрут от Новой Зелан-
дии до Чили —  самый протяженный отрезок и самый 
большой вызов для человека. За всю историю никому не 
удалось пересечь Южный океан, обогнуть мыс Горн и 
выйти в Атлантический океан на весельной лодке. На де-
кабрь 2019 года запланирован переход от мыса Горн до 
Австралии, мыс Люин, а на декабрь 2020-го — переход из 
Австралии в Новую Зеландию. 

Средняя продолжительность каждого этапа составит 
120 дней, а общая протяженность кругосветки — 27 ты-
сяч километров. 

БИАТЛОН У Юрловой-Перхт 
медаль в масс-старте 
на первенстве мира 

«Серебро» 
напоследок

Владимир Ильин

Женские старты по программе чемпионата мира в швед-
ском Эстерсунде завершились успешно для российской 
сборной — Екатерина Юрлова-Перхт выиграла «сере-
бро» в масс-старте на дистанции 12,5 километра. 

Юрлова, допустившая на четырех огневых рубежах 
два промаха, лишь пять секунд уступила итальянской 
победительнице Доротее Вирер. «Бронза» досталась 
немке Дениз Херрманн, проигравшей Вирер 15 секунд.

Гонка проходила 
в сложных погодных 
условиях — снегопад, 
плохая видимость. 
Никто из 30 участ-
ниц не избежал осе-
чек, по два промаха 
Вирер и Юрловой — 
лучшие по стрельбе 
результаты. 

Екатерина снова 
доказала, что умеет 
выходить на пик 
формы к главным 
стартам сезона. Че-
тыре года назад на чемпионате мира в финском Контио-
лахти она завоевала «золото» в индивидуальной гонке.

Всего в копилке сборной России три медали — «сере-
бро» Александра Логинова в спринте, вчерашняя награ-
да Юрловой, «бронза» мужского квартета в субботней 
эстафете 4х7,5 км. Во вчерашнем мужском масс-старте 
был близок к награде Евгений Гараничев, большую часть 
гонки он был лидером, на последнюю стойку пришел 
вровень с норвежцем Йоханнесом Бё и не закрыл четыре 
мишени. Промахи лидеров использовал итальянец До-
миник Виндиш, получивший чемпионское звание. За 
ним финишировали француз Антонен Гигонна и австри-
ец Юлиан Эберхард. Логинов на четвертом месте, Гара-
ничев — 16-й.     

Днем ранее Матвей Елисеев, Никита Поршнев, Дмит-
рий Малышко и все тот же Логинов поднялись на пьеде-
стал во многом благодаря провалу лидера сборной Фран-
ции Мартена Фуркада, который на последней стойке со-
вершил пять промахов и ушел на два штрафных круга. 

При этом Логинов провел свой четвертый этап идеаль-
но. Приняв от Малышко эстафету восьмым, Александр 
благодаря отличному ходу по лыжне и меткой стрельбе из 
положения лежа довольно быстро перешел на четвертую 
позицию. Со стойки из-за сенсационного провала Фурка-
да Логинов ушел третьим и привез сборную на пьедестал. 
Успех в мужской эстафете праздновали норвежцы, вто-
рыми стали немцы. Наша «бронза» особенно ценна тем, 
что добыта с дебютантом Поршневым. Причем ему при-
шлось тяжело. Он ведь раньше раньше даже на гонках 
Кубка мира не выступал. Приняв эстафету от Елисеева 
первым, Никита свой этап завершил лишь 13-м. Однако 
усилиями Малышко и лидера сборной Логинова россия-
нам удалось добежать до призового места. 

КХЛ В матчах Кубка Гагарина ЦСКА побеждает в Москве, а питерский СКА потерпел 
неудачу в Ярославле

Такие разные армейцы
Илья Зубко

К
оманды Западной конфе-
ренции вчера провели тре-
тьи матчи второго раунда 

плей-офф КХЛ. По итогам этих 
поединков ясно одно — уже ни 
одно противостояние на этой 
стадии Кубка Гагарина не завер-
шится с сухим счетом.

Перед поездкой в Ярославль 
СКА выиграл шесть матчей под-
ряд — армейцы с Невы четыре-
жды положили на лопатки мо-
сковский «Спартак», а затем два-
жды разбили на своей площадке 
«Локомотив». Причем если пер-
вый матч получился очень упор-
ным и его судьбу решила одна-
единственная шайба в большин-
стве, то в повторной встрече СКА 
ярославцев разгромил 6:1. Прав-
да, такому крупному счету есть 
объяснение — в середине матча 
форвард гостей Брэндон Козун 
заработал матч-штраф, после ко-
торого волжане пропустили в 
меньшинстве дважды подряд.

Козун же получил в качестве 
«бонуса» за грубость еще и ди-
сквалификацию на два матча, а 
также денежный штраф. Так что 
вчера «Локо» пришлось справ-
ляться без одного из своих лиде-
ров. Как выяснилось, это пошло 
волжанам только на пользу. Уже 
на восьмой минуте Осипов от-
крыл счет, а в концовке второго 
периода отличился еще и Георгий 
Иванов — 2:0. Третий период 
стартовал с шайбы Наиля Якупо-
ва, однако надежды армейцев с 
Невы перечеркнул все тот же 
Осипов, на 57-й минуте офор-
мивший свой первый дубль в 
КХЛ — 3:1. «Локомотив» впервые 
за три года обыграл СКА в Ярос-
лавле, и теперь серия до четырех 

побед как минимум затянется — 
здесь пока 2:1 в пользу питерцев.

— Не так отнеслись к момен-
там. Надо с мясом, с кровью за-
талкивать. Нужно больше идти 
на пятак и забивать, — констати-
ровал на пресс-конференции 
главный тренер СКА Илья Воро-
бьев.

Наставник ярославцев Дмит-
рий Квартальнов тоже был нем-
ногословен: «Забили первые, это 
хорошо. Три шайбы — большой 
шаг вперед. Ребята начали пони-
мать, что можно играть с любой 
командой».

Другой армейский коллектив 
вчера проявил себя совершенно 
иначе. ЦСКА, будучи фаворитом 

с паре с земляками из «Динамо», 
очень уверенно выиграл старто-
вый матч серии — 4:1. А затем «бе-
ло-голубые» смогли «засушить» 
игру под номером два, где за все 
основное время забить не смогли 
ни те ни другие. И в начале овер-
тайма Брюквин принес «Дина-
мо» неожиданную победу — 1:0. 

Эта осечка ЦСКА, разумеется, 
разозлила. И вчера «красно-си-
ние» начали без долгих пред-
исловий — Слепышев открыл счет 
на пятой минуте, реализовав 
большинство. В середине матча 
произошел очень неприятный 
для армейцев эпизод — Игорь Ма-
каров слишком жестко встретил 
Кирилла Капризова. Грубиян по-

лучил штраф по схеме «2+10», и 
это большинство ЦСКА исполь-
зовал стараниями Окулова. Он 
же еще через три минуты отли-
чился вновь, уже при игре в рав-
ных составах. Капризов на пло-
щадке больше не появился, и се-
рьезность его повреждения еще 
определяют врачи. Ну а ЦСКА в 
оставшееся время забил еще — за 
секунду до сирены Шалунов 
установил финальный счет 4:0.

Таким образом, в этой серии 
армейцы повели 2:1. А болельщи-
ков «Динамо» больше всего бес-
покоит молчание лучшей связки 

форвардов команды. Вадим Ши-
пачев и Дмитрий Кагарлицкий, 
выдавшие феноменальный регу-
лярный чемпионат, в серии про-
тив ЦСКА не набрали ни одного 
очка. Главный тренер «бело-голу-
бых» Владимир Крикунов честно 
признался — причину слабой 
игры лидеров он не знает.

— Тяжелый вопрос, почему они 
не забивают. Мы тоже этого не 
знаем. Если бы знали ответ на 
этот вопрос, что-то бы сделали, — 
сказал Крикунов журналистам. — 
С нулем выиграть невозможно. 
Нападающие наши за три игры 
забили один гол, еще один забил 
защитник. Этого явно мало с та-
кой командой, как ЦСКА. 

Сегодня плей-офф продол-
жится матчами команд Восточ-
ной конференции. Здесь в обоих 
противостояниях пока равенство 
— 1:1. Астанинский «Барыс» смог 
в субботу нанести «Авангарду» 
первое поражение в плей-офф — 
4:2. Чуть ранее «ястребы» выиг-
рали 3:1. Следующий матч ко-
манд состоится в Балашихе, где 
принимает гостей «Авангард».

«Автомобилист», в свою оче-
редь, неудачно начал серию про-
тив «Салавата Юлаева», проиг-
рав дома 0:1. Повторная встреча 
тоже получилась довольно за-
крытой, но на этот раз на замке 
остались уже ворота уральцев — 
2:0 в пользу «Авто». Теперь ко-
манды переезжают в Уфу. 

БАСКЕТБОЛ Жеребьевка ЧМ-2019 оказалась благосклонной 
к российской сборной

Шелковый путь

Илья Трисвятский 

М
ужская сборная 
России узнала сво-
их соперников на 
первом групповом 
этапе стартующе-
го 31 августа в Ки-
тае финального 
турнира чемпио-
ната мира-2019. 

Кроме нашей команды, в группу 
«В» попали Аргентина, Южная 
Корея и Нигерия.  Таковы основ-
ные для нас результаты жере-
бьевки, состоявшейся в Шэнь-
чжэне.

Свои матчи россияне прове-
дут в городе Ухань. В последний 
день августа встречаемся с Ниге-
рией, 2 сентября сыграем против 
корейцев и 4-го сразимся с Арген-
тиной. Для продолжения борьбы 
за медали нужно занять первое 
или второе место. Неудачники 
первого раунда не покинут чем-
пионат, а проведут утешитель-
ный турнир за 17—32-ю позицию 
в итоговой классификации.

Вот состав остальных групп:  
«А» (Пекин) — Кот-д’Ивуар, Поль-
ша, Венесуэла, Китай; «С» (Гуан-

чжоу) — Испания, Иран, Пуэрто-
Рико, Тунис; «D» (Фошань) — Ан-
гола, Филиппины, Италия, Сер-
бия; «Е» (Шанхай) — Турция, Че-
хия, США, Япония; «F» (Нанкин) 
— Греция, Новая Зеландия, Брази-
лия, Черногория; «G» (Шэнь-
чжэнь) — Доминиканская Респу-
блика, Франция, Германия, Иор-
дания; «H» (Дунгуань) — Канада, 
Сенегал, Литва, Австралия.

Будем надеяться, что подопеч-
ные Сергея Базаревича смогут 
без особых проблем решить свою 
спортивную задачу на первом 
этапе. Все-таки нигерийцы и ко-
рейцы в элиту мирового баскет-
бола не входят. Поэтому есть 
смысл заглянуть немного вперед. 
На второй стадии 16 лучших ко-

манд будут разбиты на четыре 
квартета, две лучшие сборные 
нашей группы «В» в Фошане 
встретятся с участниками, кото-
рые до этого выступали в Пекине 
в самой объективно слабой чет-
верке. Наверняка дальше прой-
дет Китай, а вот результат сопер-
ничества между загадочным Кот-
д’Ивуаром, Венесуэлой и не вы-
ступавшей на чемпионатах мира 
аж с 1967 года Польшей предуга-
дать трудно.

— Все наши соперники — сба-
лансированные команды с раз-
ных континентов, исповедую-
щие соответственно и разные 
стили игры, — считает президент 
Российской федерации баскетбо-
ла чемпион Европы-2007 Андрей 

Кириленко. — Аргентина — очень 
опытная сборная с традициями, 
это ведь олимпийский чемпи-
он-2004. Крайне серьезный оп-
понент. Нигерия — команда пры-
гучая, атлетичная. С ней ни в 
коем случае нельзя играть в 
«бей-беги». Физически не позво-
лят ничего сделать. Необходимо 
действовать спокойно, выдер-
жанно и наказывать за ошибки. 
Корея — вообще в другую сторо-
ну. Очень бегущая и бросающая 
команда. Если начнет попадать в 
кольцо, остановить ее будет 
крайне сложно. По своему обще-
му уровню мы повыше как мини-
мум двух последних сборных. 
Должны выходить в Топ-16.

Напомним, что россияне не 
выступали на чемпионатах мира 
долгих девять лет. В 2014-м не су-
мели отобраться на турнир, сла-
бо выступив на ЧЕ-2013, а затем 
Международная федерация ба-
скетбола (ФИБА) провела рефор-
му календаря главнейших сорев-
нований, из-за чего между по-
следним и предстоящим ЧМ воз-
никла пятилетняя пауза. 

А в 2010-м, еще при главном 
тренере Дэвиде Блатте, Россия 

попала на чемпионат мира в Тур-
цию исключительно благодаря 
одному из четырех  специальных 
приглашений («уайлд кард») от 
ФИБА и организаторов.

Многие баскетболисты из 
того состава — по-прежнему дей-
ствующие игроки. В минувшем 
отборочном цикле команде здо-
рово помогли Дмитрий Хвостов, 
Виталий Фридзон и Андрей Во-
ронцевич. Чисто физически не 
мог выходить на площадку за 
сборную выступающий в НБА 
центровой Тимофей Мозгов. Сер-
гей Быков сейчас ассистент База-
ревича в тренерском штабе. Сер-
гей Моня завершил карьеру в на-
циональной дружине, Антон 
Понкрашов и Евгений Воронов в 
последнее время не привлекают-
ся  в сборную.

Сам Базаревич не столь опти-
мистичен, как Кириленко: «Не 
стоит впадать в эйфорию, что у 
нас такая замечательная группа. 
Есть четверки и попроще. Никто 
не знает, например, насколько 
сильна Нигерия». 

Чтобы пробиться на ЧМ-2019, россия-
нам пришлось провести в затяжном 
отборочном цикле 12 матчей.

Гол Слепышева (в темной форме) 
положил начало уверенной победе 
ЦСКА над «Динамо» — 4:0.

А К Ц Е Н Т

Наша команда на первом групповом 
этапе ЧМ-2019 сыграет в городе Ухань 
с Нигерией (31 августа), Южной Кореей
(2 сентября) и Аргентиной (4 сентября)

Победительнице масс-старт итальянке Доротее Вирер наша 
Екатерина Юрлова-Перхт уступила всего пять секунд.

НОВОСТИ 

Квят набрал 
очки в гонке 
«Формулы-1»

УДАЧНО
ВЕРНУЛСЯ 
Илья Зубко

В австралийском Мельбурне 
вчера состоялся первый этап 
чемпионата мира по автогонкам 
в классе «Формула-1». Ее побе-
дителем стал финский пилот 
«Мерседеса» Валттери Боттас.

Пятикратный чемпион мира 
и действующий обладатель титу-
ла британец Льюис Хэмилтон в 
квалификации показал лучшее 
время. Но в гонке он в итоге усту-
пил товарищу по команде, также 
стартовавшему с первой линии. 
Хэмилтон на финише второй, а у 
«Мерседеса» золотой дубль. Тре-
тье место на подиуме завоевал 
голландец Макс Ферстаппен из 
«Ред Булла».

Отличная новость для рос-
сийских болельщиков — вернув-
шийся в «королевские гонки» 
Даниил Квят в первой же гонке 
набрал очко, финишировав на 
десятой позиции. Сам пилот 
«Торо Россо» признался, что до-
волен своим выступлением. От-
метим, что в борьбе за десятку 
сильнейших он опередил Пьера 
Гасли, который пошел на повы-
шение и из «Торо Россо» пере-
брался в старшую команду кон-
церна, «Ред Булл». Квят показал, 
что он как минимум не хуже. 

Баскетболисты 
«Химок» взяли 
верх у «Калева» 
в гостях 

БЕЗ ПОТЕРЬ   
НА БАЛТИКЕ
Илья Трисвятский

В очередном туре регулярного 
чемпионата Единой лиги подмо-
сковные «Химки» на выезде об-
ыграли эстонский «Калев» со 
счетом 96:85.

Подмосковная команда, в со-
ставе которой отличились Джор-
дан Мики (25 очков) и Алексей 
Швед (20) продолжает погоню за 
казанским УНИКСом, занимаю-
щим второе место. У химчан 14 
побед в 19 матчах, у баскетболи-
стов с берегов Волги — 15 при та-
ком же числе проведенных игр. 

УНИКС также на гостевой 
площадке огорчил краснодар-
ский «Локомотив-Кубань» — 
84:77. Это был уже четвертый в 
марте матч между соперниками. 
Ранее «Локо» и казанцы выясня-
ли отношения в четвертьфинале 
Еврокубка, где УНИКС в серии 
до двух побед взял верх — 2–1.

Взять реванш южане на своей 
площадке не сумели, хотя по 
ходу встречи лидировали с раз-
ницей в 16 очков. Хозяева прова-
лили вторую половину матча, 
особенно слабо они провели тре-
тью четверть (11:24). Лучшим 
бомбардиром у победителей 
стал сенегалец Морис Ндур, на-
бравший 22 очка. 

Лыжник 
Большунов 
победил
на этапе Кубка 
мира в Швеции 

НОРВЕЖЦЫ 
ПОЗАДИ
Владимир Ильин

Наш лыжник Александр Большу-
нов победил в гонке на 15 кило-
метров свободным стилем с раз-
дельным стартом на предпослед-
нем этапе Кубка мира-2018/19 в 
шведском Фалуне.

За Большуновым в итоговом 
протоколе расположились три 
норвежца. Мартин Сундбю усту-
пил победителю 8,9 секунды, от-
ставание бронзового призера 
Дидрика Тенсета составило 17,7 
секунды. Четвертым финиширо-
вал их соотечественник Сюр 
Рете, замкнул топ-5 россиянин 
Андрей Ларьков.

Перед заключительным эта-
пом Кубка мира, который пройдет 
22—24 марта в канадском Квебеке, 
многократный призер зимней 
Олимпиады-2018 Большунов по-
чти до минимума сократил раз-
рыв с лидером общего зачета, еще 
одним норвежцем Йоханнесом 
Клебо — 1379 очков против 1393. А 
в классификации дистанционных 
гонок, то есть без учета спринта, 
Большунов продолжает уверенно 
лидировать (786 баллов), вторым 
идет Сундбю (513). 

Из-за сложных 
погодных условий 
никто из 30 участ-
ниц масс-старта 
не сумел избежать 
промахов 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 марта, понедельник, 
Матч ТВ
16.50 «Салават Юлаев» (Уфа) — 

«Автомобилист» (Екатеринбург). 

Прямая трансляция. 
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ЧЕСТНАЯ ИГРА Среди 
победителей конкурса 
спортивного благородства 
и российские журналисты

Джентльмены 
всегда в цене

Николай Долгополов, Будапешт, 
вице-президент Международного комитета Фэйр Плей 

Приятная новость из венгерской столицы. Журналисты 
отдела спорта «Комсомольской правды» получат диплом 
Фэйр Плей от Международного комитета за продвиже-
ние идеалов спортивного благородства.  

С 1994 года спортивный отдел «КП» безупречно про-
водит конкурс «Джентльмен года». Самый дисциплини-
рованный, благородный игрок российского футбольного 
чемпионата в декабре получает в награду черный смо-
кинг и обязательную бабочку.

И всегда это событие вызывает огромный интерес 
прессы — не только  спортивной. Как справедливо заме-
тил президент Международного комитета Фэйр Плей 
венгерский чемпион-фехтовальщик и хирург-кардиолог 
доктор Йено Камути, «Джентльмен года» должен быть 
отмечен за оригинальность идеи и за то упорство, с кото-
рым газета столько лет подряд организует церемонию. И 
это уже не говоря о том, что благодаря многолетнему по-
стоянству все больше болельщиков приобщаются к идеа-
лам спортивного благородства».

«Джентльмен 
года» был номини-
рован на высшую 
международную на-
граду  Комитета 
Фэйр Плей России 
при ОКР. Голосова-
ние на Исполкоме 
Международного ко-
митета — всегда от-
крытое. Без этого, 
какой же Фэйр Плей. 
Очень приятно, что 
все 15 членов коми-
тета — иностранцы 
(я, конечно, в данном случае от права голоса отказался), 
единогласно — редчайший случай — поддержали россий-
ского «Джентльмена». Диплом за продвижение идей 
Фэйр Плей стал наградой за более чем четверть века 
упорнейшей работы.

Вообще перед этим заседанием исполкома Междуна-
родного комитета я немного нервничал. Проанализиро-
вать присланные со всего мира заявки, выбрать лучшие 
и представить их пред светлые очи требовательных кол-
лег было поручено мне. А подготовленный доклад «экза-
менаторы» рассматривали разве что без лупы.

Победили те, кто, с моей точки зрения, и должен был 
получить официальное признание. Наиглавнейший приз 
— Трофей Пьера де Кубертена за «Акт Благородства» по-
лучит итальянский футболист Фабио Карамел. Его ко-
манда играет в одной из престижных лиг чемпионата 
Италии. И 26-летний Фабио с нетерпением ждал матча с 
основными соперниками. Одержи он с друзьями победу, 
и его клуб получал путевку в более престижный дивизи-
он. Но сыграть не получилось. Неожиданно для товари-
щей по команде здоровый футболист попал в госпиталь. 
Накануне матча выяснилось: если тяжело больному и не-
знакомому Фабио Карамелу пациенту госпиталя не про-
ведут пересадку одного из органов, тот обречен. И Кара-
мел лег под нож хирурга. Очнувшись от наркоза, футбо-
лист узнал, что незнакомец спасен и только благодаря 
его усилиям. На днях президент Италии наградил Фабио 
Карамела за это самопожертвование высокой государст-
венной наградой. А в эту субботу ему присужден и почет-
ный Трофей за благородный поступок.

Пока неизвестно, где состоится награждение лауреа-
тов. Может быть, и 6—7 декабря на большом сборе Ме-
ждународной федерации тхэквондо в Москве. Или в сен-
тябре в Будапеште. Если так, то 13-летнему венгерскому 
каноисту Петеру Ласло и ездить никуда не придется. 
Присуждение этого Трофея имени Жака Рогге вызвало 
немало споров. Приз молодым спортсменам, вручаемый 
лишь с недавних пор по предложению экс-президента 
МОК, действительно предназначен для тех, кому от че-
тырнадцати до восемнадцати. И начался разговор, что 
Ласло до Трофея не дорос. Все же некоторым настырным 
членам Международного комитета удалось отстоять 
иное мнение. Разве дело в возрасте? И в нем тоже. Но 
главное — в поступке. А Петер Ласло повел себя так, как 
не всякий взрослый. На юношеских международных со-
ревнованиях он лидировал всю дистанцию. Лишь на фи-
нише его каноэ начал догонять соперник. Но всем, в том 
числе и опытным судьям, увиделось, что Петер финиши-
ровал первым. Каноистов уже вызвали на награждение, а 
Петер все просил: «Посмотрите, что показал фотофи-
ниш». Ему нехотя уступили. И поразились. Да, этот упор-
ный Ласло — второй. А он, уже стоявший на пьедестале, 
тут же снял  золотую медаль и передал ее сопернику.

Были на этом горячем многочасовом обсуждении и 
весьма забавные номинации. Так, с удивлением узнал, 
что в Греции разыгрывается первенство страны по хок-
кею. И ледовые схватки идут нешуточные. В одной из них 
встречались лидеры, и хоккеист Ясон Пахоу мощным 
броском вколотил шайбу в чужие ворота. За воротами 
загорелся сигнал, рефери засчитал шайбу, а Ясон бро-
сился к судье. В поднявшейся суматохе он единственный 
заметил, что брошенная им шайба пробила сетку, но сбо-
ку. Что видно и сбило всех с толку. Гол отменили. А Ясон 
Пахоу приглашается за дипломом к радости Организа-
ции зимних видов спорта Греции — есть и такая.

Возможно, увидим у себя и одного нашего верного 
друга — министра молодежи и спорта Азербайджана Аза-
да Рагимова. И при нем движение Фэйр Плей набрало в 
республике огромную популярность. На субботнем засе-
дании Международного комитета утверждено открытие в 
Баку Регионального азиатского отделения Фэйр Плей. 

ЭКСКЛЮЗИВ  Станислав Черчесов о подготовке сборной к первым матчам квалификации Евро-2020

Отбор начнется без раскачки
Илья Зубко

В
чера игроки сборной Рос-
сии начали съезжаться в 
Новогорск для подготовки 

к первым отборочным матчам 
Евро-2020. На этой неделе нашу 
национальную команду ждет 
сначала Брюссель, а затем Аста-
на. Накануне нового этапа в жиз-
ни сборной корреспондент «РГ» 
пообщался с ее главным трене-
ром Станиславом Черчесовым. 

На днях вы объявили состав 
сборной и сказали тогда важ-
ную вещь. Что в сборной больше 
чувствуете себя менеджером, а 
тренером работали два месяца 
— на Кубке конфедераций и чем-
пионате мира.

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Да, так и есть.

Сейчас футболисты приезжа-
ют в Новогорск в воскресенье 
ближе к ночи, а уже во вторник 
вы летите в Брюссель играть с 
первым номером рейтинга 
ФИФА. Что можно «натрени-
ровать» за такое время?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Я говорю об 
этом без позитива или негатива — 
это просто факт. И мне нравится 
моя работа. Когда футболисты у 
тебя долго, ты каждый день на 
них можешь влиять. А сейчас нам 
еще повезло, что «Спартак» с 
«Зенитом» встречаются в Мо-
скве и «Локомотив» с «Краснода-
ром» — тоже. Если бы они играли 
на выезде, то попали бы к нам не 
вечером 17-го, а в лучшем случае 
к обеду следующего дня. Было бы 
еще меньше времени. Макси-
мально возможное мы сделали, 
каждую мелочь проработали. Со-
беремся в Новогорске, 19-го вы-
летаем, а 21-го играем. Мы всех 
просматриваем, чтобы понять, 
кто сегодня готов решить задачу. 
Вот это чисто менеджерское — со-
брать вовремя, подготовить. Тот 
случай, когда реально нужно се-
годня и сейчас. Кто играет хоро-
шо, значит, тот готов.

Что именно запланировали на 
эти два дня?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: У нас будет тео-
рия — покажем соперника, посмо-
трим какие-то свои вещи. Такти-
кой позанимаемся, уделим доста-
точно времени восстановлению, 
особенно в эмоциональном пла-
не. Потому что все не выиграют в 
последнем туре, кто-то точно 
проиграет. Посмотрим, что меди-
цинский штаб скажет — как обыч-
но, маленький тест проведем, 
чтобы была объективная карти-
на.

Наверное, это не очень здорово — 
начинать именно с бельгийца-
ми.

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Никто никогда 
не знает, что здорово, а что нет. 
Мы знаем, что есть, и от этого от-
талкиваемся.

Почти всегда сборная, проводя 
такие вот двойные матчи, во 
втором выглядит сильнее. 
Хотя бы потому, что больше 
времени потренироваться, от-
работать какие-то вещи.

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Да, так было в 
прошлом цикле. Но тогда мы про-
водили контрольные матчи, а 
сейчас — официальные. Мы ка-
кие-то нюансы для себя за это 
время учли, которые нам должны 
помочь быть сразу на определен-
ном уровне. Соперник у нас каче-
ственный. В Брюсселе нас ждет 
непростой, интересный матч. 
Впереди у нас мини-турнир из 10 
игр. В нем есть возможность на-
брать 30 очков и есть задача по-
пасть на чемпионат Европы.

Вы достаточно долго работае-
те со сборной, но при этом все 
равно нынешний этап будет 
отличаться. Согласны?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Да, разумеется. 
Чемпионат мира нам достался, а 
теперь надо на Евро попадать.

Как-то это влияет на работу 
вашего штаба?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: На работу шта-
ба, нет, а на подбор состава — да. 
Потому что задачу надо решать 
сегодня и сейчас. На чемпионат 
мира можно привлекать потен-
циально сильных игроков, кото-
рые на данный момент, может 
быть, чуть-чуть не в той форме, 
но ты их успеешь подготовить. А 
сейчас есть два дня, и ты никого 
не подготовишь. Надо пригла-

шать людей, которые на сегод-
няшний день могут решать зада-
чи. Но при этом мы не можем вы-
зывать игроков, которые только 
в последнем туре хорошо сыгра-
ли, потому что это будет уже не 
команда. У нас есть определен-
ный состав, и здесь мы выбираем.

Вы сейчас кучу времени провели 
на сборах, смотрели, как наши 

команды готовятся. Сколько 
там пробыли?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Достаточно. 
Самое главное не сколько, а как. 
Можно день провести, чтобы ре-
шить задачи, которые ты перед 
собой ставишь, а можно и месяц. 
Турнир в Катаре наблюдали всем 
штабом. Смотрели и трениро-
вочный процесс, ведь для нас 
важно понимать, как игроки ра-
ботают в своих клубах, какие к 
ним требования предъявляют, 
чтобы лучше представлять их со-
стояние. Естественно, игры по-
смотрели. Чемпионат потихонь-
ку стартовал, и, если честно, 90 
процентов того, что видишь на 
сборах, потом находит подтвер-
ждение и в официальных матчах. 
Так что это познавательно. В Тур-
ции тоже хорошо отработали, 
причем там смотрели не только 
за клубами Премьер-лиги, но и 
на команды ФНЛ, чтобы понять, 
на каком уровне там работа ве-
дется. Там же в Турции посмо-
трел на юношескую сборную 
Гордеева (игроков до 19 лет. — 
Прим. авт.), сборную Кержакова 
(игроков до 18 лет. — Прим. авт.). 
Постарались максимально охва-
тить.

Турнир в Катаре с участием 
«Спартака», «Зенита», «Ло-
комотива» и «Ростова» вызвал 
смешанные чувства у болель-
щиков...

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Вы смотрите 
турниры, а мы — работу, которую 
люди проводят. Условно, футбо-
лист Х играл не так, как надо. Но 
я вчера видел, как он трениро-
вался, и знаю, почему он сегодня 
так играет. Не только игры важ-
ны для нас. Самое главное — как 
люди работали. Вот это мы уви-
дели.

Лига Наций проходила в ат-
мосфере, которую мы раньше 
не видели вокруг сборной. Вос-
торг, ажиотаж, толпы по-
клонников. Тогда Артем Дзюба 

как раз сказал: «Мы понимаем, 
что это не может длиться 
вечно, но хотим это как можно 
дольше продлить». Сейчас 
что-то подобное ожидаете?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Это уже от нас 
зависит. Ажиотаж мы сами сдела-
ли. Не вижу причин, чтобы это не 
повторить. Во всяком случае, та-
кую цель надо ставить.

Зимой успели отдохнуть и на-
браться каких-то новых эмо-
ций, перезарядить батарейки?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Я уже о прошед-
шем отпуске забыл. Нам надо все 
время держать руку на пульсе, 
потому что кто-то заканчивает, 
кто-то не в форме. Это клубная 
команда заявила 30 футболи-
стов, и они все время у тебя есть. 
Мы контракты на пять лет не 
даем, поэтому нам надо делать 
какие-то сиюминутные вещи. 
Сборная — это тоже команда, ко-
торая живет своей жизнью, ста-
вит свои цели. Нам некогда отды-
хать, все время надо быть «в 
теме». 

Продолжение интервью 
Станислава Черчесова читайте 
в следующем номере 
«РГ—Неделя»

ПРЕМЬЕР-ЛИГА «Зенит» не проиграл «Спартаку» и продолжает лидировать

Метят в чемпионы 
Артур Нанян

В 
20-м по счету туре рос-
сийской Премьер-лиги 
хватало ярких событий. 
Но главным из них, без-
условно, стало проти-
востояние «Спартака» 
и «Зенита». Матч в Ту-
шино завершился бое-
вой ничьей — 1:1.

Когда в расписании значится 
встреча этих двух команд, осталь-
ные игры автоматически отходят 
на второй план. Особенно сейчас, 
когда «Зенит» и «Спартак» пре-
тендуют на чемпионство. А их 
очередная битва сопровождалась 
довольно скандальной историей. 
Причем в ее эпицентре оказался 
человек, прямого отношения ни к 
одному из этих клубов сейчас не 
имеющий — Массимо Каррера.

Уже неделю как бывший глав-
ный тренер «красно-белых» на-
ходится в Москве. За это время он 
успел раздать несколько ин-
тервью, встретиться с болельщи-
ками и отклонить предложение 
«Спартака» посетить матч с «Зе-
нитом» в президентской ложе 
стадиона в Тушино.

Справедливости ради сам 
клуб выставил себя в не очень вы-
годном свете. Не договорившись с 
самим Каррерой, опубликовать 
на официальном сайте информа-
цию и его приглашении и вруче-
нии некоего подарка — это очень 
странно. Впрочем, и неудивитель-
но. «Спартак» на информацион-
ном поле проигрывает с завидной 
регулярностью. 

Сам Каррера появился на три-
бунах с небольшим опозданием. 
И не увидел гола капитана «кра-
сно-белых» Дениса Глушакова, 
вернувшегося в стартовый со-
став. Забив, он повернулся к три-
бунам спиной и показал на свою 
фамилию. На гол Глушакова зени-
товцы ответили еще в первом тай-
ме: отличился Вильмар Барриос.

После перерыва чуть активнее 
в атаке действовал «Зенит», но 
вырвать победу гости так и не 
смогли. Тем не менее ничья — да-
леко не самый плохой результат 
для «сине-бело-голубых». Они 
остаются на первой строчке и 
опережают ЦСКА на пять очков. 
Что касается «Спартака», то 
«красно-белые» опустились на 
пятое место. 

«Зенит» и «Спартак» разошлись на этот раз миром — 1:1. И эта ничья скорее устроила питерский клуб.

У Станислава Черчесова будет всего два дня, чтобы подготовить наших 
футболистов к встрече с лидером рейтинга ФИФА.

По итогам 2018-го «Джентльменом года» был признан полуза-
щитник Роман Зобнин. Помимо награды он получил смокинг.

Диплом за продви-
жение идей Фэйр 
Плей стал награ-
дой за более чем 
четверть века упор-
нейшей работы

Когда верстался 
номер

Эта беседа состоялась до того, 

как было объявлено о возвраще-

нии в сборную Юрия Жиркова. 

Эта новость появилась на офи-

циальном сайте Российского 

футбольного союза в субботу 

вечером. И Черчесов исчерпы-

вающе пояснил это решение 

пресс-службе: «Он опытный 

футболист, который может по-

мочь команде в столь ответст-

венных матчах. Отмечу, что это 

не замена по позиции, всех выз-

ванных игроков мы также ждем 

в ближайшее время в сборной».
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В швейцарском Ньоне состоялась жеребьевка чет-

вертьфиналов Лиги чемпионов и Лиги Европы.

В отличие от предыдущих стадий плей-офф, где клубы 

ранжировались исходя из рейтинга и географии, сей-

час все эти ограничения были сняты. В результате в той 

же Лиге чемпионов друг с другом встретятся англий-

ские «Тоттенхэм» и «Манчестер Сити», а в Лиге Европы 

— испанские «Валенсия» с «Вильярреалом».

Кроме того, были составлены турнирные сетки решаю-

щих стадий еврокубков. Волею жребия два лучших фут-

болиста мира последних 12 лет (за исключением прош-

лого года, когда сильнейшим стал Лука Модрич), 

Криштиану Роналду и Лионель Месси могут встретить-

ся в Лиге чемпионов только в финале.

«Ювентусу» с Роналду для выхода в полуфинал пред-

стоит обыграть голландский «Аякс». В случае успеха в 

следующей стадии итальянскому клубу будет противо-

стоять либо «Тоттенхэм», либо «Манчестер Сити».

В свою очередь, «Барселоне» в 1/4 финала выпал «Ман-

честер Юнайтед». В полуфинале одна из этих команд 

встретится с победителем пары «Ливерпуль» — «Пор-

ту».

— Для футбола будет здорово, если в решающем матче 

сыграют «Барселона» с «Ювентусом». Нет ничего кру-

че, чем противостояние Месси с Роналду, — считает из-

вестный в прошлом защитник Гари Невилл. 

Что касается Лиги Европы, то здесь обращает на себя 

внимание противостояние «Наполи» с «Арсеналом». 

Одна из этих команд попадет в 1/2 финала на «Вален-

сию» или «Вильярреал».

Две другие пары составили «Челси» (Англия) со «Слави-

ей» (Чехия) и франкфуртский «Айнтрахт» (Германия) с 

«Бенфикой» (Португалия).

Первые матчи 1/4 финала Лиги чемпионов состоятся 9 

и 10 апреля, ответные — 10-го и 17-го числа. В Лиге Ев-

ропы встречи этой стадии пройдут 11 и 18 апреля.

ЕВРОКУБКИ
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Положение команд

И В Н П М О               
1. Зенит 20 13 2 5 31–19 41

2. ЦСКА 20 10 6 4 27–10 36

3. Локомотив 20 10 5 5 28–19 35

4. Краснодар 20 10 5 5 34–17 35

5. Спартак 20 9 6 5 25–19 33

6. Ростов 20 7 8 5 17–12 29

7. Рубин 20 6 10 4 18–19 28

8. Ахмат 20 7 6 7 17–19 27

9. Арсенал 20 7 6 7 27–25 27

10. Оренбург 19 7 5 7 20–18 26

11. Кр. 
Советов

19 7 3 9 18–24 24

12. Динамо 20 5 8 7 18–16 23

13. Урал 20 6 5 9 19–31 23

14. Анжи 20 5 3 12 10–29 18

15. Уфа 20 3 7 10 14–23 16

16. Енисей 20 2 5 13 12–35 11

СТАТИСТИКА

«Анжи» — «Крылья Советов» — 0:2

Голы: Канунников, 28, 

Шейдаев, 88 — пен.

«Оренбург» — «Динамо» — 1:0

Гол: Деспотович, 52.

«Урал» — ЦСКА — 0:1

Гол: Марио Фернандес, 75.

«Рубин» — «Ростов» — 0:2

Голы: Еременко, 83, 89.

«Арсенал» — «Енисей» — 2:0

Голы: Мирзов, 29, Горбатенко, 87.

«Уфа» — «Ахмат» — 0:1

Гол: Швец, 72.

«Локомотив» — «Краснодар» — 1:0

Гол: Ан. Миранчук, 69 — пен.

«Спартак» — «Зенит» — 1:1

Голы: Глушаков, 13 — Барриос, 27. 
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Москва 0...+5, облачно

Санкт-Петербург +1...+4, дождь

Анадырь -27...-25, солнечно

Архангельск -2...+2, осадки

Астрахань +2...+10, облачно

Благовещенск  -3...+7, солнечно

Владивосток +2...+6, солнечно

Волгоград -1...+7, облачно

Воронеж -6...+5, солнечно

Екатеринбург -5...+2, облачно

Иркутск -2...+1, снег

Казань -3...+1, облачно

Калининград +5...+8, дождь

Краснодар +4...+10, дождь

Магнитогорск -8...0, облачно

Мурманск -3...0, снег

Нижний Новгород -1...+4, облачно

Новосибирск -12...-2, облачно

Омск -13...-4, солнечно

Орел -2...+5, дождь

Оренбург -2...0, снег

Пермь -8...+3, солнечно

Ростов-на-Дону +3...+10, дождь

Севастополь +4...+12, солнечно

Симферополь 0...+12, солнечно

Сочи +4...+9, дождь

Тамбов -2...+4, облачно

Тюмень -12...-2, облачно

Уфа -3...+3, облачно

Хабаровск -2...+10, облачно

Челябинск -11...+2, солнечно

Чита -3...+7, дождь

Элиста +4...+10, дождь

Южно-Сахалинск -6...+6, облачно

Якутск -26..-14, облачно

Ярославль -1...+4, облачно

НА УЛИЦЕ

В эпоху гаджетов и новых техно-
логий, естественно, приходится 
сталкиваться и с побочными эф-
фектами прогресса — онлайн-мо-
шенниками («РГ», 9-я полоса). 
Сейчас то время, когда не на-
рваться на кражи в сети трудно, 
и я сам неоднократно влипал в 
историю с банковскими мошен-
никами, становился их жертвой.
Мне кажется, любой человек, ко-
торый хочет сохранить зарплату 
или сбережения на карте, дол-
жен подвергать сомнению каж-
дый звонок и каждый непонят-
ный ему вопрос, который касает-
ся его персональных данных.

Если проанализировать по-
добные случаи совершения краж 
с платежных карт, я уверен, что 
почти всякий вспомнит какую-
то деталь, к примеру, во время 
разговора по телефону, которая 
заставила бы его сомневаться в 
достоверности предоставленной 
ему информации.

Вообще люди очень часто ин-
туитивно понимают, когда име-
ют дело с сомнительными ситуа-
циями. Хочу сказать, при любом 
сомнении не только в данном се-
рьезном вопросе, а даже в тех, 
что касаются моих творческих 
планов, я предпочитаю, если есть 
какая-то неуверенность, дейст-
вовать только в пользу сомнений. 
Чаще всего люди всегда понима-
ют, когда определяется странный 
номер или со странного номера 
приходит эсэмэска, что что-то не 
так. Или когда тебя просят совер-
шить непонятную операцию. 

Считаю, если сомневаешься в 
какой-то банковской операции 
или приложении, нужно просто 
спросить совет у друга. Наверня-
ка у каждого человека есть такой 
приятель, который хорошо раз-
бирается в банковском деле или 
IT-технологиях, у него можно 
уточнить: «Как думаешь, это то 
приложение, которым можно 
воспользоваться, или нет?». «А 
вот это что за номер?».

Еще добавлю пункт к своему 
рецепту бдительности: пользо-
ваться, конечно, нужно только 
проверенными программами. К 
слову, есть известное онлайн-
приложение, которое я откры-
ваю постоянно, оно подчеркива-
ет все плюсы технологий. И, ко-
нечно, прежде всего стоит пола-
гаться на свою голову: очень ча-
сто мы ставим клики, совершен-
но не прочитав, что написано, 
ставим подписи на страницах, 
информацию на которых не из-
учили до конца. 

Очень большая надежда так-
же на средства массовой инфор-
мации, потому как чем больше 
люди будут узнавать о кавер-
зных случаях обмана в сети, тем 
они будут осторожнее ко всему 
этому относиться.

Я однозначно стараюсь не 
расплачиваться пластиковой 
карточкой на сомнительных сай-
тах, не совершать там онлайн-
покупки, это касается и неиз-
вестных сайтов кино и музеев. 
Думаю, для пространства интер-
нета должна быть заведена от-
дельная карточка.

Самыми незащищенными в 
ситуации с интернет-мошенни-
ками всегда будут старики. Мои 
пожилые родители — продвину-
тые люди в плане технологий и 
гаджетов. Но все равно на мне 
лежит ответственность постоян-
но напоминать им о ситуациях с 
онлайн-грабежом. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О

ПОНЕДЕЛЬНИК
Потеплеет. Ожидается 
переменная облачность. 
Атмосферное давление — 
752 мм ртутного столба.

ВТОРНИК
Погода будет облачной, 
возможен дождь. Атмос-
ферное давление — 751 
мм ртутного столба.

СРЕДА
Синоптики обещают пас-
мурный день с дождем. 
Атмосферное давление — 
755 мм ртутного столба.
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СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Вадим Эйленкриг,
музыкант, трубач

ХРАМ И МУЗЕЙ  Советская власть оставила нам несколько капканов и мин. Ржавых, 
но готовых взорваться и сегодня

Куда уходит монастырь?
Елена Яковлева

П
атриарх Кирилл напра-
вил в  Росимущество 
письмо, в котором он 
просит вернуть Русской 
православной церкви 
московский Спасо-Анд-
роников монастырь . 
Сейчас в нем располага-
ется Музей древнерус-

ской культуры и искусства имени Ан-
дрея Рублева. В музейном сообщест-
ве возникло напряжение по поводу 
возможного возвращения успевшего 
стать брендом музея Церкви.

Директор департамента музеев 
Владислав Кононов пояснил, что в 
министерстве культуры известно об 
«определенном напряжении», кото-
рое существует в музейном сообще-
стве по этому поводу, а вопрос о воз-
можной передаче Спасо-Андронико-
ва монастыря церкви обсуждался на 
недавнем заседании президиума Со-
юза музеев в Ярославле. По его мне-
нию, этот вопрос «очень сложный и 
нуждается в тщательной проработ-
ке». Его также важно обсудить на ко-
миссии по взаимодействию  церкви с 
музейным сообществом, которая об-
ычно снимает острые вопросы. («Уве-
рен, что так будет и на этот раз», — 
сказал Кононов.)

Русская православная церковь за-
являет, что не видит почвы для кон-
фликта в вопросе о передаче Спасо-
Андроникова монастыря. «Совершен-
но точно все будет в рамках закона, ко-
торый предписывает передавать иму-
щество религиозного назначения ре-
лигиозной организации. Соответству-
ющее письмо патриарха имеет все не-
обходимые для этого обоснования», — 
заявил глава пресс-службы Патриар-
ха,  священник Александр Волков. Му-
зейную страницу в истории монасты-
ря церковь не собирается перечерки-
вать, наоборот, на базе монастыря бу-
дет создан кластер сотрудничества 
церкви и музейного сообщества как 
своего рода пример сохранности и все-
го музейного комплекса, и церковной 
жизни внутри обители.

Заинтересованность церкви в бе-
режном сохранении Андроникова 
монастыря несомненна, подчеркива-
ет о. Александр. Церковь хорошо по-
нимает колоссальное культурное и 
общенародное значение монастыря.

Остроту ситуации добавил недав-
ний  пожар в музее. Директор  Миха-
ил Миндлин сообщил, что предметы 
из Государственного музейного фон-
да не пострадали, горел только склад. 
«Обстоятельства этого дела должны 
быть еще прояснены, — сказал прото-
ирей Александр Волков в интервью 
РИА Новости, но понятно, что цер-
ковь в такой ситуации вправе ставить 
вопрос о совместной заботе о сохран-
ности великих культурных ценно-
стей, в ее недрах рожденных.

Советская власть оставила нам 
несколько капканов и мин, ржавых, 
но готовых взрываться и сегодня. По-
громно разоряя Церковь и ее вели-
чайшее культурное наследие, прев-
ращая храмы в тюрьмы и колонии, 
она во второй половине 20 века, осла-
бев и гуманизировавшись, под нати-
ском интеллигенции пошла на попят-
ную и уступила святыни музеям. 
Устройства музея в Спасо-Андрони-
ковом монастыре в 1947 году, кстати, 
добился архитектор-реставратор 
Петр Барановский. Кто знает исто-
рию русских монастырей в 20 веке, 
тот знает, что это за имя. Для Спасо-
Андроникова монастыря тогда это 
была лучшая участь из возможных. 
Музеи сохраняли великие стены, ку-
пола, фрески, иконы.

Миссия музея имени Андрея Рубле-
ва на его сайте начинается со слов о 
том, что древнерусское искусство 

определило наше самосознание, стало 
фундаментом отечественной культу-
ры и главным вкладом России (наряду 
с русским авангардом) в мировое 
искусство. Мы постигали и продолжа-
ем постигать великую древнерусскую 
икону в музее им. Рублева. Именно там 
можно увидеть незабываемое сочета-
ние жемчужного с розовым, которое 
вдруг становится твоим великим и не-
забываемым личным потрясением. По 
словам замдиректора музея им. Рубле-
ва Светланы Липатовой, сегодня суще-
ствует новая и одобренная Министер-
ством культуры концепция развития 
музея, в которой прописана его готов-
ность переехать в специально отре-
ставрированные для этого здания на 
Андроньевской площади. И
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Салават Щербаков, скульптор:

— Я считаю, что Спасо-Андроников монастырь — это прежде 

всего святыня, причем одна из главных православных свя-

тынь Москвы, и это главное, что должно определять его судь-

бу. А все несостыковки интересов церкви и музея надо со-

стыковать. Всем понятно, что музейная часть в монастыре 

должна быть, что должны сохраниться все музейные вещи, 

что церкви и музею нужны контакты друг с другом. Но это, 

повторю, прежде всего святое место. У меня рядом с мона-

стырем жила прабабушка, сестра новомученика Петра Са-

марского, а мой дед пел мальчиком в церковном хоре. Это 

место, конечно, должно быть церковным. А контакты с музе-

ем для заботы о сохранности культурно значимых вещей, я 

думаю, можно наладить

Алексей Варламов, писатель:

Мне кажется, что такие вопросы лучше решать на условиях 

консенсуса — согласия обеих сторон. Если же одна из сторон 

категорически против, значит, надо искать какие-то способы 

сближения позиций. 

Давайте задумаемся, а мы можем представить себе обрат-

ную позицию: вдруг музейщики захотели забрать назад при-

надлежащий церкви монастырь, потому что он представляет 

высшую культурную и историческую ценность? Это поможет 

нам понять ситуацию и рассмотреть ее со всех сторон. И обя-

зательно узнать и учесть, что думает по этому поводу музей-

ное сообщество. 

Я думаю, что все должно делаться так, чтобы при этом не 

страдала культура. Тем более что музей имени Андрея Рубле-

ва это тоже марка, бренд. Он находится в монастыре с 1947 

года и своей работой и вкладом в культуру заслужил, чтобы к 

нему относились максимально уважительно и бережно, а 

также всячески прислушивались к мнению людей, которые в 

нем работают.  

Я заметил, что мы часто, по сути, единомышленники в вопро-

сах, по которым спорим. Думаю, что здесь то же самое.

Справка РГ 

Монастырь официально закрыли в 

1918 году  на его территории был 

концлагерь ВЧК и проводились рас-

стрелы,  колония для несовершенно-

летних беспризорников, завод, уч-

реждения народного комиссариата 

обороны. 

Музей работает, в трапезной кормят недо-
рого и вкусно (из спиртного — сидр и 
пиво), храм открыт, службы по расписа-
нию. Малолюдно. Страсти, бушующие в 
СМИ, как будто их не касаются. 
Атмосфера внутри совершенно спокой-
ная, если не сказать умиротворенная.
Постройкам нужен ремонт. Все слегка (или 
не слегка) обшарпано. Хозяина как будто 
нет или занят чем-то более важным.
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